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Ирина ВИКТОРОВА

Вряд ли 52-летний мужчина 
будет претендовать 
на наследство композитора.

Народный артист РФ умер на 79-м го-
ду жизни в столичной больнице. Он не 
пережил последствий третьего инсульта, 
который случился в сентябре. У Вячеслава 
Григорьевича остались две официальные 
наследницы: вторая жена Ирина и дочь от 
первого брака Екатерина. Но у музыканта 
был еще внебрачный сын Альберт.

Вячеслав 
Добрынин так 
и не увидел 
внебрачного 
сына
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Основана в мае 1925 года 

Александр РОГОЗА

Но этой суммы все 
равно не хватит, 
чтобы погасить 
долг блогерши 
перед налоговой.

Двухэтажный особняк «ко-
ролевы марафонов» в Под-
московье был построен в 
2018 году. Общая площадь 
дома - 1700 кв. м, внутри - 
гостиная с камином, шесть 
спален, 11 (!) санузлов, кры-
тый бассейн 15 на 4 метра, 
библиотека, сауна и хаммам. 
Рядом две квартиры для 

прислуги и гараж на пять 
машин. Стоит это чудо на 
участке в 35 соток.

Хозяйку дворца Елену 
Блиновскую сейчас судят 
за отмывание денег и неу-
плату налогов на 900 млн 
рублей. С учетом пеней и 
штрафов долг сейчас со-
ставляет 1,2 миллиарда. 

Дом уже выставлялся за 
1 миллиард рублей, но же-
лающих на него за такие 
деньги не нашли. Ранее суд 
позволил чете Блиновских 
продать две московские 
квартиры из списка аресто-
ванного имущества, чтобы 

погасить часть долга. Одна 
из них была реализована за 
60 млн рублей, другая, бук-
вально на днях, - за 90.

- Алгоритм такой, - объяс-
нил «КП» источник в право-
охранительных органах. - Объ-
ект выставляют на продажу, 
находят покупателя, затем в 
суд поступает ходатайство 
о снятии с него ареста - с 
гарантиями, что деньги в 
полном объеме направят 
на погашение задолженно-
сти перед налоговой. После 
сделки деньги поступают 
на конкретный счет, оттуда 
переводятся на баланс ФНС.

Дворец Блиновской продают 
за 750 миллионов рублей

Елена КРИВЯКИНА

А у вас на работе быва-
ет такое, что сотрудника 
за стопкой бумаг не вид-
но? Значит, работаете вы, 
скорее всего, в коллективе 
дизайнеров! Или системных 
администраторов. Или мар-
кетологов. Согласно опросу 
портала SuperJob, именно 
у представителей этих про-
фессий часто на столах ца-

рит бардак. А полный поря-
док на столах у медсестер, 
продавцов и кладовщиков.

- Из исследований видно, 
что среди профессий с са-
мым высоким уровнем по-
рядка - те, что требуют точ-
ности, структурированности 
и внимания к деталям. Это 
неизбежно накладывает 
отпечаток на организацию 
рабочего пространства. Им 
важно иметь все под рукой, 
чтобы не терять времени на 
поиск нужной информации 
или инструмента, - расска-
зал «КП» HR-эксперт Гар-
ри Мурадян.

На другой чаше весов  - 
представители творческих 
профессий.

- Дизайнерам и марке-
тологам важна гибкость 
мышления, а хаос на сто-
ле отражает их менталь-
ный процесс: множество 
идей, внезапные вспле-
ски креатива и смена за-
дач, - замечает Гарри Му-
радян. - Творческие люди 
чаще работают в усло-
виях неопределенности, 
действуют по интуиции, и 
рабочий беспорядок ино-
гда помогает им находить 
новые идеи.

Газета нашего города ★ 

Самые «порядочные»    
     профессии

Sh
ut

te
rs

to
ck

Сериал про СВО, 
который спасла 
«Комсомолка», 
бьет рекорды 
просмотров
Читайте на стр. 4 �
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Полетят «Ласточки»
Из Москвы в Минск пустят больше 

скоростных электричек - стр. 5.

4 732 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 4 октября
№ 74 (27624)/2024 год Газета нашего города  Владивосток



2
Владимир Путин назначил Арте-

ма Жогу полномочным предста-
вителем президента в Уральском 
федеральном округе. 

Жога - один из первых выпускников 
новой кадровой программы «Время 
героев». По задумке президента, от-
личившимся участникам спецоперации 
после выхода в запас из армии долж-
на быть предоставлена возможность 
проявить себя на госслужбе. В итоге 
страна должна получить компетентных 
управленцев из числа ветеранов.

- Урал - это промышленный регион. 
Там большое количество предприятий 
оборонно-промышленного комплекса. 
Очень важно помогать людям, поддер-
жать их в работе. Они очень много 

делают для повышения обороноспо-
собности страны, - сказал Путин на 
встрече с ним.

- Я солдат, я буду работать и служить 
там, где я нужен. Это очень ответ-
ственная работа, но я готов выпол-
нять поставленную задачу, - заявил в 
ответ Жога.

При этом новый полпред признался, 
что его «линия фронта» сместилась 
на гражданскую работу, которая на-
правлена на обороноспособность, 
развитие страны и поддержку людей. 

- Я считаю, это и есть линия боевого 
соприкосновения, это и наши врачи, 
наши педагоги, наши военкоры, наши 
солдаты, наши школьники, которые 
пишут письма на фронт, - сказал он.

ЭКОНОМИКА
Какие памятные 
монеты выпускает 
Центробанк и зачем 
они нужны

НАУКА
Библия доказывает, 
что мы живем 
в Матрице: как это 
объяснили физики

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Этот документ так и назы-
вается - «Прогноз социально-
экономического развития 
Российской Федерации на 
2025 - 2027 годы». В нем ана-
литики министерства оценили, 
как страна будет жить в ближай-
шее время.

- Прогноз на среднесрочную 
перспективу - это не предска-
зание того, как будет разви-
ваться экономика, а попытка 
обосновать то, какие действия 
нужны для развития и роста 
доходов граждан, - говорит ди-
ректор Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв.

По словам эксперта, именно 
прогноз является базой для бюд-
жетных расчетов. И он выносит-
ся на рассмотрение в правитель-
ство не сам по себе, а вместе с 
проектом закона о федеральном 
бюджете.

О ДОХОДАХ
В ближайшие три года зарпла-

ты будут расти быстро. Главная 
причина - дефицит кадров. В 
борьбе за рабочие руки и моз-
ги компании будут поднимать 
зарплаты.

В 2025 - 2027 годах, по про-
гнозу Минэкономразвития, но-
минальные зарплаты (то есть до-
ходы россиян «в рублях») будут 
расти на 10,6% в год. А реальные 
зарплаты (доходы за вычетом 
инфляции, кредитов, «комму-
налки» и прочих обязательных 
платежей) - на 5,6% ежегодно.

Минимальный размер оплаты 
труда с 1 января 2025 года уве-

личится на 16,6% и составит 
22 440 рублей.

Что касается безработицы, 
то она в ближайшие годы будет 
низкой - в районе 2,6%.

О МАТКАПИТАЛЕ
В стране до 2030 года прод-

лена программа материнского 
капитала. И он будет ежегодно 
повышаться на размер инфля-
ции. По планам правительства, в 
2025 году он увеличится на 7,3%.

В Соцфонде посчитали, что 
маткапитал на первого ребенка 
составит:
� в 2025 году: 676 398 рублей;
� в 2026-м: 706 836 рублей;
� в 2027-м: 735 109 рублей.

Маткапитал на второго ребен-
ка (если за первенца сертификат 
не получали) будет таким:
� в 2025 году: 893 835 рублей; 
� в 2026-м: 934 058 рублей;
� в 2027-м: 971 420 рублей.

Напомним, сейчас за перво-
го ребенка платят маткапитал в 
630 380 рублей, за второго (ес-
ли семья не получала сертифи-
кат при рождении первенца) - 
833 тысячи.

О ПЕНСИЯХ
В следующем году власти 

планируют повысить пенсии с 
1 января. А не два раза «по ча-
стям» - с 1 февраля и с 1 апреля, 
как планировалось ранее. Соб-
ственно, никаких кардинальных 
изменений не произойдет. В по-
следние несколько лет пенсии и 
так каждый год увеличивались с 
1 января. Но систему хотели по-
менять и даже внесли поправки 
в закон «О пенсиях». А теперь в 
правительстве хотят вернуться 
туда, откуда еще не ушли.

При этом индексация с 
2025 года коснется как нера-
ботающих, так и работающих 
пенсионеров. Напомним, у по-
следних ежегодной индексации 
не было с 2016 года. В итоге раз-
ница между средним размером 
пенсии работающих и нерабо-
тающих пенсионеров достигла 
5 тысяч рублей в месяц.

Согласно планам правитель-
ства, обеим категориям пенсио-
неров с нового года проиндек-
сируют пенсии на 7,3%.

Кроме того, с 1 апреля сле-
дующего года резко вырастут 
социальные пенсии. Эти вы-
платы проиндексируют почти 
на 15%. Это связано с таким 
же повышением федерально-
го прожиточного минимума. 
Социальные пенсии в России 
получают 3,4 млн человек. Их 
платят тем, у кого недостаточно 
стажа или баллов для получения 
обычной страховой пенсии.

- Важно, что в прогнозе Ми-
нэкономразвития есть пони-
мание, как может и будет раз-
виваться социальная сфера с 
точки зрения демографических 
показателей, - подытоживает 
Александр Широв. - Экономи-
ческая динамика формируется 
за счет спроса населения, за счет 
того, что будут расти зарпла-
ты. С опережением инфляции 
предполагается и социальная 
поддержка. Тут я бы отметил, 
например, индексацию пенсии 
работающим пенсионерам, ко-
торая не проводилась уже не-
сколько лет, но теперь будет 
регулярной. И это не просто 
вопрос социальной поддержки 
этой категории людей, а вопрос 
формирования экономики.

Минэк составил прогноз развития экономики до 2027 года.
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Наталья ВАРСЕГОВА

Правительство хочет по-
высить зарплаты врачей 
и учителей на 13,2%. Это 
почти вдвое выше ожидае-
мой инфляции.

Говорите, в бюджетном сек-
торе мало платят? Похоже, эти 
времена уходят в прошлое. Со 
следующего года правитель-
ство хочет поднять зарплаты 
бюджетников социальной сфе-
ры сразу на 13,2%. Такие рас-
ходы никак не назовешь «бюд-
жетными»!

Затем зарплаты в этом сек-
торе тоже будут расти уверен-
ными темпами: в 2026 году - на 
10,2%, в 2027-м - на 8,3%. Все 
эти цифры содержатся в паке-
те документов, который пра-
вительство внесло в Госдуму 
вместе с проектом бюджета 
на ближайшие три года.

Речь идет о медиках, учи-
телях, вузовских преподава-
телях, соцработниках и т. д. - 
всего около 5,2 млн человек. 
Получается, что зарплаты им 
хотят поднять почти с двукрат-
ным опережением инфляции 
(по итогам нынешнего года она 
ожидается на уровне 7,3%). 
При этом для некоторых дру-
гих бюджетников - например, 
судей, прокуроров, следовате-
лей, чиновников - индексация 
в 2025 году составит 4,5%, в 
2026 и 2027 годах  - по 4%. 
Почему так?

По мнению экспертов, одна 
из основных задач  - сделать 
зарплаты тех же врачей и учи-
телей конкурентоспособными 
по сравнению с коммерческим 
сектором.

- Сегодня мы наблюдаем ка-
дровый дефицит в здравоох-
ранении, в образовании, осо-

бенно дошкольном, - говорит 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. - 
И  если не принимать мер 
по повышению заработной 
платы на уровень выше, чем 
планируемая инфляция, то 
дефицит будет только уси-
ливаться. А молодые люди 
будут активно покидать эту 
сферу. В 2022 году я прово-
дил исследования в области 
здравоохранения и увидел 
четкую взаимосвязь между 
периодами. Когда заработ-
ная плата в системе здра-
воохранения повышалась 
темпами чуть выше инфля-
ции, это сразу привлекало 
в отрасль людей. Как толь-
ко она падала ниже прием-
лемого уровня, то есть не 
поддерживала реальную по-
купательную способность, 
это приводило к оттоку 
персонала.

Бюджетник - это звучит 
перспективноС 1 января пенсии 

вырастут на 7,3%
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• Научные сотрудники   147 
• Преподаватели вузов   125 
• Врачи     113 
• Работники культуры  57 
• Школьные учителя  55 
• Педагоги среднего  54
профобразования   
• Средний медперсонал 54 
(фельдшеры, 
медсестры)   
• Педагоги  54
допобразования   
• Воспитатели детсадов  48 
• Младший медперсонал 47 
(санитары, 
сестры-хозяйки)   
• Соцработники  47 

По данным Росстата.

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ 
ПОЛУЧАЛИ БЮДЖЕТНИКИ 
В 2023 ГОДУ

 Средняя зарплата, 
тыс. руб. в месяц

Россия
www.kp.ru
 04.10.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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 04.10.2024 Картина дня: конфликт

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В этом номере мы публикуем расследование 
о деструктивных «группах смерти» 
в соцсетях (стр. 10 - 11). 
В связи с этим возник вопрос:

Как вы своих детей 
и внуков ограждаете 
от опасностей 
современного мира?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Мама моего внука Федора, то есть моя дочь На-
стя, человек такой правильный, что пацана всегда на-
правляет только в нужное русло. И там у него столько 
секций, что ни от чего дополнительно ограждать парня 
не надо. И в соцсетях общается наш Федя только с 
друзьями, а не с какими-то там «китами» или «дель-
финами».

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, 
худрук Большого Московского цирка:

- С детьми просто надо быть на связи все время. 
А если детская жизнь сама по себе, а ты сам по себе, 
то происходит разрыв. И этим пользуются злоумыш-
ленники. Они умело восполняют отсутствие диалога 
между родителями и детьми. У меня однажды воз-
никла ситуация, когда дочь начала общаться с некой 
Момой. Я сначала увидел, а потом задал вопрос: кто 
это и что это? И рассказал ей, как это работает. Дочь 
все поняла.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава 
«Федерального сельсовета»:

- Мои дети всегда были в работе. И они обучали 
других детей информатике, а им самим мы купили 
программы по агрономии, астрономии, архитектуре. 
И то же во внуках моих воплотилось. Какие там, к 
черту, «дельфины»...

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Сначала мы от вредных книжек детей отгоражива-

ли, потом от вредных кинофильмов, потом от вредных 
сериалов. Но соцсети - они имеют такие возможно-
сти, что надо давно было в это активно вмешиваться 
на госуровне.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Полностью оградиться от соцсетей мы не можем. 

Надо сделать такую «прививку» от давления Сети 
заранее. Я пытаюсь своим детям рассказать о том, 
какие истории я лично знаю. И что за той или иной 
негативной картинкой стоит. Вот украинские подонки 
пытались на моих детей выходить, а я детям сказал: не 
отвечайте. Они никак и не реагировали на эти выпады.

Андрей БОГДАНОВ , Великий мастер 
Великой масонской ложи России:

- Детям просто не надо врать. И они не будут стра-
шиться опасностей.
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 � ВОПРОС ДНЯВиктор БАРАНЕЦ

Военный 
обозреватель 
«Комсомолки» 
объясняет, почему 
Израиль не смог 
сбить 
и половины ракет.

В ответ на вторжение 
в Ливан и как месть за 
убийства лидера ХА-
МАС Исмаила Хании, 
лидера «Хезболлы» Ха-
сана Насраллы и замко-
мандующего Корпусом 
стражей исламской ре-
волюции Аббаса Нил-
форушана Иран нанес 
удар по Израилю.

КТО ПРОТИВ КОГО
С одной стороны - 

армия Израиля, под-
разделения США и 
Иордании. Американ-
цы подтянули в реги-
он несколько своих 
комплексов ПВО (из 
Ирака), подключи-
лись боевые самолеты 
США. К берегам Изра-
иля пришли авианосец 
и несколько кораблей, 
дежуривших в Среди-
земном море.

С другой стороны - 
армия Ирана и под-
держивающие ее ВС 
Ливана, «Хезболла», 
ХАМАС и хуситы. По 
неофициальным дан-
ным, на этой же сто-
роне военные Сирии и 
Египта (но они прямо-
го участия не прини-
мают, хотя приведены 
в повышенную боего-
товность).

КТО СИЛЬНЕЕ
До войны с Пале-

стиной численность 
израильской армии 
составляла 170 тысяч 
человек. Сейчас (по-
сле мобилизации) - 600 
тысяч.

Армия Ливана в мир-
ный период насчиты-
вала 60 тысяч человек. 
Сейчас - 80 тысяч. По 
суммарному боевому 
потенциалу она при-
мерно в 8 - 10 раз сла-
бее израильской. В ми-
ровом рейтинге боевой 
мощи они на разных 

полюсах: Израиль - на 
17-м, Ливан - на 118-м.

СРЕДСТВА АТАКИ
Это сотни балли-

стических и крылатых 
ракет. Они падали в 
Тель-Ави  ве, у побере-
жья Мертвого моря, в 
южной части страны, в 
Шароне, а также в не-
которых промышлен-
ных районах, где рас-
полагается еврейская 
оборонка. Иран запу-
скал баллиракеты сред-
ней дальности Ghadr с 
кассетной боевой ча-
стью, Khaybar Shekan 
и Dezful.

Для понимания: даль-
ность Ghadr - 1,5 - 2 ты-
сячи км, вес боеголов-
ки - 700 килограммов. 
У нее новая система 
коррекции полета, а го-
ловная часть делится на 
несколько боевых бло-
ков. Еще опаснее раке-
та Dezful (см. «Конкрет-
но»), твердотопливная 
Khaybar Shekan.

А ведь помимо балли-
стических, Иран при-
менил крылатые ракеты 
Paveh, гиперзвуковые 
Fattah (развивающие 
скорость, в 15 раз пре-
восходящую скорость 
звука). Их было больше 
всех.

«ДУРШЛАГ» 
НА ЗАЩИТЕ

Главная противо-
воздушная сила Изра-
иля - система проти-
воракетной обороны 
«Железный купол». Ее 
называют непробивае-
мой и лучшей в мире. 
Но… большая часть 
ракет, запущенных по 
территории страны, до-
стигли своих целей.

Почему же?
Сверхспособности 

«купола» были изна-
чально сильно раздуты 
самими израильтяна-
ми. Агрессивные мар-
кетинговые ходы по-
могли сделать из него 
«легендарное оружие». 
На эту рекламу даже 
клюнули американцы. 
Но в ходе испытаний 
убедились, что продав-
цы вешают им лапшу 
на уши: Из 10 атакую-
щих ракет «купол» сби-
вал 2, а из 100 - 20. Аме-
риканцы сами обозвали 
ее «дуршлагом».

Уж если сделанная 
палестинцами на ко-
ленке ракета «Кассам» 
унижает «Железный 
купол», что говорить 
о таком высокотехно-
логичном изделии, как 
иранская гиперзвуко-
вая ракета «Фаттах».

А прилетело более 
500 таких ракет.

Иранцы все сдела-
ли грамотно: запуска-
ли ракеты волнами 
(огромными роями) 
и заставили радары 
«Железного купола» 
захлебнуться от мно-
жества целей.

Ясно одно: со сверх-
звуковыми и крылаты-
ми ракетами он справ-
ляется, мягко говоря, 
очень слабо.

И началась ритуаль-
ная брехня политиче-
ских и военных властей 
Израиля: замалчивание 
результатов ударов про-
тивника, категориче-
ски запрещается сни-
мать разрушения домов 
и военных объектов, 
убитых или раненых 
(это приравнивается к 
госизмене). Тель-Авив 
тиражирует всему миру 
вероломную брехню - 
«все вражеские ракеты 
сбиты». А эти «сбитые» 
ракеты вспахали почти 
всю территорию стра-
ны и принесли очень 
большие потери армии. 
А вот с мирным населе-
нием все наоборот: по 
официальным данным, 
погиб лишь один чело-
век. Да и тот, как гово-
рят, от обломка ракеты.

ЧТО ДАЛЬШЕ
Из самых высоких из-

раильских кабинетов 
сразу просочился слух: 
Нетаньяху моменталь-
но позвонил Байдену 
и просил разрешения 
применить против Ира-
на тактическое ядерное 
оружие. А у Ирана ведь 
тоже есть такое оружие. 
Во сюжетик! Крупная 
ближневосточная вой-
на между коалициями 
разных стран. При-
чем нельзя исключать, 
ядерная!
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Кадры удара по Израилю 
сравнивают с фантастическим 

фильмом, где на землю 
обрушился шквал метеоритов.

«Железный купол»
оказался 
дырявым тазом
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ЧЕМ ИРАН УДАРИЛ 
ПО ИЗРАИЛЮ

Наименование ОсобенностиОтклонение 
от цели

Дальность полета

Ghadr кассетная ракета250 м

20 м

5 м

-

-

Khaybar 
Shekan
(сверхзвуковая)

Fattah
(сверхзвуковая)

Dezful
(сверхзвуковая)
Paveh
(крылатая)

твердотопливная,
с отделяемой 
управляемой 
головной частью

твердотопливная,
уклоняется от ПРО

1650 км

1450 км

1650 км

1450 км

1000 км
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Александр БОЙКО

Сапер рассказал 
о  поступке 
безымянного 
украинца, 
который спас 
множество жизней 
наших солдат 
на передовой.

В Сети обсуждают рас-
сказ сапера Ленинград-
ского полка с позывным 
«Бурзум», который после 
ранения в зоне спецопера-
ции теперь обучает бойцов 
на полигоне.

- Что вас больше все-
го удивило?  - спросил у 

него   один из журнали-
стов.

- Парни пришли на поле - 
разминировать - и замети-
ли, что на взрывателях 
противотанковых мин не 
вытащена предохранитель-
ная чека. То есть мины про-
сто не привели в боевое 
положение,  - рассказал 
«Бурзум».

По его словам, так было 
сделано специально: когда 
саперы сняли взрыватели 
с этих мин, под ними наш-

ли бумажки… все 
они были с од-
ними и теми же 
словами:

- Букваль-
но два слова: 
«Русские, про-
стите»,  - подчер-
кнул офицер.

Он уверен, что украин-
ские военнослужащие 
пришли, установили мины, 
но специально не привели 
их в боевое положение  - 
таким образом подчеркну-

ли, что они не хотят выпол-
нять преступные приказы 
киевского режима.

Надо сказать, что безы-
мянный вэсэушник сильно 
рисковал: за действиями 

украинских военнослужа-
щих командиры наблюдают 
с командных пунктов, через 
камеры беспилотников, по-
этому установить мины на 
поле без взрывателей они 
бы не смогли - решили вы-
крутиться таким образом.

С подобными поступками 
после войны часто стал-
кивались саперы, когда 
находили неразорвавшие-
ся немецкие авиабомбы. 
Тогда стало известно, что 
угнанные в плен белору-
сы, русские и украинцы на 
заводах вермахта стара-
лись сделать все, чтобы 
«забраковать» их еще на 
конвейере.

Дмитрий СТЕШИН,
военкор «КП»

Минувшим летом, ког-
да судьба сериала еще была 
туманна, «Комсомольская 
правда» поддержала донец-
ких кинематографистов на 
старте. И все завертелось…

Господь всегда промышляет 
связками совершенно буднич-
ных событий. Я готовился к 
летней командировке в Дон-
басс, искал темы. У своего ста-
ринного товарища, военкора 
Семена Пегова, прочел любо-
пытную новость: в Донбассе 
сняли сериал о начале СВО, и 
половину ролей в нем играли 
реальные мобики-резервисты, 
те самые «железные каски». 
Оказалось, что знаком с отцом 
режиссера «Резервистов» Вла-
димира Аграновича, вместе с 
ним сидел в осажденном Сла-

вянске. Это легендарный раз-
ведчик «Спарты» с позывным 
«Моряк», его тяжело ранило 
под Волновахой. Именно про 
эти жуткие дни сняты «Резер-
висты».

Я хорошо навсегда запом-
нил, как в Донбассе женщи-
ны сели за баранки автобусов 
и «Газелей»-развозок. А по 
ночам, в моем дворе-колодце, 
эти женщины рыдали. Кто-то 
уже потерял близких, а кто-
то мучался от неизвестности.

Нужна большая смелость, 
чтобы снимать не про по-
беды, а про хаос, смятение, 
большую кровь. Мне выдали 
режиссерскую версию сериа-
ла, без титров, и я по первым 
кадрам понял - оно, то самое, 
честное и талантливое. То, 
чего ждали все. О чем писа-

ли много раз - «хватит сни-
мать «мыло» и «про ментов 
и бандосов», хватит снимать 
про страдания и поиск себя 
менеджерами среднего звена! 
Почему наш кинематограф не 
отражает реальность?!»

Кинематограф отразит, не 
перевелись таланты на Руси, а 
где вы его показывать будете? 
А слово «неформат» вам зна-
комо? Этим словом люди, до 
сих пор модерирующие куль-
турку так, чтобы она прино-
сила прибыль, как нефтяное 
месторождение, опять-таки 
культурно посылают разных 
Творцов. Помните, у Пелеви-

на: «Творцы нам тут (нецен-
зурно) не нужны, нам нужны 
криэйторы»? Вот криэйто-
ры и формируют мировос-
приятие российского зри-
теля. Казалось бы, времена 
изменились, кинематограф 
ушел в интернет, на стри-
минговые платформы, и там 
на своем месте оказались все 
те же криэйторы.

«Комсомолка» не отступи-
лась, 9 июля в газете вышел 
большой репортаж про «Ре-
зервистов». Думаю, это был 
тот самый толчок, которого 

не хватало для схода лавины. 
«Резервисты» вдруг получили 
прокатное удостоверение, а 
потом и стриминговая плат-
форма Wink взяла сериал под 
свое крыло. Кстати, именно 
Wink продюсировал недав-
нее, но уже ставшее культо-
вым «Слово пацана». Видимо, 
есть у ребят чутье.

Мне написала Катруся, се-
стра режиссера и продюсер 
«Резервистов»: «Без вас бы 
ничего не получилось».

Нет. Ничего бы не полу-
чилось, если бы был плохой 
сериал. Но он не мог быть 
плохим - снятый «детьми и 
молодежью войны», с актера-
ми донецких театров, и глав-
ное, в нем реальные «мобики» 
играли сами себя, а рядом по-
прежнему идут реальные бои. 
И звуки настоящих, не ки-
ношных прилетов артиллерии 
и «контрбатарейки», накла-
дываются на голоса актеров.

Вы можете представить се-
бе такую икебану смыслов в 
одной точке? Это не икебана, 
это лазерный меч, и он прот-
кнул ветхую ткань «массовой 
культурки». Второго октября 
в рейтинге российских сериа-
лов «Резервисты» вдруг ока-
зались уже на пятом месте. 
На самой платформе оцен-
ка сериала - небывалые до 
сих пор 10,0 балла. Их ста-
вят зрители, их не обманешь. 
Мне кажется, это Знак, пе-
ремены добрались до самой 
парадоксально-окостенелой 
сферы нашей жизни - кине-
матографа. Ему теперь не от-
сидеться в тылу.

Кино про СВО

Как создавался 
сериал 
«Резервисты» - 
на сайте KP.RU
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Вот в такое углубление, 
куда вкручивается взрыватель 
от мины TM-62, и вкладывали 

записки украинские саперы, рассказал 
инструктор «Бурзум» (на фото).

Эти фотографии военкор «КП» Дима Стешин 
сделал в марте 2022-го. Мобилизованный в Донецке 

солдатик в дедовской каске времен Великой 
Отечественной перед штурмом Мариуполя. А справа - 

сбор резервистов, которые идут штурмовать Волноваху. 
Выжившие потом сыграют в кино самих себя.

Это поворот сознания. 
Бандитско-мыльные 
сериалы опрокинуты 

мобилизованными 
на фронт пацанами, 

которые выжили 
и сыграли 

самих себя.

Штурм 
«культурки»

А под взрывателем записка:

«Русские, простите»
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Как Россия отмечала 
День воссоединения  
с Донбассом, 
Запорожской  
и Херсонской областями. 

Со дня вхождения в состав России 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик, а также Запорожской 
и Херсонской областей прошло два 
года. Новые регионы стали частью 
единой страны. И хотя в некото-
рых населенных пунктах Донбасса 
и Новороссии все еще идут бои, 
их вхождение в единое российское 
пространство невозможно остано-
вить. День воссоединения стал на-
стоящим праздником и для жите-
лей воссоединившихся территорий, 
и для всей остальной страны.

26-Й ГУМАНИТАРНЫЙ 
КОНВОЙ

- Мы сейчас на трассе, звук про-
падает,  - Ирина Елифёрова, ре-
гиональный координатор «Женского 
движения Единой России» в Москве, 
старательно проговаривает фразы в 
трубку. - Сначала мы загрузили фу-
ру - 20 тонн. Потом взяли «Газель» - 
еще пять тонн. Выехали в 4 утра, так 
что в пробках не стояли.

Гуманитарный конвой волонтеров 
«Единой России» и ее женского 
крыла я застал где-то на полпути 
к Ростову-на-Дону. Впереди была 
еще добрая тысяча километров. 
А потом пять остановок под разгруз-
ку в регионах, которые по инерции 
еще называют новыми. Да какие же 
они новые, если столетиями были 
частью России!

- В наш груз вошли - памперсы, 
детское питание, школьные при-
надлежности, рюкзаки, магнит-
ные доски,  - докладывала Ирина  
Елифёрова. - Для спортивной школы 
Геническа в Херсонской области 
везем каяки с парусами. Большой 
груз для военных. Генераторы, мно-
го медикаментов и медицинского 
оборудования. Ширмы, кровати, 
матрасы, стерилизаторы, аппа-
раты УЗИ и так далее. В каждой  

точке будем передавать все это лич-
но в руки тем, кто подавал заявки. 
А еще везем пироги. Вы знаете, у на-
ших московских мобилизованных из 
гвардейского полка 1430 в эти дни 
как раз два года создания части. 
Будем пирогами их поздравлять.

Гуманитарную помощь волонтеры 
«Единой России» возят все эти два 
года. Да и раньше возили. Но день 
двухлетия все-таки особое дело - фу-
ры единым потоком хлынули на Дон-
басс и в Новороссию. Можно ли это 
гуманитаркой назвать? Вот в Омской 
области собрали партийный груз: 
автомобили высокой проходимости, 
мотоцикл, квадрокоптеры и компью-
теры для них, прицелы, запчасти 
для большегрузов и танков, строй-
материалы, продукты, демисезон-
ная одежда, печки, окопные свечи, 
маскировочные сети и костюмы, 
адресные посылки…

Или Свердловская область: спец-
средства, два автомобиля УАЗ, два 
мотоцикла, генераторы, маскиро-
вочные сети, инструменты, продук-
ты, медикаменты, письма от детей... 
40 тонн - ничего себе!

- Сейчас особенно важно дать 
возможность всем жителям Рос-
сии включиться в большой процесс 
помощи и поддержки, почувство-
вать свою сопричастность,  - гово-

рит Ирина Елифёрова. - За два года 
в новых регионах восстановлены и 
построены с нуля почти 21 тысяча 
объектов. Это жилые дома, школы, 
поликлиники и больницы, объекты 
ЖКХ и дороги. У нас, у московской 
«Единой России», это уже 26-й гу-
манитарный конвой.

РУКОПАШНЫЙ БОЙ  
И ГРЕЧКА С МЯСОМ

В День единения вся страна де-
монстрировала свою общность 
со ставшими Россией регионами. 
В Тюменской, Ярославской, Воро-
нежской областях на площадках 
штабов общественной поддержки 
«Единой России» прошли телемо-
сты. Во Владивостоке колонна из 
50 автомобилей с флагами России 
и новых регионов проследовала по 
центральным улицам города. В Ека-
теринбурге рядом со стадионом 
«Екатеринбург Арена» активисты 
местной ячейки «Молодой Гвардии 
Единой России» запустили празднич-
ный флешмоб: вместе с жителями 
города они развернули большой 
флаг России и выстроились по кон-
туру границ страны. Конечно, с но-
выми регионами внутри них.

- Мы рассчитывали, что на акцию 
придут около 300 человек. Но было 
более 500 участников,  - говорит 

руководитель Свердловского регио-
нального отделения «Молодой Гвар-
дии» Данил Тупица. - Мы гордимся, 
что два года назад на референдумах 
люди в регионах сделали правиль-
ный выбор, решили воссоединиться 
с великой Россией. Мы всегда будем 
помнить этот день.

В самих новых регионах торже-
ства стали по-настоящему массовы-
ми. В ЛНР у Гречишкинской школы 
собрались ученики, педагоги, ак-
тивисты «Единой России» и просто 
жители. В память о погибших участ-
никах спецоперации они высадили 
деревья. 20 саженцев, целый парк - 
туя, орех, акация...

А в Донецке прямо на ули-
цах раздавали сумки-шоперы  
#МЫРУССКИЕМЫДОМА. А еще в 
столице ДНР прошло первенство 
ДНР по рукопашному бою среди 
юношей и девушек. В соревнова-
ниях участвовали не только спорт-
смены из народной республики, кон-
куренцию им составили ребята из 
Крыма, Иркутска, Ростова-на-Дону, 
Санкт-Петербурга.

- В сентябре наш регион праздну-
ет сразу два важнейших праздника - 
День освобождения Донбасса от 
немецко-фашистских захватчиков 
и День воссоединения с Россией, - 
говорит депутат Народного Совета 
ДНР, член фракции «Единой Рос-
сии» Юрий Сивоконенко.  - Пер-
венство ДНР по рукопашному бою 
прошло в честь этих праздников.  
А еще - в память наших героев, без 
которых это воссоединение было бы 
невозможно. Для нас это праздник 
со слезами на глазах. Но жизнь про-
должается, и рукопашный бой - это 
как раз тот вид спорта, который 
позволяет воспитать все лучшие 
качества защитников Отечества.

Всех собравшихся в комплексе 
«Норд» ждал аппетитный обед из 
полевой кухни. Спортсмены вкуша-
ли безумно вкусную гречку с мя-
сом, знакомились, обменивались 
контактами. Они быстро становятся 
друзьями. Коля Балобан, напри-
мер, занимается около года, а уже 
съездил на сборы в Тверь.

- В Россию ездил, - говорит Коля 
по привычке. - Во множестве сорев-
нований участвовал. В основном - 
первые-вторые места. 

Фуры с продуктами и запчастями для танков, 
телемосты и патриотические автопробеги

ФИНИШ  
У КРЫМСКОГО  
МОСТА

Турниром бойцов празд-
ник не ограничился. Акти-
висты «Молодой Гвардии 
Единой России» организо-
вали в Донецке празднич-
ную программу для жите-
лей города. Сотни людей 
с  интересом посещали 
интерактивные площадки - 
спортивно-тактическую 
игру «Лазертаг», площад-
ку для запуска FPV-дронов, 
обучающие тренировки по 
армрестлингу.

Наверное, самым за-
поминающимся стал ав-
топробег «Одна страна», 
в котором приняли участие 
активисты и сторонники 
«Единой России» из 20 ре-
гионов. Маршрут прошел 
через ЛНР и ДНР, Запо-
рожскую и Херсонскую 
области. Дорожное по-
лотно вдоль побережья 
Азовского моря сейчас 
восстанавливается чуть ли 
не круглосуточно, по ходу 
движения к автоколонне 
присоединялись местные 
жители и активисты пар-
тии.

В ДНР участники авто-
пробега посетили Музей 
Великой Отечественной 
войны и почтили память 
павших воинов. А также 
возложили цветы к бюстам 
Героев ДНР. В их числе - 
памятник первому главе 
ДНР Александру Захар-
ченко, убитому по прика-
зу киевского режима.

- Находясь здесь, испы-
тываешь очень сильные 
эмоции,  - говорит Яро-
слав Скрипниченко из 
Московского областного 
регионального отделения 
«Единой России». - Виден 
тот непростой и нелегкий 
путь, который прошел Дон-
басс, пока не вернулся 
в состав России.

Дальше участников авто-
пробега ждали Мариуполь, 
Бердянск, Запорожская и 
Херсонская области. А за-
вершилось праздничное 
путешествие у Крымского 
моста со стороны Крыма.

- У нас и раньше были 
подобные пробеги,  - го-
ворит член Генерального 
совета «Единой России» 
Анатолий Лобов.  - Но 
такой масштабный проект 
впервые. На всем марш-
руте люди махали нам из 
окон машин, сигналили, 
мигали фарами. Они все-
ми силами хотели пока-
зать, что они с нами, со-
лидарны со всей страной, 
что мы все вот уже два 
года - одно целое.

Донецк. Молодые активисты 
смогли передать праздничное 
настроение всем собравшимся 

в центре города.

В Ханты-Мансийске жители выстроились в форме живого флага России.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Почему в России 
не получается повысить 
рабочую эффективность 
и что нам для этого нужно.

РАСТЕТ, НО БЕЗ ЭНТУЗИАЗМА
Мало кто в мире выкладывается 

так, как в России: по количеству 
рабочих часов в году мы едва ли не 
впереди Европы всей - их у нас 1874. 
А вот немцы, например, наоборот, 
среди чемпионов по свободному вре-
мени - у них всего 1340 рабочих часов 
в год. При этом национального бо-
гатства на душу населения там, как 
ни печально, производится поболее. 
Почему так? Потому что там произ-
водительность труда выше.

Нет, мы не в аутсайдерах, серед-
нячки. По оценке Международной 
организации труда, рассчитывающей 
количество ВВП за один час работы, 
Россия на 62-м месте из 182 стран. А 
если брать СНГ, то даже в лидерах, 
на пару с Казахстаном. Мы выше, 
чем, например, Сербия, Мексика 
и Китай.

Но не пора ли нам уже замахнуться 
на Европу и Штаты? Еще в 2012 году 
Владимир Путин в майских указах 
провозгласил курс на повышение 
производительности труда и при-
знал, что мы отстаем по этому пока-
зателю от ведущих стран в 2 - 3 раза. 
Позже был задан и желаемый темп 
в этой гонке преследования - при-
бавлять по 5% в год.

Не получилось. Более того, за ми-
нувшее 10-летие мы трижды уходили 
в минус, а в 2022-м упали на 3,6%. 
В целом с 2012 года эффективность 
труда выросла в России не в 1,5 раза, 
на что нацеливал глава государства, 
а чуть больше чем на 9%. Негусто.

ТРИАДА ВЫСОКОЙ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ

Приятель-инженер рассказывал, 
как у них на фирме работал немец, 
настоящий, из Германии.

- Уникум, - рассказывал прия-
тель. - Шесть часов вечера, у нас 
работа еще в разгаре, а он выклю-
чает компьютер и говорит: «Ауфи-
дерзейн». Мы ему: «Ты куда?!» А он 
постукивает пальцем по наручным 
часам и говорит: «Закон. Профсо-
юз». Но надо признать, чай в рабочее 
время не пил, на перекуры не ходил 
и, как прошли выходные, ни с кем 
на работе не обсуждал...

Система трудовых отношений и за-
конодательство во многих развитых
странах выстроены так, что предпри-
нимателям ограничивают возмож-
ность использования труда работ-
ника сверх положенного времени, 
даже если тот сам рвется в бой. Хо-
чет капиталист обогатиться - делай 
это  за счет совершенствования про-
изводства, но не за счет переработок.

Нанимать дополнительный персо-
нал тоже не выход: рабочая сила сто-
ит дорого. Предпринимателям неку-
да деваться: приходится отправлять 
своих работников на разные курсы и 
тренинги, повышать их профессио-

нализм. Так в течение десятилетий 
сложилась триада высокой произво-
дительности: квалификация персо-
нала, продуктивное использование 
рабочего времени и высокая техно-
логическая оснащенность.

ЧТО С НАМИ НЕ ТАК
- Для технологического обнов-

ления нужны инвестиции, - ска-
зал «КП» профессор Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Но долгое вре-
мя бизнес у нас не вкладывался в 
производство. Эксплуатировал те 
ресурсы, которые были заложены 

еще при Советском Союзе. Другая 
проблема - дорогие кредиты. Но-
вое оборудование неизвестно, когда 
окупится, а выплачивать проценты 
банку нужно сейчас.

Промышленность, по сути, добро-
вольно отказалась от развития.

- Разговаривал я недавно с вла-
дельцем компании-автоперевоз-
чика о перспективах беспилотных 
грузовиков. Он мне прямо сказал: 
«Я это внедрять не буду, водитель 
дешевле», - продолжает эксперт. - 
А на Западе стоимость рабочей 
силы гораздо выше - это вынуждает 
работодателя заменять работников 
автоматикой.

Однако сейчас наша «кадровая 
лавочка» закрыта. Мы уже выгреб-
ли все трудовые резервы, и других 
возможностей наращивать выпуск 
продукции, кроме увеличения про-
изводительности труда, у нас нет, 
уверен Александр Сафонов.

- Еще одно слабое звено в струк-
туре нашего производства - отно-
сительно низкая доля продукции с 
высокой добавленной стоимостью, - 
говорит профессор. - Можно про-
сто лить сталь, а можно производить 
легированную сталь - она стоит до-
роже. А детали из нее - еще дороже.

Есть и другое препятствие для ро-
ста производительности труда - срав-
нительно дешевый импорт.

- Рост производительности труда 
будет постоянно тормозиться, по-
ка товары из КНР вливаются в те 
сегменты, где могли бы появлять-
ся отечественные товары, - поде-
лился с «КП» своим мнением вице-
президент Московской ассоциации 
предпринимателей Олег Матюнин. - 
Необходимы изменения в законах, 
регулирующих контрактную систе-
му, систему торгов и закупок, в от-
раслевых нормативных документах - 
они должны защищать российского 

производителя и обеспечивать ему 
преференции на рынке.

ВОТ ГДЕ РЕЗЕРВЫ ЗАРЫТЫ!
Принято считать, что поднять про-

изводительность труда можно исклю-
чительно с помощью высокотехноло-
гичного оборудования. Заблуждение. 
Из более чем двух десятков руково-
дителей предприятий, ответивших 
мне на вопрос о путях повышения 
эффективности труда, две трети ука-
зывали на человеческий фактор и 
правильную организацию рабочих 
процессов. Вот где скрытые резервы!

Но при правильном подходе чело-
веческий фактор по эффективности 
вполне может конкурировать, ска-
жем, с новой автоматической ли-
нией.

- Мы внедрили на предприятии 
систему поощрений, организовали 
курсы повышения квалификации, 
и это способствовало росту произ-
водительности труда за год на 20%, - 
поделился с «КП» владелец компа-
нии «Тульские Машины» Андрей 
Гришин. - На производительность 
влияют улучшение условий труда, 
наличие благоприятного микрокли-
мата: в компании проводятся кор-
поративные мероприятия, работают 
различные клубы по интересам.

КРЕСТЬЯНЕ ТОРЖЕСТВУЮТ
Ситуация с производительностью 

труда по отраслям разная. Хорошую 
динамику показывают обрабатываю-
щие производства, авиапром, хим-
пром, фарминдустрия, сельское хо-
зяйство. Как у них это получается? 
Возьмем, к примеру, агропром.

- У нас уменьшается площадь па-
хотных земель, снижается поголовье 
крупного рогатого скота, а, несмо-
тря на это, мы зерна, мяса и молока 
стали производить больше - потому 
что используем более продуктивные 
породы животных и сорта расте-
ний, - рассказал «Комсомолке» пер-
вый зампред Комитета по аграрно-
продовольственной политике Совета 
Федерации РФ Сергей Митин. - Одно 
дело - когда ты сажаешь зерно, ко-
торое дает 20 центнеров с гектара, а 
другое - когда 100 центнеров.

За последние 6 лет производитель-
ность труда в сельхозе выросла более 
чем на 20%, в этом году ожидается 
прибавка еще 2%. В чем секрет таких 
темпов?

- Так это же не само собой вырос-
ло! - восклицает сенатор. - Сколько 
мы проводили встреч, конференций с 
учеными, производителями оборудо-
вания, сколько выставок организовали 
для селян - предлагали целый набор 
технологий. Это огромный научно-
просветитель ский и управленческий 
процесс. Минсельхоз - это штаб, ко-
торый координирует работу, а еще над 
ростом производительности трудятся 
Академия сельскохозяйственных наук, 
десятки заводов, которые производят 
технологическое оборудование, маши-
ны и механизмы для села, ученые вы-
водят  новые породы животных, сорта  
растений, мы конкурируем с крупней-
шими мировыми компаниями.

В то время, как наши космические корабли бороздят 
просторы Вселенной, некоторым работникам 

эффективность их труда - до лампочки! Вот когда победим 
это явление, тогда и производительность вырастет.

НЭП: наша экономическая полоса

1. Люксембург 
2. Ирландия 
3. Норвегия …
7. Швейцария 
8. Бельгия 
9. Австрия 
10. Сингапур …
13. США 
14. Финляндия 
15. Германия …
20. Великобритания …
59 Казахстан …
62. Россия 
63. Чили 
64. Болгария …
104. Китай 
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ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА В РАЗНЫХ СТРАНАХ 

(ВВП на рабочий час*), доллары США

Источник: Международная 
организация труда.

*Средний вклад в ВВП страны 
за один час работы человека.

Производительность труда - 
и ни туда и ни сюда

Почему сливочное 
масло и сметана 
стремительно подорожали, 
читайте на сайте
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свершаются маленькие 
успехи и победы. 

- Учителям хочу по-
желать здоровья, сил 
на новые начинания, 
интересных учеников 
и уверенности в новом 
рабочем дне. И хочу от-
метить, педагог - это на-
ставник. Очень важную 
роль в обучении ребенка 
играют его родители.

НА ПУТИ К БОЛЬШИМ 
СВЕРШЕНИЯМ

Яна Камнева работает 
в МБОУ «СОШ № 69» 
Владивостока первый 
год. Она молодой пе-
дагог и взяла под свое 
заботливое крыло 27 ре-
бят из второго класса. 
Она до сих пор с трепе-
том вспоминает первую 
встречу с детьми, каж-
дый подарил ей по од-
ной белой розе, в итоге 
получился шикарный 
букет из 27 белоснеж-
ных бутонов.

С праздником!

Екатерина 
МАКСИМОВА 

Два педагога 
из Приморья 
назвали секретный 
ингредиент 
профессии.

Ежегодно во всем ми-
ре 5 октября отмечается 
Всемирный день учите-
ля. Это еще один повод 
выразить благодарность 
любимым педагогам и 
оценить по достоинству 
их работу. «Комсомолка» 
побеседовала со школь-
ными работниками раз-
ных поколений. Истории 
различаются, но их объ-
единяет одно - любовь к 
своему делу, знаниям и, 
конечно же, детям.

ГОРДИМСЯ
Анна Горбачева педа-

гог с 22-летним стажем. 
В МОБУ «СОШ село 
Ракитное» она пришла 
в 2002 году преподавать 
русский язык и литера-
туру. А с 2014 года на-
чала проводить уроки 
у начальных классов.  
Уверяет, с детства меч-
тала стать педагогом 
или юристом. Жизнен-
ные обстоятельства пе-
ревесили чашу весов в 
пользу профессии учи-
теля.

  ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Вы – пример добросовестного 
труда, мудрости, верности 
своему призванию!

Уважаемые учителя и ветераны педагогиче-
ского труда!

 От имени депутатов Думы города Владиво-
стока поздравляю вас с профессиональным 
праздником - Днем учителя!

 Профессия учителя была и остается одной 
из самых уважаемых и значимых, ведь на вас 
лежит огромная ответственность за будущее 
подрастающего поколения, а значит - за бу-
дущее нашей страны. 

 Дело, которому вы служите, требует от каж-
дого из вас глубоких и разносторонних знаний, 
широкого кругозора, эрудиции, педагогическо-
го мастерства, творческого подхода к делу. Вы 
в полной мере обладаете высокими профессио-
нальными и личными качествами, о чем говорят 
присвоенные вам правительственные награды, 
почетные звания, высокие квалификационные 
категории, победы в конкурсах профессиональ-
ного мастерства, а главное - успехи ваших учеников.

 Развитие образования - всегда было и остается одним из главных 
приоритетов Думы города Владивостока. Почти половина бюджета Вла-
дивостокского городского округа направляется на укрепление матери-
ально-технической базы образовательных учреждений, строительство 
новых школ, обеспечение их безопасности, повышение квалификации 
педагогов, социальную поддержку молодых учителей. 

 Депутаты Думы постоянно взаимодействуют с образовательными 
учреждениями на своих избирательных округах, оказывают помощь 
в решении актуальных вопросов.

 Благодарю вас за подвижнический труд, энтузиазм, огромную само-
отдачу, умение заинтересовать учащихся в получении новых знаний, за 
сохранение связи и преемственности поколений, воспитание молодежи 
в духе патриотизма и любви к Родине. 

 Особая признательность ветеранам педагогического труда. Вы - при-
мер добросовестного труда, мудрости, верности своему призванию! 

 Желаю вам профессиональных достижений, воплощения в жизнь 
намеченных планов, крепкого здоровья, благополучия, добра и мира! 

Все начинается с учителя!
Дорогие коллеги! 
Трудно переоценить ваш вклад в воспита-

ние школьников, становление их личностей, 
формирование жизненных принципов и уста-
новок, человеческих качеств. Вы не просто 
учителя-предметники - вы проводите с деть-
ми время наравне с их родителями и близки-
ми, становитесь примером для подражания, 
их авторитетами. На вас лежит бремя от-
ветственности за подрастающее поколение, 
воспитание в учениках чувства справедливо-
сти, уважения к старшим и гордость за свою 
страну. И в это решающее время мы должны 
сплотиться. 

Именно сейчас на вас возложена очень 
большая ответственность - воспитывать не 
потребителей, а творцов, созидателей, па-
триотов своей Родины! Ведь патриотизм - это 
любовь к Родине, гордость за свою страну 
и это личное переживание к родной земле, 
с которой человека связала его жизнь. 

Все начинается с Учителя! И в Великой 
Отечественной войне выиграл Учитель - 
знание истории, воспитание патриотизма, 
гордость за свою страну дало нам героев-
победителей! И сейчас государство может на деле доказать свою при-
знательность Учителям - считать их по праву элитой нашего общества.

Поздравляю от себя лично и от Фонда имени Народного учителя 
СССР Николая Николаевича Дубинина всех педагогов и тренеров 
с праздником - Днем учителя! От всей души желаю вам профессио-
нальных успехов, достойной зарплаты (ставки), оптимизма, здоровья 
вам и вашим родным и заслуженной любви учеников!

Председатель 
Думы города 
Владивостока 

Андрей Петрович 
Брик.

Анна, в отличие от 
большинства коллег, 
считает, что выражение 
«учитель - это призва-
ние, а не профессия» не 
совсем точное. Особен-
но в современных реа-
лиях. Опытный педагог 
уверяет, что эта работа 
базируется на профес-
сионализме. А для этого 
мало любить детей, надо 
постоянно развиваться, 

искать новые под-
ходы в обучении и 
так далее. Другими 
словами, это боль-
шой тяжелый труд. 

- Сегодня обще-
ство ставит очень 
высокую планку в 
профессиональном 

отношении к учителю. 
На одном призвании да-
леко не уедешь. Но вот 
что меня вдохновляет в 
моей работе - это блеск 
в глазах детей. Его уви-
дишь не всегда, но такое 
сияние нельзя сравнить 
ни с чем. Это дает силы 
и заставляет тебя завтра 
вновь идти на работу.

Анна с гордостью при-
знает, ее часто окружают 

талантливые ученики. 
Она заряжается их кре-
ативностью, свободой 
выбора, целеустремлен-
ностью. 

- Нам, взрослым, не-
обходимо учиться у 
детей их отношению 
к жизни. Они не огра-
ничены рамками (я не 
говорю о вседозволен-
ности). Эта свобода да-
ет им возможность меч-
тать. Нужно учиться у 
них.

К своему професси-
ональному праздни-
ку педагог относится с 
теплотой, но считает, 
что в школе каждый 
день - особенное со-
бытие. Ведь ежедневно 

Голос поколений на пороге школы

Анна Горбачева - победитель 
и призер районного этапа 
конкурса «Учитель года», фина-

лист регионального этапа конкурса 
«Учитель года», участник регио-
нального этапа конкурса наставни-
ческих практик «Формула успеха», 
эксперт ОГЭ по русскому языку.

Яна Камнева только в начале 
своей карьеры, но уже активно 
вливается в профессиональную 
сферу. Этой осенью она приняла 

участие в форуме «Педагоги России».

Главными принципа-
ми и ценностями в сво-
ей работе Яна с уверен-
ностью называет любовь 
и грамотный подход к 
ребенку, а второе не «ро-
дится» без первого. 

- Я школьная мама. 
Ведь мы, педагоги, по-
казываем детям, как 
дружить, помогать, на-
ставляем на путь поря-
дочного, честного чело-
века. Я объясняю детям, 
что в школе мы все од-
на большая команда. И 
я уже вижу, как ребята 
тянутся друг к другу, да-
же объясняют материал 
соседу по парте, если у 
того что-то не получает-
ся. Значит, я все делаю 
правильно. 

После каждого рабо-
чего дня Яна готовит 
для учеников интерес-
ный материал. Даже ес-
ли сильно вымоталась. 
Признается, не может 
по-другому. Дети ее 
вдохновляют. 

- Всем учителям я бы 
хотела пожелать креп-
кого здоровья, безгра-
ничного терпения, пре-
данности своему делу и 
любви к ученикам!

нальных успехов, достойной зарплаты (ставки), оптимизма, здоровья 
вам и вашим родным и заслуженной любви учеников!

Валерий Семенов, 
председатель 

общественного 
благотворительного 

Фонда имени 
Народного учителя 

СССР Николая 
Николаевича 

Дубинина.
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Михаил ГОНЧАРОВ

Здание находится по соседству с новым 
инженерно-лабораторным корпусом Томско-
го научного института (входит в «Роснефть»). 
За большими витражными окнами можно 
разглядеть почти полтора десятка рядов 
стеллажей 9-метровой высоты. Коробками 
с упакованными в них кернами заполнена 
пока малая часть полок.

В составе научного института кернохрани-
лище сформировалось в 1997 году. Почти за 
30 лет собрано полторы сотни километров 
образцов с разных месторождений страны. 
Первое хранилище переполнилось, и вот уже 
новое принимает очередные партии кернов.

- Оно может вместить 122 км образцов 
горной породы - хватит на 10 - 15 лет. Ну а 
потом придет очередь следующих кернох-
ранилищ, - рассказала руководитель группы 
хранения керна Янина Рощина.

В корпоративном институте «Роснефти» 
они подвергаются многим испытаниям. Их 
фотографируют в дневном и ультрафиоле-
товом свете, «пробивают» ультразвуком 
и «давят» прессом - чтобы выяснить не-
фтенасыщенность породы, ее структуру и 
химический состав. Специалисты говорят: 
теоретически из метрового отрезка кер-
на диаметром 100 мм можно «выжать» в 
среднем пол-литра нефти. 

ПОД ПРИСТАЛЬНОЙ ЦИФРОЙ
В корпоративном институте классические 

методы изучения керна дополняются циф-
ровыми. Например, совместно с Томским 
политехническим университетом разработан 
уникальный микротомограф для изучения 
горной породы с разрешением от 3 микрон. 

Во-первых, он работает в 4 раза быстрее 
зарубежных аналогов. Во-вторых, делая в 
образце очень много «срезов» при высо-
ком разрешении, вырисовывает на экране 
компьютера мельчайшие поры и со-
единяющие их капилляры. Бла-
годаря такой четкости кар-
тинки ученые могут точно 
смоделировать процесс 
фильтрации флюидов 
сквозь горную породу.

- Основная функция 
этого томографа - циф-
ровая паспортизация 
керна. Мы из горной 
породы делаем «цифро-
вой двойник», на котором 
можем проводить разные ла-
бораторные эксперименты. Есть 
дорогие, длительные эксперимен-
ты, которые могут затянуться на не-
сколько недель. А с цифровой копи-
ей мы можем это сделать буквально 
за 4 - 5 часов. Когда вы проводите 

один опыт, есть повод для сомнений. А когда 
проводите тысячу опытов и получаете один 
и тот же результат, это говорит о его досто-
верности, - рассказал начальник управления 
лабораторных исследований керна Антон 
Скрипкин.

На мой вопрос, зачем тогда складировать 
образцы, когда математически можно по-
лучить достоверный результат, он пояснил, 
что из множества цифровых опытов один 
обязательно надо провести на физическом 
керне - для сопоставления результатов.   

Цифровое моделирование значительно 
повышает точность определения нефтена-
сыщенности пластов, отвечая на вопрос - 
сколько нефти в них содержится. А вместе с 

коллегами из Сколтеха томские ученые 
с помощью микротомографа 

разработали новую мето-
дику подбора эффектив-

ных химагентов для 
вытеснения нефти. 
Цифровые иссле-
дования позво-
лили определить 
наиболее эффек-
тивный полимер 

для конкретных 
горных пород, что 

до двух раз увеличи-
вает объем вытесненной 

из них нефти. В следую-
щем году на одном из ме-
сторождений «Роснефть» 
планирует протестировать 
методику, закачав полимер 
в скважину.

НАУКА, ПРОИЗВОДСТВО, КАДРЫ
«Роснефть» давно взаимодействует с Том-

ским политехом.
- Вместе с ТомскНИПИнефть универси-

тет запустил образовательную программу 
«Цифровые технологии в проектировании 
нефтегазохимических предприятий». Многие 
студенты получают стипендию «Роснефти». 
Компания выделяет средства, которые идут 
на развитие студенческих пространств, ла-
бораторий и приобретение оборудования 
для исследований, - рассказал и. о. ректора 
Леонид Сухих.

По сути, в Томске развивается целая эко-
система, которая объединяет науку, произ-
водство и подготовку кадров. 

НЕ КЕРНОМ ЕДИНЫМ
Кроме исследований керна, в компетен-

циях Томского НИПИ - все виды проекти-
рования, геоинформационные технологии, 
геотехнический мониторинг, технологии ней-
росетей. Например, Управление обустрой-
ства месторождения реализует проект, ко-
торый позволяет представить не только как 
будет выглядеть построенный объект, но и 
как он будет функционировать и развиваться 
на протяжении всего жизненного цикла.

Это 3D-моделирование, основанное на 
полностью отечественных технологиях, с 
накопленной базой данных строительных 
элементов и узлов, технологического обо-
рудования, которые используются при про-
ектировании объектов разного назначения. 
Например, с помощью 3D-моделирования 
построены центральный пункт сбора неф-
ти и кустовая насосная станция Северо-
Комсомольского месторождения, состоя-
щие из более чем 170 сооружений.

Как рассказал заместитель главного ин-
женера по проектированию обустройства 
месторождения Антон Саитов, такой под-
ход к строительству сокращает время на 
разработку проекта и исключает нестыковки 
в ходе его реализации.

Сейчас в работе находятся 29 объектов. 
Ключевые - насосная перекачивающая стан-
ция и две кустовые площадки месторожде-
ний на Таймыре.

Кстати, этот проект на севере России - 
ключевой и для управления по IT и развитию 
бизнес-процессов. Его специалисты создали 
первую в России геоинформационную систе-
му «ГИС-РН», которая полностью разрабо-
тана на импортозамещающих технологиях 
и решает актуальные производственные 
задачи нефтяного сектора.

Мобильное приложение системы позво-
ляет специалистам буквально в полевых 
условиях получать оперативный доступ к 
картам месторождений, актуализировать 
информацию о всей необходимой инфра-
структуре и делать записи треков по марш-
рутам выполненных работ.

Геоинформационный модуль, созданный 
на основе инновационного нейросетево-
го алгоритма, позволяет кратно быстрее и 
точнее человека распознавать различные 
объекты местности: рельеф, водоемы, рас-
тительность, дороги, коммуникации, границы 
территории. Если раньше проектировщик, 
чтобы подготовить картографическую под-
ложку, долго загружал из разных источников 
тяжелые файлы, то сейчас с помощью си-
стемы это делается в один клик. На данный 
момент доступна полная информация о 20 
подразделениях «Роснефти». Компания - 
первая в России, которая успешно создает 
наукоемкое программное обеспечение, охва-
тывающее все ключевые процессы нефте-
газодобычи. Главное, что ПО превосходит 
импортные аналоги по скорости, перечню 
решаемых задач, применению современных 
алгоритмов и удобству интерфейса.

Событие

«Роснефть» 
изучает 
и хранит
историю
недр

Заполнять новое 
кернохранилище 
будут 10 - 15 лет.

 В ультрафиолете 
образцы породы 
представляют собой 
яркую мозаику.

Керны подвергаются 
многочисленным испытаниям.

После изучения все образцы 
упаковываются 

и отправляются на хранение.

Уникальный 
томограф 

помогает создать 
цифровой 

двойник керна.
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Научно-проектный 
комплекс «Роснеф-
ти» - крупнейший в 
Евразии научный не-
фтегазовый центр. Он 
объединяет 30 научно-
исследовательских и 
проектных институ-
тов, а также 41 центр 
компетенций с общей 
численностью сотруд-
ников более 18,5 тысячи 
человек. Почти 10% из 
этих специалистов ра-
ботают в Томске.

Компания ввела 
в эксплуатацию новое 
кернохранилище 
в Томске.

Новый инженерно-лабораторный 
корпус Томского научного 
института.
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«ЛАСТОЧКИ» 
ПОЛЕТЯТ К АИСТАМ
Из Москвы в Минск 
пустят больше 
скоростных электричек
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А невозможное возможным! Ребята еще учатся на инженеров, 
а их изобретения уже укрепляют экономическую мощь 
Союзного государства

ЧЕ ГЕВАРА ВЕРНУЛСЯ. 
НА СВО
Штурмовику пригодился 
диплом международника

ПЛАНЕТА ЖДЕТ, 
В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ 
КАЧНУТСЯ КАЧЕЛИ

Федор Лукьянов:

ВИОЛОНЧЕЛЬ 
НЕ ПРИГОДИЛАСЬ
Олегу Басилашвили - 90!

Распространяется бесплатно

6

НЕВЕРОЯТНОЕ ДЕЛАЮТ ОЧЕВИДНЫМ
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Андрей МОШКОВ

■■ Нападение■даже■неядерных■го-
сударств,■поддержанных■ядерными■
державами,■Россия■будет■отражать,■
используя■всю■мощь■своей■триады.■
Ответ■на■агрессию■против■Беларуси■
также■будет■сокрушительным.

убедительный  
сигнал
Об этом заявил Владимир■Путин■

на совещании Совета Безопасности 
по ядерному сдерживанию. На нем 
обсуждались поправки в ядерную 
доктрину страны, которые сделают 
документ более соответствующим 
военно-политической обстановке. по-
добные заседания проходят дважды 
в год в закрытом режиме. И вот впер-
вые президент провел его публично. 
Международная ситуация такова, что 
выбора Москве оставляют все мень-
ше. И сигнал, прозвучавший из рос-
сийской столицы, по сути своей, стал 
мощнее любых испытаний атомных 
зарядов.

Обладая самым впечатляющим 
ядерным арсеналом на планете, на-
ша страна никогда не позиционирова-
ло его как оружие нападения, только 
защиты:

- Мы в высшей степени ответствен-
но подходили к таким вопросам. Хоро-
шо осознавая, какой колоссальной си-
лой обладает это оружие, стремились 
укрепить международно-правовую 
базу глобальной стабильности. Не 
допустить расползания ядерных во-
оружений и их компонентов. Сегодня 
ядерная триада остается важнейшей 
гарантией обеспечения безопасности 
нашего государства и граждан, ин-
струментом поддержания стратегиче-
ского паритета и баланса сил в мире. 
вместе с тем мы видим, что современ-
ная военно-политическая обстановка 
динамично меняется, и  мы обязаны 
это учитывать. в том числе возник-
новение новых источников военных 
угроз и рисков для россии и наших 
союзников.

МалО не ПОКаЖетсЯ
Киев активно выпрашивает у своих 

западных патронов разрешение нано-
сить удары натовским дальнобойным 
оружием по территории россии. Одна 

из поправок в доктрину, озвученных 
президентом, предусматривает от-
вет как раз на такой сценарий. Мало 
никому не покажется:

- На что еще особо хотел бы обратить 
внимание. в обновленной редакции 
документа агрессию против россии со 
стороны любого неядерного государ-
ства, но с участием или при поддержке 
ядерного государства предлагается 
рассматривать как их совместное на-
падение на российскую Федерацию. 
Также в проекте расширена категория 
государств и военных союзов, в от-
ношении которых проводится ядер-
ное сдерживание, дополнен перечень 
военных угроз, для нейтрализации 
которых выполняются мероприятия 
ядерного сдерживания.

Другой важнейший момент - когда 
нажать красную кнопку для ответного 
удара. прежде это допускалось толь-
ко в случае старта баллистических 
ракет потенциального противника. 
Или когда их ракеты уже прилетят. 
прозвучавшие уточнения фиксируют 
новые условия перехода россии к при-
менению ядерного оружия.

- Будем рассматривать такую 
возможность уже при получении 

достоверной информации о мас-
сированном старте средств воздушно-
космического нападения и пересе-
чении ими нашей государственной 
границы. Имею в виду самолеты стра-
тегической и тактической авиации, 
крылатые ракеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие летатель-
ные аппараты, - объяснил владимир 
путин.

За МинсК 
КаК За МОсКВу
при этом россия готова всеми сред-

ствами защитить своего главного со-
юзника - Беларусь, на которую натов-
ские соседи, прежде всего польша, 
точат зуб:

- Оставляем за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрес-
сии против россии и Беларуси, как 
участника Союзного государства. 
С белорусской стороной, с президен-
том Беларуси все эти вопросы согла-
сованы. в том числе если противник, 
используя обычное оружие, создает 
критическую угрозу нашему сувере-
нитету. (Мнение Александра Лука-
шенко - на стр. 3.)

президент подчеркнул, что все уточ-

нения являются глубоко выверенны-
ми и соразмерными современным во-
енным угрозам и рискам:

- важно прогнозировать развитие 
ситуации и соответственно адапти-
ровать положения документа страте-
гического планирования к нынешним 
реалиям. За последний год специа-
листы Министерства обороны, Ми-
нистерства иностранных дел, Аппа-
рата Совета Безопасности и других 
ведомств провели глубокий, всесто-
ронний анализ, оценили необходи-
мость корректировки наших подходов 
к возможному использованию ядер-
ных сил. по результатам этой работы 
и предложено внести ряд уточнений 
в части определения условий приме-
нения ядерного оружия.

ОстальнОе -  
их ПРОблеМы
в Кремле в то же время уверены, что 

здравомыслящие главы государств 
и ранее прекрасно понимали серьез-
ность заявлений владимира путина, 
особенно на фоне столь беспрецедент-
ной конфронтации между Москвой 
и  Западом. Уточнения российских 
основ по ядерному сдерживанию тем 
более не должны вызывать никаких 
иллюзий по поводу ответной реак-
ции на угрозы безопасности нашей 
страны.

- Эти уточнения нужно считать 
определенным сигналом недруже-
ственным странам, - сказал пресс-
секретарь■ президента■ Дмитрий■
Песков. - Корректировки докумен-
та потребовала обстановка, которая 
складывается вокруг наших границ. 
Так россия предупреждает Запад о по-
следствиях в случае нападения, при-
чем необязательно ядерным оружием. 
Список западных стран, которые бу-
дут внесены в новую редакцию ядер-
ной доктрины, сообщим позже.

впрочем, основные адресаты по-
нятны уже сейчас. Это прежде всего 
те страны, которые пичкают Киев ору-
жием, пытаясь с помощью Украины 
нанести россии стратегическое пора-
жение. Теперь этому положен предел. 
Терпение россии, кажется, кончилось. 
И озвученные поправки предполагают 
уже коллективную ответственность 
агрессоров, как прямых, так и кос-
венных, против нашей страны. Чтобы 
потом, если что, никто не мог ска-
зать: «А мы не знали». предупрежде-
ние прозвучало на высшем уровне. 
вполне официально и открыто. Кому 
надо, тот услышал. Остальное - не на-
ши уже проблемы.

Мы ОбЯЗаны уЧитыВать нОВые угРОЗы
Владимир ПУТИН - о поправках в ядерную доктрину РФ:
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■■ Владимир■Путин■30■сен-
тября■поздравил■всех■жи-
телей■страны■с■Днем■вос-
соединения.

В новейшей истории страны 
дата - поворотная, определив-
шая будущее державы. В этот 
день в 2022 году в состав россии 
по итогам референдумов вошли 
Донецкая и луганская народные 
республики, а также Херсонская 
и луганская области.

- к этому поистине судь-
боносному событию мы шли 
через годы и непростые ис-
пытания, - напомнил глава госу-
дарства. - знали, в каких невы-
носимых условиях постоянных 
обстрелов, блокады долгих во-
семь лет жил Донбасс, каким 

притеснениям подвергались 
жители новороссии. они вы-
ступили против вооруженного 
государственного переворота 
в  киеве, дали отпор неона-
цистской диктатуре, которая 
хотела навсегда оторвать их 
от исторической родины, от 
россии. мы не бросили своих 
братьев и  сестер, пытались 
достичь мирного разрешения 
тяжелейшего конфликта. Вы 
знаете, чем закончились эти 
переговоры: ложью, подлогом 
и обманом со стороны запад-
ных элит, которые за это вре-
мя превратили украину в свою 
колонию, в военный плацдарм, 
нацеленный на россию.

глава государства отметил, 
что после срыва киевом всех 
попыток мирного урегулирова-
ния украина и запад готовились 
к будущей карательной опера-
ции, в которой целями были 
не только Донбасс, но и крым, 
и другие российские регионы:

- они планомерно насаждали 
ненависть и радикальный на-
ционализм, разжигали вражду 
ко всему русскому, поставляли 
оружие, направляли наемников 
и советников, готовили укра-
инскую армию к новой войне. 
Дальнейшее развитие событий 
полностью подтвердило необ-
ходимость и обоснованность 
специальной военной опера-

ции, ее поистине освободитель-
ный характер.

особые слова благодарно-
сти глава государства выска-
зал в адрес жителей новых 
территорий:

- спасибо вам за стойкость, 
решительность и твердость, 
за то, что вы передаете из 
поколения в поколение наши 
духовные ценности, историче-
скую память, традиции и куль-
туру, и прежде всего великую 
любовь к отечеству, которая 
является для всех нас главной 
опорой в жизни. сегодня все 
вместе мы отстаиваем безо-
пасное, благополучное буду-
щее для наших детей и внуков, 

нашу общую судьбу, память 
о достижениях и победах вели-
ких предков, верность их тра-
дициям и заветам. Эти чувства 
дают силы участникам специ-
альной военной операции. 
сражаясь сейчас в Донбассе 
и в новороссии, отстаивая кур-
ские, белгородские, брянские 
рубежи, они защищают всю 
огромную, прекрасную, люби-
мую нами россию. мы гордим-
ся нашими героями, делаем 
все, чтобы поддержать их. бла-
годарю всех граждан страны 
за эту сплоченность и патрио-
тический настрой. правда на 
нашей стороне. Все намечен-
ные цели будут достигнуты. 
с праздником, дорогие друзья! 
с Днем воссоединения!

праВДа на наШеЙ стороне СОБЫТИЕ

В феврале Владимир Путин 
совершил полет на стратегическом 
ракетоносце Ту-160М. И даже сам 
управлял грозной машиной, способной 
нести крылатые ядерные ракеты 
и прорвать любую систему ПВО.
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ РБ■тоже■наготове.■А■Запад■
боится -■при■всей■его■воин-
ственности,■к■третьей■миро-
вой■войне■не■готов.

«Открытый микрофон с пре-
зидентом» в этот раз прошел 
в БГУиР, но туда подтянулись 
студенты и других технических 
вузов столицы. Вопросов ребя-
та задавали много. На острие 
было, конечно, заявление Вла-
димира■Путина■о том, что Рос-
сия меняет ядерную доктрину.

О крайних мерах

Александр■Лукашенко:■
 ● Я говорил, что нападение 

на Беларусь - это третья миро-
вая война. Спасибо, недавно 
Путин это подтвердил, внося 
поправки в ядерную доктрину, 
что нападение на Россию и Бе-
ларусь - мы применяем ядерное 
оружие. В этом суть была моего 
заявления. Как только они на-
падают на нас (НаТО есть На-
ТО, американцы и поляки - они 
уже выстроились вдоль грани-
цы, особенно польской, знаем, 
что руководство Польши уже 
руки потирает), мы применя-
ем ядерное оружие. и Россия 
за нас втягивается.

 ● Мы применим ядерное ору-
жие - нам могут ответить. и по 
России в том числе. Поэтому 
Россия весь арсенал приме-
нит. а это уже мировая война. 
Этого не хочет и Запад. Они 
к этому не готовы. Но мы им 
откровенно говорим: красная 
линия - это государственная 
граница. Наступили на нее - 
ответ будет мгновенным. Мы 
к этому готовимся. Я честно 
и  откровенно об этом говорю.

Об Украине

 ● Есть определенные грани-
цы, рамки. Нам надо догово-
риться с украинцами, надо 
остановить эту войну. Зелен-
ский пока этого не слышит 
и слушать не хочет. Почему? 
Потому что американцы их 
толкают к этой войне.

О СШа

 ● Как только мир их опустит 
на дно - американцев - они не 
жизнеспособны. Вот отбери 
у  них сейчас доллар - переста-
нут быть мировой державой.

О прОигравШей 
германии

 ● Западная Европа могла бы 

вместе с богатой ресурсами 
Россией успешно развиваться. 
Сейчас же в Германии вынуж-
дены закрывать производства, 
так как не выдерживают кон-
куренции. Надо было не взры-
вать «Северный поток», газ по 
которому должны были поста-
вить в Германию (строили же 
россияне с немцами эти пото-
ки). а надо было делать все, 
чтобы газ шел по трубам в Гер-
манию. Дешевый газ. (Продол-
жение темы - на стр. 4.)

О пОСтанОвке  
в бУче

 ● циПСО  - это катастро-
фа: врут напропалую. Пом-
ните, Буча на Украине? 
Это была информационно-
психологическая операция, 
и  притом наша разведка чет-
ко установила, кто это был. Это 
были британцы, они организо-
вывали. Наши молодцы, как 
они это отследили: и номера 
машин, и как приезжали туда, 
и прочее.

и постоянно они это дела-
ют. У нас правды хватает, за-
чем врать? Зачем было трупы 
туда свозить, бросать на улице 
и связывать им руки за спи-
ной? Чтобы показать «варвар-
ство» России.

■■ Стало■известно,■каким■
телефоном■ пользуется■
глава■государства.

беларусь производит совре-
менные автобусы и электро-
бусы, легковые автомобили, 
тракторы и комбайны. есть до-
стижения в микроэлектронике.

- Даже ноутбук свой сде-
лали. и отечественный мо-
бильный телефон, о котором 
много-много сейчас говорят, 
мы тоже сделаем, - пообещал 
александр лукашенко. и на-
помнил о недавней истории 
со взрывающимися пейдже-
рами в ливане.  - обязаны 
сделать, потому что гаджеты 
сегодня, как вы видели в по-
следнее время, превратили 
в боевое оружие. Это уже во-
прос национальной безопас-
ности.

сам к технологиям относит-
ся аккуратно - чем более вы-
сокий пост занимает человек, 
тем больше должен уделять 
внимания безопасности.

много раз слышали, что 
у  президента нет сотового 
телефона. студентка Дарья 
неожиданно для себя помогла 
развеять этот миф. оказалось, 
есть, и как раз тот самый - 
свой, белорусский.

- мы знаем, что вы не ис-
пользуете мобильную связь... - 
начала свой вопрос девушка.

- я на самом деле пользу-
юсь мобильным телефоном 
закрытой связи. а где мой этот 
телефон? Дай мой телефон, - 
обратился глава государства 
к своему адьютанту.

помощник передал ему чер-
ный смартфон.

- спасибо. Вот! Это закры-
тая связь. Вот я сейчас набрал 
пресс-секретаря.

у натальи Эйсмонт зазво-
нил телефон.

- Дай девушке телефон. мы 
поговорим с ней. ну что? не 
слышишь меня?

- слышу, слышу. и тут, 
и там, - ответила Даша.

- здравствуйте! мы с тобой 
уже поздоровались. В чем 
особенность этого телефона? 
Это специальная связь. на-
ша связь, только белорусская. 
Этот телефон шифрует голос.

по его словам, использует-
ся разработка криптографов 
кгб, она не позволяет прослу-
шать разговор - речь кодиру-
ется. если кто-то перехватит 
эфир, то услышит лишь буль-
кающие звуки. Дешифровка 
происходит только при полу-
чении сигнала на другом та-
ком же аппарате. из-за этих 
особенностей устройство до-
вольно массивное. спецы ра-
ботают над тем, чтобы сделать 
его компактнее.

президент пояснил, что 
телефон всегда находится 
у  адъю танта. общаться по 
закрытой связи могут около 
семидесяти человек. попасть 
в этот перечень можно только 
с его личной санкции.

телефон-шифровальщик 
есть и в других странах - они 
приобрели белорусскую раз-
работку.

еще александр лукашенко 
ответил на вопрос, помогает 
ли ему искусственный интел-
лект справляться с большим 
объемом информации.

- не думайте, что у меня 
голова отличается от вашей. 
точно такая же голова. про-
сто надо уметь систематизи-
ровать информацию. Это как 
в библиотеке на полке. зна-
ния, вся информация разло-
жены, в нужный момент ты 
с этой полочки достаешь ту 
информацию, тот опыт (это 
очень важно) для принятия 
соответствующего решения. 
меня научили в вузе не столь-
ко накапливать информацию, 
но выбирать нужное, главное.

■■ Об■идеальном■будущем■
президенте.■И■о■том,■кто■
мог■бы■им■быть.

 ● не хочу никого обидеть, 
не хочу себя тут приподнять. 
помните, я говорил, что пре-
зидентами не становятся, пре-
зидентами рождаются. если 
у тебя от природы нет основных 
моментов, свойств и качеств 
президента, то ты даже не суй-
ся в эту сферу.

я много сейчас думаю, есте-
ственно, переходный период, 
понимаю, что кто-то придет 
после меня, будет руководить 

страной. плохо, хорошо… Это 
вы потом оцените, сравнивая. 
Все познается в сравнении. 
и я думаю: вот они, все пре-
зиденты, у нас на глазах. у вас 
меньше, а у меня-то они все 
на глазах, начиная от вашего 
ректора и заканчивая премьер-
министром, руководителями 
парламента нашего. Вот они 
все на глазах.

и вчера я подумал об этом. 
Вот а кто? Честно, я не знаю. 
но все они, кто на виду, обла-
дают уникальными качествами. 
уникальными. гораздо выше, 
чем у меня, отдельными каче-

ствами. Вот если бы в одном 
человеке эти качества соеди-
нить, уникальный бы был чело-
век и идеальный бы был пре-
зидент.

 ● очень много зависит от тво-
их личных связей. Вот после-
дующий президент, за лука-
шенко, он должен быть готов 
к тому, что ему надо будет на 
международной арене дока-
зывать свой уровень. Чтобы 
с  тобой стремились встретить-
ся, вели переговоры. и надо 
будет, особенно беларуси, бе-
лорусскому президенту, себя 
зарекомендовать.

■■ Зачем■Америка■с■пособниками■стремят-
ся■разрушить■Союзное■государство?

 ● я часто говорю: беларусь - клочок земли. Это 
не определение территориальных масштабов 
нашей беларуси. Это про то, что мир огром-
ный. и никому, кроме нас, мы не нужны. одна 
беларусь по территории - это шесть бельгий, 
пять голландий, более двух с половиной ав-
стрий или Чехий. мы можем разместить у себя 
народы всей прибалтики и молдовы. Это при-
мерно. и не только разместить: можем одеть их 
и накормить. у нас есть и лес, и болота - легкие 
европы, источник кислорода. Возделываемые 
поля, вода, ресурсы, которые в будущем станут 
на вес золота, потому что не в каждой европей-
ской стране существует такой запас и не все его 
берегут, как это делаем мы.

 ● но главное - мы стоим на пути к беспрецедентно 

и, по мнению стран запада, несправедливо бога-
той этими и другими ресурсами россии. и даль-
ше на тему политических и санкционных выпадов 
со стороны коллективного запада в адрес нас 
с россиянами можно не рассуждать.

 ● сегодня ситуация такова, что запад обладает 
высочайшими технологиями, которыми по от-
дельным направлениям не обладают ни россия, 
ни беларусь. технологии есть, но для них нужны 
ресурсы, чтобы производить готовые изделия: 
те же беспилотники, продукцию на основе ис-
кусственного интеллекта и так далее. нужны 
ресурсы, притом нужны источники редкоземель-
ных металлов. где они сосредоточены? прежде 
всего в российской Федерации. огромнейшая 
территория и несоразмерно низкая плотность 
населения. Всегда этот технологичный запад, ко-
торый нас опережал, стремился на восток к этой 
кладовой ресурсов. так происходит и сейчас.

кто гоВорит? презиДент!

закрытый канал

ЧЕСтнО«потом оЦените, сраВниВая»

битВа за клаДоВую ресурсоВ ВОПрОС рЕБрОМ

рОССиЯ веСЬ арСенаЛ применит
Александр ЛУКАшЕНКО - 
об ответе на агрессию НАТО:

Александр Лукашенко 
показал, как 
работает спецсвязь, 
позвонив своему 
пресс-секретарю 
(на фото ниже).
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 � Коллективный Запад не 
признается в подрыве «Се-
верных потоков» в Балтий-
ском море в сентябре 2022 
года. И придумывает версии 
одну безумнее другой.

Прошло два года, а главный 
пострадавший - Германия - 
продолжает сочинять сказки.

- Расследования Германии, 
Дании и Швеции не привели 
к конкретным результатам. 
Нашу страну к ознакомле-
нию с ходом дела не допусти-
ли, максимально затягивая 
процесс для сокрытия улик, - 
рассказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин. - Детали не раскры-
ваются до сих пор. Почти на 
все запросы Россией были 
получены отказы. А выска-
занный ряд версий событий 
порой вызывал лишь смех. 
Спихнуть вину на некую «про-
украинскую группировку» 
и гражданских дайверов не 
получится. Доверия к таким 
расследованиям нет. Считаю, 
что инициаторы и исполните-
ли диверсии на «Северных по-
токах» должны понести ответ-
ственность. Срока давности 
здесь не существует.

Последняя сума-
сшедшая версия - ди-
версионный отряд 
состоял из бывших 
агентов и гражданских 
украинских водолазов-
активистов (!), кото-
рые взорвали газо-
провод всего за триста 
тысяч долларов.

По данным «исследования» 
Spiegel, гражданских собрал, 
обучил и «отправил в бой» 

экс-агент секретной службы 
Роман Червинский. Деньги на 

это нашел у частни-
ков. На тот момент 
главнокомандую-
щий ВСУ Валерий 
Залужный об опера-
ции знал, а вот от Зе-
ленского ее держали 
в тайне. И США пы-
тались остановить 
операцию, но неу-
дачно.

Удивительный мазохизм - 
покрывать тех, кто ради соб-
ственной наживы оставил 

всю Европу без доступного 
российского газа и обрушил 
экономику.

- За взрывом «Северных 
потоков» стоит Вашингтон 
и  лично Байден. Ему было 
выгодно лишить Западную 
Европу дешевого российско-
го газа, заставив покупать его 
у США втридорога, - разложил 
ситуацию по полочкам Пред-
седатель ПС. - Больше всех по-
страдала Германия - эконо-
мика впала в рецессию, ВВП 
снизился, сломана производ-
ственная модель, сократилось 

промышленное производство, 
количество банкротств в стра-
не стало рекордным за послед-
нее десятилетие. Газ сегодня 
обходится гражданам ФРГ 
на 84 процента дороже, чем 
раньше. Получается, что за 
теракт на «Северных потоках» 
ответил не Вашингтон, а жи-
тели Германии. Которым Бай-
ден и Шольц залезли в кар-
маны.

А Штаты устранили для сво-
их продавцов СПГ мощного 
конкурента на европейском 
рынке.

 � И снова о решении проблем 
в сфере миграции.

По данным МВД, с 2021 года заключе-
но больше 4,3 тысячи фиктивных браков 
с целью получить миграционный ста-
тус. Госдума внесла поправки к проек-
ту федерального закона, регулирующе-
го правовое положение иностранных 
лиц.

- Предложили выдавать разрешение на 
временное проживание в нашей стране 
в упрощенном порядке только спустя три 
года брака с гражданкой или гражда-
нином РФ. Лишь после истечения этого 
минимального периода можно будет пре-
тендовать на получение соответствую-
щего разрешения вне квоты, - объяснил 
суть поправки спикер ГД. - Если брак за-
ключается по любви, а не из корыстных 
побуждений, то это не преграда для соз-
дания семьи. Союз будет только крепче 
и проверен временем.

Вторая поправка нацелена на борьбу 
с так называемым фиктивным отцов-
ством или материнством:

- Получить вид на жительство после 
усыновления ребенка, являющегося 
гражданином РФ, без вступления в брак 
возможно будет только спустя три года 
с момента совместного проживания или 

ведения хозяйства. Если это будет дока-
зано через судебные процедуры.

На этой неделе рассмотрят сразу пять 
законопроектов.

- Эти инициативы стали итогом наше-
го с вами диалога - выработаны в том 
числе с учетом ваших мнений, а так-
же предложений, которые озвучивали 
люди на встречах, - сообщил Вячеслав 
Володин.  - Большинство депутатов их 
поддерживают.

Что предлагается:

1. Признать обстоятельством, отяг-
чающим наказание, совершение 

преступления лицом, незаконно находя-
щимся на территории нашей страны.

2. Отнести к числу особо тяжких 
преступлений незаконную мигра-

цию, инициированную организованной 
группой.

Установить наказание:
 � в виде лишения свободы сроком от 8 

до 15 лет
 � штраф от 3 до 5 миллионов рублей
 � лишение права занимать определен-

ные должности.

3. Установить меры повышенной 
ответственности за подделку, 

изготовление или оборот поддельных 
документов. А также за преступления, 
связанные с фиктивной регистрацией 

и  постановкой на учет иностранных граж-
дан.

За это будет предусмотрено нака-
зание:

 � в виде лишения свободы сроком от 2 
до 6 лет

 � для юридических лиц - штраф от 5 до 
10 миллионов рублей с конфискацией

 � за повторное совершение - от 10 до 
60 миллионов рублей с конфискацией.

По информации МВД, только за 8 ме-
сяцев этого года выявлено 4,5 тысячи 
подделок документов у мигрантов.

4. Ввести внесудебную блокировку 
интернет-ресурсов, содержащих 

предложения о предоставлении незакон-
ных услуг для мигрантов и реализации 
поддельных документов для оформления 
миграционного статуса.

Эксперты оценивают емкость теневого 
рынка услуг мигрантам в сотни миллиар-
дов рублей в год.

5. Установить полный запрет для 
посреднических организаций 

принимать участие в приеме экзаменов 
у мигрантов.

Сейчас в интернете можно встретить 
десятки предложений о помощи в тести-
ровании на владение русским языком, 
знание истории России и основ законо-
дательства нашей страны.

 � Неуважение к материн-
ству и отцовству будет вне 
закона.

Вячеслав Володин - о за-
прете идеологии движения 
«чайлдфри»:

- Дружная и большая се-
мья - основа сильного госу-
дарства. Приступили к рас-
смотрению законопроекта, 
запрещающего пропаганду 
осознанного отказа от дето-
рождения. По аналогии с те-
ми, что были приняты при 
вашей поддержке ранее за 
пропаганду ЛГБТ* и смены 
пола. Речь идет о воспре-
пятствовании распростра-
нению информации, популя-
ризирующей бездетность. 
В тематических пабликах и 
сообществах в социальных 
сетях зачастую проявляется 
неуважение к материнству, 
отцовству, агрессия к бере-
менным женщинам и детям, 
а также членам многодетных 
семей. 

Предлагается запретить 
пропаганду бездетности в:

 � интернете
 � СМИ
 � кинофильмах
 � рекламе.
А также ввести админи-

стративную ответственность 
за это.

Штрафы за нарушение со-
ставят до четырехсот тысяч 
рублей для физических лиц, 
до восьмисот тысяч рублей 
для должностных лиц. И до 
пяти миллионов рублей для 
юридических.

Как на это отреагирова-
ли читатели его телеграм-
канала:

 � Полностью согласен 
и  поддерживаю! Еще бы 
принять закон десяти сена-
торов и вывести аборты из 
ОМС и частных клиник. Так-
же необходимо увеличить 
срок пособия по уходу за ре-
бенком с полутора до трех 
лет.

 � Лучше, чтоб мультики 
снимали, где семья полная 
и трое-четверо детей в ней.

 � Сделайте так, чтобы люди 
хотели рожать. А для этого 
должна быть уверенность 
в завтрашнем дне! А с ипоте-
кой под двадцать процентов 
что-то как-то не очень.

 � Замечательно, но надо 
разделять: если у девушки 
нет детей, это не значит, что 
она придерживается идео-
логии «чайлдфри».

* Экстремистская органи-
зация, запрещена на терри-
тории РФ.
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Зарубежные СМИ хором молчат о том, что 
даже если бы авантюру готовило целое 
государство, без военной помощи США 
это провернуть в принципе невозможно.

ПОДОРВАЛИ «ПОТОК» БЫСТРО... 
ВОДОЛАЗЫ-АКТИВИСТЫ!
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РУБИЛЬНИКМОЛДОВА ОПУСТИЛА ШЛАГБАУМ
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Кишинев блокировал ряд российских пор-
талов.

В бывшей Бессарабии неспокойно. Гря-
дут выборы, и нужно найти врагов. А по-
скольку сейчас модно врагов назначать, то 
злодеем, конечно же, стала Россия. Точ-
нее - российские СМИ.

Ведущий интернет-провайдер «Orange 
Молдова» заблокировал РИА Новости и еще 
несколько новостных порталов России. Ар-
гументация - таково требование спецслужб.

Заместитель председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечествен-
никами Леонид КАЛАШНИКОВ прокомментировал 

этот казус:
- Они же решают свои задачи... Вот сей-

час они идут на выборы, конечно, надо вы-
ключить Россию, вот они выключают. Но 
зато, когда им надо было раньше, спокойно 
использовали наши, в том числе телеви-
зионные, каналы и напихивали туда свой 
контент. И сейчас, конечно, они будут нас 
отключать.

Сергей МИТИН, председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по промышленности и торговле:

- Парламентское Собрание уде-
ляет особое внимание развитию 
межрегионального и пригранич-
ного сотрудничества в рамках Со-
юзного государства, укреплению 
связей, созданию совместных про-
мышленных предприятий, повы-
шению уровня локализации про-
изводства, реализации политики 
импортозамещения.

Наша задача как парламентариев - всемерно содей-
ствовать укреплению позиций Союзного государства.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Поездки друг к другу ста-
нут чаще, а телефонные раз-
говоры - дешевле.

СТАВКА 
НА УДОБСТВО 
И КОМФОРТ
На заседании Группы высо-

кого уровня Совета Министров 
Союзного государства обсуди-
ли вопросы отмены роумин-
га, увеличения региональных 
пассажирских перевозок, раз-
вития кооперации и интегра-
ции. Потому что важно, чтобы 
жители СГ общались между со-
бой чаще и больше по любому 
поводу, независимо от цвета 
их паспортов.

- Главная цель нашей ра-
боты - создание комфортных 
условий для жизни граждан. 
Президентом Беларуси под-
черкнута необходимость уде-
лять особое внимание реше-
нию обычных злободневных 
вопросов, с которыми стал-
киваются наши люди, чтобы 
они видели, особенно в пред-
дверии юбилея, что Союзное 
государство - мощное объеди-
нение, хороший проект, спо-
собный решать все проблемы. 
Проведен комплексный анализ 
вопросов, которые требуют 
безотлагательных решений, - 
задал тон встречи глава Ад-
министрации Президента 
Беларуси Дмитрий 
Крутой.

Эксперты держат 
руку и на пульсе при-
граничного сотруд-
ничества. Динамика 
радует.

- С 1 ноября будет 
запущен дополни-
тельный электропо-
езд «Ласточка» по маршруту 
Минск - Москва. Очень свое-
временное решение с учетом 
роста пассажирских перевоз-
ок между нашими странами 
 на двадцать процентов. Сего-

дня у нас регулярно курсиру-
ют 22 поезда. Москва, Санкт-
Петербург, Калининград, 
Мурманск, Архангельск, Са-
мара, Нижний Новгород - гео-
графия российских городов 
растет. Нельзя снижать работу 
и по прямым авиарейсам. Но 
там тоже очень хорошая циф-
ра от тридцати до сорока про-
центов роста, - озвучил данные 
Дмитрий Крутой.

Еще один важный вопрос - 
отмена роуминга. Да, мно-
гие бесплатно созваниваются 
и списываются в мессендже-
рах, но и звонки в между 
странами остаются востребо-
ванными. Вот только большин-
ство сотовых операторов по-
прежнему выставляют счета за 
входящие. Но вскоре ситуация 
изменится, заверил Дмитрий 
Крутой:

- Тема роуминга перетека-
ет от заседания к заседанию. 
Принципиально договори-
лись, что лидеры наших стран 
на юбилейном заседании Выс-
шего Госсовета дадут старт 
этому проекту. В пилотном 
или в полноценном режиме, 
но мы его запустим.

СИНХРОННОЕ 
УСКОРЕНИЕ

Сближение наших 
стран отразилось и на 
торговле. Она заметно 
оживилась.

- Взаимный эконо-
мический рост в на-
ших странах в среднем 
на 4,5 процента. Это 
выше среднемирово-
го уровня, как и рост 

двустороннего товарооборота 
на 8,5 процента, или плюс 2,5 
миллиарда долларов. Цифры 
свидетельствует о наличии, да-
же в условиях санкций, допол-
нительных резервов для углу-

бления сотрудничества. Все 
международные институты 
вынуждены пересматривать 
свои оценки и прогнозы в от-
ношении перспектив развития 
экономик Беларуси и России. В 
этой ситуации мы должны про-
должить системную работу, 
реализовывать наши планы, 
увеличивать число коопераци-
онных проектов и оперативно 
устранять барьеры во взаим-
ной торговле, - расставил ори-
ентиры глава Администрации 
Президента Беларуси.

Беларусь рассчитывает на за-
вершение процедур по взаим-
ному признанию электронной 
цифровой подписи к началу 
декабря нанешнего 
года. Это важный шаг 
к беспрепятственно-
му доступу товаров на 
рынки двух стран, уве-
рен Дмитрий Крутой:

- Таким шагом мы 
разблокируем ком-
плекс вопросов, свя-
занных с госзакупка-
ми, работой с гос компаниями. 
Например, это доступ белорус-
ских компаний к госзакупкам 
российских корпораций, с ко-
торыми уже ведутся соответ-
ствующие переговоры. Для нас 
это потенциально огромный 

сегмент белорусского экспорта 
товаров.

Сегодня нашим странам 
нужно продолжать действо-
вать сообща - разделить ком-
петенции, не дублировать про-
изводства.

- Завершен подбор импор-
тозамещающих проектов для 
реализации за счет средств 
российского госкредита на 
сумму 105 млрд российских ру-
блей. Утверждены 27 паспор-
тов проектов, 19 из них уже в 
стадии реализации. Речь идет 
прежде всего о таких крупных 
инициативах, как микроэлек-
троника, автомобилестроение, 
машиностроение, гидравлика 

и другие, - рассказал
заместитель пред-
седателя Правитель-
ства России Алексей 
Оверчук.

Вице-премьер Рос-
сии проиллюстри-
ровал результаты 
масштабной работы, 
озвучив некоторые 

показатели:
- В прошлом году товаро-

оборот вырос на 7,1 процента 
и достиг четырех триллионов 
российских рублей. В первом 
полугодии 2024-го товарообо-
рот превысил два триллиона.

РОУМИНГ СИДИТ НА ЧЕМОДАНАХ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

- Заседание стало важным этапом всей ин-
теграционной работы. Рассмотрены 22 пред-
метных вопроса. Группа высокого уровня 
 предстала в формате содержательной пло-
щадки. Мероприятие прошло в преддверии 
будущего заседания Совета Министров Союз-
ного государства и Высшего Государственного 
Совета. Эти этапы отмечают определенно 
значимый результат работы накануне 25-летия 
Союзного договора.

 � Очереди на границах 
уйдут в прошлое.

В Союзном государстве 
каждый может найти для 
себя подходящий и по кар-
ману, и по интересам вари-
ант отдыха на российских 
и белорусских курортах, 
в здравницах и агроусадь-
бах.

- Большой вклад в эко-
номику наших стран при-
носит туризм. Удобство 
проведения расчетов, от-
сутствие языкового барье-
ра и границ как таковых - 
все эти аспекты делают 
туристические поездки 
в Союзном государстве 
более привлекательны-
ми. Взаимный тур обмен 
растет. За 2023 год по-
казатели по въезду бело-
русских  гостей в Россию 
увеличились  почти вдвое 
по сравнению с  2022-м 
и превзошли допандемий-
ный период. А  за первое 
полугодие 2024 года это 
уже 111 тысяч  поездок из 
Беларуси в Россию, - по-
делился  данными Алексей 
Оверчук.

Еще одна хорошая но-
вость  - в Смоленске от-
кроется союзный тур-
инфоцентр. Такой шаг 
стимулирует рост транс-
портной, гостиничной, га-
строномической и экскур-
сионной структур.

Наши страны близки 
к  взаимному признанию 
виз. Все эти новшества, 
 несомненно, выгодны и РФ, 
и РБ. В том числе и с точ-
ки зрения  туристической 
 привлекательности.

- Рассчитываем, что 
совместными усилия-
ми мы наконец-то спра-
вимся с  очередями на 
наших границах  - и су-
хопутных, и воздушных, 
и решим эту проблему, - 
высказал пожелание глава 
 Администрации Президен-
та Беларуси.Ал
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Еще чуть-чуть - и будем звонить 
друг другу без оглядки на время.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Нынешней■молодежи■
будут■рады■и■в■отряде■кос-
монавтов,■и■в■легендар-
ном■«Курчатнике».

переехали  
на волгу
Нижний Новгород впер-

вые принял Форум вузов 
инженерно-технического 
профиля СГ и сразу под 
номером тринадцать. 
Россияне в качестве его 
хозяев вообще оказались 
дебютантами. До этого две-
надцать лет мероприятие 
проходило в Минске, в Бе-
лорусском национальном 
техническом универси-
тете - БНТУ. Форум-2024 
разбили в качестве экс-
перимента на два этапа. 
Первый состоялся в марте 
в Москве, на ВДНХ. Тогда  
его участникам, в частно-
сти, показали междуна-
родную выставку-форум 
«Россия».

Связь Москвы и Нижнего, 
как и тема выставок (уж 
не знаю, случайно так по-
лучилось или было специ-
ально задумано) просма-
тривалась даже в месте 
проведения церемонии 
торжественного откры-
тия форума  - в культур-
ном центре «Пакгаузы» на 
стрелке Оки и Волги, где 
суровый металл XIX века 
соединили с современным 
стеклом, а  современные 
технологии со стариной. 
На самом деле эти метал-
лические конструкции не 
что иное, как каркас глав-
ного павильона Всерос-
сийской промышленно-
художественной выставки. 
Они почти 140 лет назад 
сначала стояли в Москве, 
а потом переехали в Ниж-

ний Новгород, да так тут и 
остались - уже в роли опор 
пакгаузов.

В этом году в форуме уча-
ствовали больше шестисот 
человек: руководители, 
преподаватели и студен-
ты тридцати российских 
и девяти белорусских ву-
зов. Площадкой для него 
стал Нижегородский госу-
дарственный технический 
университет имени Алек-
сеева - НГТУ. 

Работа шла в пяти сек-
циях: «Приоритетные 
направления научной, 
научно-технической и 
инновационной деятель-
ности вузов Союзного го-
сударства», «Развитие ин-
женерного образования 
в Союзном государстве», 
«Молодежное инноваци-
онное предприниматель-
ство», «Карьера инженера» 
и  «Векторы молодежной 
политики». А тринадцать 
 команд три дня определя-
ли победителя в конкур-
се «Лучший молодежный 
стартап Союзного государ-
ства» (о том, как он про-
ходил, читайте на стр. 7).

аТоМнЫе КаДрЫ
Ректор вуза Сергей Дми-

триев отметил, что с бе-
лорусской стороной у них 
общая образовательная 
программа:

- Мы готовим кадры для 
развивающейся атомной 
энергетики Беларуси. Ак-
тивно работаем с Белорус-
ским на циональным тех-
ническим университетом, 
с Белорусским государствен-
ным университетом. Это и 
аспирантура, лично у меня 
два аспиранта из БНТУ, это 
и прохождение практики бе-
лорусских студентов у нас в 
университете, и чтение лек-
ций нашими преподавателя-
ми у них в вузе.

Молодых физиков-
ядерщиков очень ждут и в 
Курчатовском институте, 
тем более что в СГ утверж-

дена стратегия 
научно-техно-
логического 
развития до 
2035-го  - 
можно ска-

зать, на вы-
рост.

- В перспективе через 
пять-семь лет на террито-
рии Союзного государства 
будет одна из самых со-
временных инфраструктур 
класса «мегасайенс» (круп-
ный научный комплекс.  - 
Ред.) в мировом масштабе. 
Сегодняшние участники фо-
рума - это те люди, которые 
уже скоро придут в науку, 
будут приносить ей славу 
и станут как раз первыми 
людьми, которые будут ра-
ботать на создаваемых ме-
гаустановках, - уверен ру-
ководитель■Курчатовского■
комплекса■синхротронно-
нейтронных■ исследова-
ний■ Национального■ ис-
следовательского■центра■
«Курчатовский■институт»■
Никита■Марченков.

По его словам, сегодня вы-
строена системная работа 
по подготовке кадров:

- По ряду направлений 
есть понимание по нара-
щиванию кадровых мощно-
стей: это и микроэлектро-
ника, и генетика, и сельское 
хозяйство, и создание уста-
новок высшего класса. 
Форум вузов инженерно-
технологического профиля 
как раз нацелен на то, чтобы 
подготовить кадровую базу.

право  
на оШиБКу
Ждут специалистов и в от-

ряде космонавтов.
- Чтобы что-то получить, 

нужно работать. И не боять-
ся делать ошибки, посколь-
ку только бездельники их 
не допускали, - напутство-
вал ребят Герой■России,■
летчик-космонавт■ Олег■
Новицкий.

И попросил не забывать о 
космической тематике:

- Те, кто чувствует себя до-
статочно здоровым, имеет 
интерес к космическим тех-
нологиям, поступайте в от-
ряд космонавтов. И не толь-
ко военные летчики имеют 
право поступать. Нам очень 
нужны космические инже-
неры. И мы ждем от вас по-
мощи в наших полетах.

Где пройдет следующий 
форум, пока неясно. Ниже-
городцы, судя по всему, не 
прочь принять его и в 2025-
м, тем более что они еще и 
хозяева Форума регионов 
Беларуси и России. Но глав-
ное, он будет. По словам за-
местителя■Госсекретаря■
Союзного■ государства■
Елены■ Богдан, Постоян-
ный Комитет СГ поддержал 
проведение Форума вузов 
инженерно-технического 
профиля на следующий год:

- Бюджетная заявка вне-
сена, и мы надеемся, что те 
основы, которые заложены 
сегодня в Нижнем Новго-
роде, принесут большие 
плюсы нашей молодежи, 
приведут ее в такую слож-
ную сферу технологий бу-
дущего.

■■ Вузы■наших■стран■регулярно■устраивают■пробежки■от■
Минска■до■Ижевска.

кто-кто, а технари выступают за здоровый образ жизни. поэтому, 
как рассказал «сВ» проректор■НГТУ■по■молодежной■политике■Ки-
рилл■Гончаров, они регулярно участвуют в легкоатлетическом забеге 
в честь Дня победы. маршрут его меняется: то минск - ижевск, то 
наоборот. но обязательно трасса проходит через нижний новгород. 
участвуют в нем в основном студенты и преподаватели из бнту, 
нгту и ижевского государственного технического университета имени 
калашникова, поэтому и такой маршрут. Эти кроссы направлены не 
только на популяризацию легкой атлетики, но и на патриотическое 
воспитание. Ведь участники обычно посещают памятные места, свя-
занные с Великой отечественной войной. и это не удивительно, ведь 
потом многие работают на предприятиях оборонки, а выпускать такую 
важную продукцию, не будучи патриотом, сложно.

■■ Студотрядовцы■участвова-
ли■в■строительстве■БелАЭС.

Этих ребят из студенческого 
студотряда нгту «квант» я при-
метил сразу. стройные, подтяну-
тые, в красивой форме, при этом 
видно, что не «показушники», а 
настоящие бойцы. Выяснилось, 
что некоторые из них ездили на 
строительство белаЭс в остров-
це. ребята из «кванта» были там 
не один раз.

- В 2021 году нам предложили 
поехать в беларусь, на аЭс: мо-
лодежная стройка, город моло-
дости. а до этого наши ездили 
в 2016-м и 2018-м, - вспоминает 
студент 4-го курса Александр■
Боровков, который обучается по 
специальности «ядерные реак-
торы и материалы».  - нас рас-
пределили в российскую органи-
зацию, и мы работали в офисе: 
занимались проектной докумен-
тацией по строительству городка 
вокруг аЭс. Жили в островце, 
в общежитии. очень понрави-
лось. наверное, самые лучшие 
условия проживания для обычных 
студентов.

на самой аЭс ребята тоже 
побывали - на обзорной экскур-
сии, правда. пробыли россияне 
в островце два месяца: июль и 
август.

- А что в первую очередь вспо-
минаете?

- атмосферу: тихо, спокойно. 
природа красивая. как-то все 
дружелюбно. никакой суеты не 
было. Вот все говорят, что в бе-
ларуси отличная молочка. мы ее 
тоже очень ценили.

причем александру есть с чем 
сравнивать: в 2022 году он был 
в составе стройотряда в Дими-
тровграде, в прошлом - строил 
национальный центр физики 
и математики в городе сарове, а 
в этом - аЭс в бангладеш.

кстати, с ребятами из белорус-
ских стройотрядов контакты не 
прерываются:

- они же приезжают в россию на 
разные слеты, на те же стройки. с 
некоторыми виделись, общались. 
иногда наблюдаем друг за другом 
в группах в соцсетях.

по окончании вуза саша меч-
тает работать на эксплуатации 
какой-нибудь атомной станции. 
не знает пока где. понравилось 
в бангладеш. потому что, по его 
словам, там было так же спокой-
но, тихо, как в беларуси.

- Тогда, может, все-таки на 
БелАЭС?

- как судьба распорядится. ес-
ли на ее эксплуатацию позовут и 
получится в будущем, то, может 
быть, и попробую.

«кВант» усерДия БРАТСКое плечо

бегом за зДороВьем
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Бойцы из Нижнего Новгорода 
выделяются не только 
формой, но и делами.

ФИЗИКА И СпоРТ

Стройка в Островце была 
под надежным  контролем.
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■■ Ребята■ из■ БНТУ■ победили■ в■
конкурсе■«Лучший■молодежный■
стартап■Союзного■государства».

БИЗНЕС-БОЙ 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Выступать на Тринадцатом фору-

ме в конкурсе «Лучший молодеж-
ный стартап Союзного государства» 
тринадцатыми, да еще и последни-
ми, после всех конкурентов - так 
«повезет» не каждому. Впрочем, 
команду БНТУ, которую возглавил 
четверокурсник факультета горного 
дела и инженерной экологии Ни-
кита■Каток, эта чертова дюжина 
в  квадрате ничуть не смутила. Ведь 
они - и будущие ученые, и будущие 
бизнесмены, а не любители примет. 
Поэтому и победили.

И это несмотря на то, что на жюри 
буквально обрушился девятый вал 
идей от других ребят. Настоящий 
бизнес-бой. Ни одна бизнес-заявка 
не повторялась. Тут и чат-бот для 
иностранных студентов по поиску 
книг в библиотеке на трех языках, 
и уникальный СВЧ-ваттметр, и ку-
бики для слабовидящих ребятишек, 
и приложение по зарядным стан-
циям для электромобилей, и даже 
сайт по продаже картин. Не прошли 
мимо экологических проблем и им-
портозамещения. На одни проекты 
есть запрос от предприятий и орга-
низаций, другие уже существуют 
даже в качестве опытных образцов.

В каждой команде по четыре че-
ловека.

- Задача заключалась в том, что-
бы они представили свой проект 
с точки зрения именно ценности 
их предложения и ориентированно-
сти на клиента. И у каждой коман-
ды были преподаватели, имеющие 
опыт в  ведении стартап-проектов, 
которые выступали в роли настав-
ников, - заявила заместитель■ди-
ректора■ИНЭУ■НГТУ■Наталья■Му-
рашова.

Перед этим на семинаре ребятам, 
например, рассказывали о рисках 
при запуске своего стартапа: как 
их избежать или хотя бы миними-
зировать.

ПОчТИ МИллИАрд 
экОНОМИИ
Никита Каток представил проект 

специализированного модуля для 
укрепления горной кровли во вре-
мя работы в шахте, над которым  
он работает последние полтора го-
да:

- Выглядит он достаточно просто: 
есть электродвигатель, редуктор 
и рабочий инструмент: шнек-фреза. 
Модуль устанавливается на горный 
комбайн. Тот с его помощью проре-
зает в кровле шахтного поля опреде-
ленное отверстие для того, чтобы 
снизить там динамическое напря-
жение. Если оно будет достаточно 
большое, то есть шанс обрушения.

Сейчас эта проблема решается 
следующим образом: оборудование 
отгоняется, в  кровлю закладыва-
ется взрывчатка, чтобы устроить 

искусственный обвал породы. На 
такие работы уходит примерно 
один-два дня. Для большого пред-
приятия это еще и очень серьез-
ные финансовые затраты: минимум 
шесть миллионов рублей за один 
такой взрыв. А их приходится про-
водить по 120 за год. Модуль, разра-
ботанный ребятами из БНТУ, позво-
лит сэкономить и время, и деньги.

Интерес к разработке, по словам 
Никиты, есть у компании «Бела-
руськалий». Сейчас его проект бу-
дет передаваться уже в технологи-
ческое конструкторское бюро. Он 
надеется, что за пару лет модуль 
внедрят в производство.

Вторыми стали хозяева из НГТУ 
с проектом СВЧ-ваттметра. Третье 
место заняла команда из Ижевска, 
предложившая способ, который по-
зволяет уменьшить траты на строи-
тельство. Но без дипломов никто 
не остался.

- Хочу, чтобы наша жизнь стала 
лучше благодаря вам, вашим идеям 
и разработкам, - призналась Ната-
лья Мурашова.

ТрИНАдЦАТЫЙ, СчАСТлИВЫЙ ЛАУРЕАТЫ

■■ На■форуме■предложили■запустить■еще■один■
поезд -■Дружбы.

на секции «Формы работы с молодежью» в созвучном 
по такому случаю корпусе нгту «Взлет» эта самая мо-
лодежь так и фонтанировала идеями по гуманитарному 
сотрудничеству. на все про все, то есть на подготовку, 
у них было полчаса. у одних это мероприятие «мост 
в культуру» - слет ребят из разных стран, у других - 
программа межнационального знакомства студентов 
через национальную еду и виды спорта.

приглянулся проект «поезд дружбы». ну-ка, ну-ка, 
и чем же он будет отличаться от «поезда памяти», ко-
торый уже три года путешествует по нашим странам?

- наша акция больше про развитие культурного мыш-
ления. Этот поезд едет из россии в беларусь, а потом 
и обратно. можно начать с малого, проехать, напри-
мер, пять городов, десять. а потом увеличить маршрут, 
побывать уже и на Дальнем Востоке. ребятам прово-
дят различные экскурсии по каждому городу. Это мо-
гут быть и театры, и просто памятники, исторические 
достопримечательности - не только на тему победы  
и памяти о войне, - представляет свой проект студентка 
нгту Валерия■Орехова.

■■ Белорусский■большегруз,■которым■
управляет■умная■программа,■а■не■во-
дитель,■помогает■газовикам■на■россий-
ском■Севере.

«ГАЗЕлЬ» С ЗАрЯдкОЙ
прогресс не стоит на месте. и вот уже 

по скоростной трассе «москва  - санкт-
петербург» снуют беспилотные «камазы», 
а российские добывающие карьеры вовсю 
осваивают многотонные «белазы», которые 
управляются оператором на расстоянии.

В нгту имени алексеева тоже решили не 
стоять в сторонке. еще в 2020 году тут раз-
работали беспилотную электрическую «га-
зель»: она приглянулась газовикам и четыре 
года проработала на южно-приобском ме-
сторождении. сейчас вот должна вернуться 
обратно в нижний.

- мы уже сбились со счета, сколько она 
километров наездила, сколько грузов пере-
везла. причем для нее не было никаких по-
блажек. на равных участвовала со всеми 
в  движении. и, к нашему счастью, не попала 
ни в одно дорожное происшествие, - с гор-
достью рассказал на секции по беспилотным 
автомобилям директор■ИТС■НГТУ■Антон■
Тумасов.

батареи хватает на 8 часов беспрерыв-
ной работы, потом - 4 - 5 часов подзарядки,  
и снова на маршрут.

сотрудничество понравилось, и нижегород-
цам заказали машину уже побольше, тоже 
беспилотную. и тут выяснилось, что у «газов» 
тоннаж маленький. В линейке грузовиков 
«урал» также не оказалось подходящей мо-
дели: коробка у нее должна быть автомати-
ческой - потом проще программировать. на 
заводе  «камаз» продавать машину отказа-
лись, честно признав, что не хотят делиться 
с конкурентами. тогда, по словам антона ту-
масова, выбор пал на «маз». и тут выручило 
инженерное братство: гендиректор■Объеди-
ненного■института■машиностроения■НАН■
Беларуси■Сергей■Поддубко - бывший вы-
пускник горьковского политеха (ныне нгту). 
он и помог с приобретением белорусского 
грузовика.

ПОдПИСЬ длЯ рОБОТА
за четыре месяца в университете «маз» 

из пилотируемого переоборудовали в бес-
пилотный, и сейчас он в тестовом режиме 
трудится в городе ноябрьске: перевозит грузы 
со склада.

по мнению антона тумасова, для внедре-
ния беспилотников должны быть особые 
условия:

- Это закрытая территория, как в случае  
с месторождением. или пустынная местность, 
где практически нет людей. и это должна быть 
рутинная работа, при которой машина посто-
янно ездит по одному и тому же маршруту. 

также под беспилотную машину должна 
быть разработана соответствующая инфра-
структура. Ведь водитель принимает груз 
на складе под подпись и потом так же сдает 
его. машина автограф на бумажке не оста-
вит. поэтому на дорогах общего пользования 
беспилотники, на взгляд нижегородцев, пока 
будут редкостью.

Другое дело - в бескрайней тайге, где не 
везде даже зимники имеются. Для таких слу-
чаев у наших илонов масков есть беспилот-
ный колесный вездеход: снегоход и болото-
ход в одном лице. сейчас он тестируется.  
одно и то же расстояние преодолевает почти 
в два раза быстрее, чем машина с водите-
лем. В  условиях севера оперативнее только  
вертолетом. но много им не налетаешь: до-
рого. Вездеход-беспилотник уронит цену  
в 6,5 раза.

мост В кулЬтуру ПРОЕКТЫ
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Физики не чужды и лирики: вот 
и на открытии играл оркестр.

В студенческих лабораториях 
рождаются самые 
необычные проекты.
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Владимир СВЕТОВ

■■ Нелегитимный■ пре-
зидент■ Украины■ обви-
нил■Россию■в■намерении■
захватить■ всю■ планету,■
в  планах■ атаковать■ их■
АЭС.■И■объявил,■что■ве-
сти■переговоры■не■соби-
рается.

НА РАЗ-ДВА-ТРИ 
РАССЧИТАЙСЬ!
Пересидент на заседании 

Генассамблеи ооН опять 
устроил шоу в надежде про-
двинуть свой план победы 
или, как он перед поездкой 
его назвал, - план «А». До-
думался вновь разыграть 
карту с ядерным шантажом:

- сейчас, когда мы при-
ближаемся к третьей зиме 
этой войны, Россия снова 
пытается разрушить нашу 
энергетическую систему. 
И  этой осенью они действу-
ют еще более цинично. они 
готовы сделать мишенью 
наши атомные электро-
станции, три АЭс. у нас 
есть информация на этот 
счет, есть доказательства. 
если Россия готова дойти 
до этого, это означает, что 
ваши ценности - это не важ-
но для Москвы. Подобный 
цинизм России, если дать 
ему возможность, просто не 
поддается осознанию.

Это он говорит о России, 
которая за все время сво ни 
одной подстанции большой 
мощности не уничтожила. у 
украинцев есть свет, кана-
лизация, вода, работают ма-
газины и даже рестораны.

И тут вспоминаем, что на 
украине было всего четы-
ре АЭс: Ровенская, Хмель-
ницкая, Южно-украинская 
и Запорожская, которая на-
ходится под нашим контро-
лем. удивительно, что все 
это время, по версии Зелен-
ского и его клики, Россия 
долбит ракетами именно 
ту, что находится на ее же 
территории. А слепая МАГА-
ТЭ два года не в состоянии 
определить, что прилеты 
идут со стороны великих 
укров.

Тем временем ситуация 
ровно обратная - всу вов-
сю стараются подорвать 
наши АЭс.

-  Западные спец-
службы на украине со-
бирают диверсионно-
террористические группы 
для проведения атак на объ-

екты атомной энергетики 
на территории России,  - 
сообщил директор■Служ-
бы■ внешней■ разведки■
Сергей■Нарышкин. - Это 
было установлено. Такие 
акты, конечно, были пред-
отвращены нашими спец-
службами. Были попытки 
нанести ущерб курской, 
смоленской, Запорожской 
атомным электростанциям.

Более того, киевская хун-
та настолько уверена в том, 
что русские не долбанут по 
объектам атомной энерге-
тики, что складирует там 
присланное западными со-
юзниками оружие:

- На Ровенскую АЭс за не-
делю доставлено несколько 
железнодорожных вагонов 
вооружения, в частности 
ракеты к Himars и запад-
ным системам Пво. если 
же детонация складов и раз-
рушение атомных станций 
произойдет по их вине, то 
киевский режим возложит 
вину на Россию, - пояснил 
Нарышкин.

ФАТАЛЬНАЯ 
ОШИБКА
И план перемоги у киев-

ского попрошайки не сра-
ботал - в вашингтоне его 

сочли переделанной верси-
ей прежних запросов в ду-
хе «дайте оружия, дайте 
денег».

Просроченный уже не 
знает, как привлечь к себе 
внимание и вытянуть из 
партнеров доллары и допол-
нительные партии ракет. 
в мильонный раз пытался 
лепить из нас монстра, ко-
торый не остановится:

- Россия, территория кото-
рой больше чем в двадцать 
раз превышает территорию 
украины, все еще хочет 
больше земли. И захваты-
вает ее день за днем, желая 
уничтожить своего соседа. 
И Россия нашла для этого 
особенных приятелей - се-
верную корею и Иран. По-
казательный выбор друзей.

Тут его поддержал Гос-
секретарь сША Энтони 
Блинкен. По его словам, 
полномасштабное вторже-
ние России является «хре-
стоматийным примером 
угрозы международному 
миру и безопасности».

Понимая, что его кроко-
диловы слезы никого боль-
ше не трогают, обхамил 
и саму организацию объ-
единенных Наций - обвинил 
в бессилии. Мол, там «не-

возможно правдиво и чест-
но решать вопросы войны 
и мира», потому что очень 
многое зависит от совбеза 
и права вето.

- Я хочу мира для своего 
народа, - сказал узурпатор 
в завершение своей речи.

Но добиваться его хочет 
только военным путем:

- Эту войну нельзя остано-
вить переговорами. Россию 
можно только принудить 
к миру. как единственного 
агрессора в войне и един-
ственного нарушителя уста-
ва ооН. И это именно то, 
что нужно... Мы все знаем, 
что нужно делать.

- Позиция, основанная 
на попытке принуждения 
России к миру, является аб-
солютно фатальной ошиб-
кой. Потому что принудить 
Россию к миру невозмож-
но, - ответил на это пресс-
секретарь■Президента■РФ■
Дмитрий■Песков. - Россия 
является сторонницей ми-
ра. Но с условием обеспече-
ния основ ее безопасности 
и выполнения тех задач, 
которые стоят перед сво. 

И принуждать к миру дав-
но пора самого Зеленского 
и его хозяев. Их игры с ог-
нем зашли слишком далеко.

ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

■■ Даже■Трамп■предупреждает,■
что■с■нами■лучше■не■связываться.

- Везде, куда запад внедряется в ка-
честве главного «решалы», извините 
меня за этот жаргон, наступала кри-
зисная ситуация, становилось гораз-
до хуже: сотни тысяч жертв, разруха, 
социально-экономические проблемы, - 
заявил глава■МИД■РФ■Сергей■Лав-
ров.  - нет за период моей активной 
работы на международной арене ни 
одного случая, когда вмешательство 

запада привело бы к чему-то хороше-
му. и сейчас мы наблюдаем аналогич-
ную картину с украиной и аналогичную 
картину наблюдаем в палестино-
израильском противостоянии.

Вариант решения вопроса, по его 
мнению, один:

- нужна победа. они другого языка 
не понимают. Эта победа будет до-
стигнута, у нас нет никаких сомнений. 
мы по-настоящему сплотились перед 

лицом той войны, которую запад ру-
ками украинцев против нас развязал.

с нашим дипломатом согласен и До-
нальд трамп:

- байден и камала втянули нас в эту 
войну на украине. и не могут нас от-
туда вытащить. не могут вытащить! 
смотрю на него: «мы победим, мы 
победим!» говорит это уже три года. 
каждый раз, когда зеленский приез-
жает в  сШа, он уносит по сто мил-

лиардов долларов. я считаю, что он 
величайший торгаш в мире. но мы 
увязнем в этой войне, если я не стану 
президентом и не разберусь с этим. 
я  добьюсь переговоров, найду выход. 
я нас вытащу. нам нужно найти выход! 
байден говорит: «мы не уйдем, пока 
не победим». а что будет, если русские 
победят? а так и происходит во всех их 
войнах. они победили гитлера и напо-
леона. Вот что они делают - сражаются.

русские побеЖДают Во ВсеХ ВоЙнаХ НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

EP
A/

TA
SS

■■ В■нищей■нэньке,■где■не■хвата-
ет■денег■на■народ■и■своих■воен-■
ных.

торгашу зеленскому вручили на-
граду американской академии до-
стижений - The Golden Plate Award. 
как вы думаете, за что? за вклад 
в  развитие человечества, а также «за 
изобретательность, которая может 
быть реализована только в условиях 
свободы». В общем, за то, что втянул 
свою страну в конфликт и положил 
сотни тысяч жизней.

по их нездоровой логике, следую-
щий, кого позовут получать статуэт-
ку, - беньямин нетаньяху, за геноцид 
населения сектора газа, ливана и 
других соседей. а еще задним чис-
лом могут чествовать бельгийского 
короля-людоеда леопольда II за уни-
чтожение десяти миллионов афри-
канцев в конго. и камбоджийского 
красного кхмера пол пота за убий-
ство больше трех миллионов своих 
сограждан. Чего уж мелочиться. пла-
нета должна знать своих «героев».

наркоман зеленский за свое пре-
зидентство получил немало бонусов. 
о некоторых узнали случайно - про 
его особняки в англии, италии, сШа 
и на кипре. Все они приобретены во 
время сВо. сейчас западные ана-
литики подсчитали, что «просрочка» 
попал в рейтинг самых богатых по-
литиков в мире!

- как оказалось, продавать свою 
страну и свой народ очень выгодно, 
возмутился новостям американский 
ветеран, писатель ноктис Дрейвен. - 
В то время как украинские мужчины 
внесены в список исчезающих видов, 
а украинские женщины превраща-
ются в шлюх в берлине, сам зелен-
ский стоит более пятисот миллионов 
долларов. сомневаюсь, что в украин-
ском офисе президента платят такую  
высокую зарплату. можно только 
удивляться, как он нажил такое бо-
гатство.

а вот мы не удивляемся. размах 
воровства и коррупции на украине 
уже не первое десятилетие бьет ре-
корды. а циничность руководства 
просто зашкаливает. на днях стало 
известно, что в 2022 году зеленский 
зарегистрировал в Швейцарии тор-
говую марку ZELENSKYY в сфере 
похоронных и  астрологических услуг. 
Чтобы утилизировать народ с выгодой 
для себя родимого.

зеленского признали 
самЫм богатЫм 
политиком

СМЕХ 
СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

- Давай вперед, 
до последнего 

украинца!
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 � Минобороны продолжа-
ет беспощадно громить ты-
лы противника в ответ на 
воздушный террор.

Хотя Зеленскому официаль-
но не разрешили бить вглубь 
России западным оружием, 
атаки нацистов по мирным го-
родам не прекращаются. На-
кануне ночью, когда пишется 
эта заметка, над территори-
ей РФ сбили больше 125 бес-
пилотников. Единственный 
способ для врага отыграться 
за неудачи - попытаться на-
нести максимальный ущерб 
гражданскому населению.

Самую крупную группу из 
67 дронов уничтожили в воз-
душном пространстве Вол-
гоградской области. В  Ро-
стовской семнадцать БПЛА 
атаковали мирные соору-
жения, из-за чего возникли 
частичные перебои в подаче 
электроэнергии Цимлянского 
района. В Воронежской обла-
сти сбили семнадцать воздуш-
ных целей. Один из дронов 
ВСУ попал в многоквартирное 
здание. На верхних этажах на-
чался пожар.

В Курске снаряд попал в пя-
тиэтажное здание, поврежде-
ны две квартиры и автобусная 
остановка.

Средства ПВО перехватили 

восемнадцать целей над Бел-
городчиной. По одному дрону 
сбили в Брянской и Курской 
областях, а также над Красно-
дарским краем. И еще три сби-
ты над Азовским морем. Но 
за этот подлый террор прихо-
дится платить высокую цену.

ЭШЕЛОН 
ПОД ОТКОС
В Минобороны РФ заяви-

ли, что наши войска за ми-
нувшую неделю нанесли 33 
групповых удара высокоточ-
ным оружием, в том числе ги-
перзвуковыми аэробаллисти-
ческими ракетами «Кинжал» 
и  беспилотниками. Пора-
жены предприятия военно-
промышленного комплекса 
Украины, объекты энергети-
ки, которые их обеспечива-
ют, инфраструктура военных 
аэродромов, склады боепри-
пасов и горючего, цеха про-
изводства и места хранения 
беспилотных летательных 
аппаратов и безэкипажных 
катеров. А также эшелон, ко-
торый вез на передовую за-
падное вооружение и технику.

Потери у врага колоссаль-
ные - за семь дней 16 640 бое-
виков, 107 бронемашин, 102 
гаубицы и самоходки натов-
ского образца, сотни машин 
различного типа. В числе 23 
уничтоженных танков ока-
зались два хваленых «Лео-

парда». Прищемили фрицам 
хвосты!

ОБНУЛИЛИ 
ИНСТРУКТОРОВ
А наглым янки подрезали 

крылья. Удар по аэродрому 
в Староконстантинове, где 
дислоцируется 7-я бригада 
тактической авиации ВВС 
Украины, прихлопнул це-
лую стаю ценных железных 
птиц. А конкретно - носителей 
крылатых ракет F16, а также 
 Су-24.

Поражены и склады натов-
ских ракет, которые запуска-
ют по Крыму. То, что атака 
была очень эффективна, под-
тверждают многие источни-
ки. Порукой тому - мощь ги-
перзвукового оружия, которое 
способно достать F16 даже 
в  сверхпрочных железобе-

т о н н ы х 
б у н к е -
рах. А пе-
рехватить 
« К и н ж а -
лы» попро-
сту невозмож-
но.

«Бонусом» уни-
чтожены иностранные ин-
структоры. Жена военнослу-
жащего ВВС США Мелания 
Малвин-Паркер разместила 
на своей страничке гневное 
сообщение: «Стивен мертв... 
Он погиб из-за всей этой 
фигни с  программой для 
иностранных инструкторов. 
Я не знаю, почему он на это 
согласился. Хватит. Наши лю-
ди погибают, и кто знает, где 
и за что?» Ясно, что Стивен 
попал под раздачу не один. 
А как они хотели?

 � Атомные крейсеры пополни-
ли силы Тихоокеанского флота.

Сразу две атомные подводные 
лодки четвертого поколения - «Им-
ператор Александр III» и «Красно-
ярск» вошли в боевой состав Ти-
хоокеанского флота. В ближайшее 
время экипажи пополнят запасы и 
приступят к службе.

Главнокомандующий ВМФ ад-
мирал Александр Моисеев, со-
гласно флотской традиции, вру-
чил личному составу подвод ных 
лодок, прибывших в пункт постоян-
ной дислокации, жареных поросят. 
И ведомственные медали - «Ад-
мирал Флота Советского Сою-
за Н.Г.  Кузнецов», «Адмирал 
Флота Советского Союза С.Г. Горш-
ков» и «За службу в подводных 
силах».

Но почему одна из лодок назы-
вается именем российского са-
модержца? Дело в том, что так 
назывался последний линкор Рос-

сийской империи. Его флаг в 2014 
году был торжественно возвращен 
в Севастополь. Присвоение новому 
подводному крейсеру этого имени 
посчитали свидетельством истори-
ческой преемственности.

 � Укронацистов выбили 
из села, которое укрепля-
ли много лет.

Макеевка в ЛНР перешла 
под контроль России. Поте-

ри ВСУ здесь составили 
до 450 военнослужа-

щих, уничтожены 
девять автомо-
билей, польская 
самоходная ар-
тиллерийская 
система Krab, 
несколько гау-
биц, в том числе 

польская и аме-
риканская, уста-

новка «Гвоздика» и 
взорваны три склада с 

боеприпасами.
Чем важна Макеевка? Она 

расположена на стратеги-
чески важном перекрестке 
дорог. Одна из них ведет 
к  Красному Лиману, который 
называют «северными воро-
тами» Славянска. Недаром 
ее укрепляли в течение две-
надцати лет. Крах ВСУ здесь 
приблизила и бездарная кур-
ская авантюра Зеленского, 
которая распылила войска. 
Эксперты считают, что соз-
даны благоприятные условия 
для того, чтобы до конца 2024 
года полностью освободить 
Луганскую Народную Респуб-
лику.

А еще именно здесь в 2012 
году вэсэушники подло уби-
ли двенадцать российских 
военнослужащих, сдавших-
ся в плен, которые лежали на 
земле. Отвратительно, что на-
рушающая российское зако-
нодательство Википедия пы-
тается оправдать это военное 
преступление. И радует, что 
бригада, повинная в злодея-
нии, практически полностью 
уничтожена.

 � Боец ВСУ с кулинарным прозви-
щем рассказал об окружении.

Российская армия продолжает да-
вить, в том числе в Донецкой области. 
На окраинах Угледара, имеющего боль-
шое стратегическое значение, на здани-
ях уже появляются российские флаги. 
Город расположен на возвышенности 
и на стыке двух фронтов - Восточного 
в Донецкой области и Южного в Запо-
рожской. В восемнадцати километрах к 
востоку от города проходят железнодо-

рожные пути. По ним российская армия 
может перебрасывать войска и технику по 
линии Донецк - Волноваха и далее на юг. 
С падением Угледара фактически рухнет 
вся оборона на Донецком направлении.

Вэсэушник с позывным Мучной 
в своем телеграм-канале посыла-
ет проклятия в адрес российской ар-
мии, при этом признавая ее успехи.

- Фактически наши казаки находятся 
в окружении, - пишет он. - Враг умышлен-
но не перерезает полевую дорогу между 
городом и Богоявленкой! До самого насе-

ленного пункта полтора километра, пока 
наши казаки титанически держат Угледар, 
в это время противник уже уделяет внима-
ние штурму в сторону Богоявленки. Если 
получится, это приведет к проблемам по 
всему Кураховскому фронту.

Оборону города держит 72-я механизи-
рованная бригада ВСУ - одна из самых 
подготовленных во всей украинской ар-
мии. Командование отказалось менять 
опытных боевиков, и теперь их система-
тически уничтожают. И это потери невос-
полнимые, поскольку «пушечное мясо», 
отловленное на улицах, такой боевой ква-
лификации и близко не имеет.

 � Бандеровцы вывозят мирных россиян 
на Украину.

О том, что украинские неонацисты захваты-
вают жителей Курской области, не успевших 
эвакуироваться, сообщала представитель МИД 
России Мария Захарова со ссылкой на Крас-
ный Крест.

- Это типичная практика немецко-фашистских 
оккупантов, которые угоняли советских жите-
лей в Германию, - напомнила она. - Боевики 
ВСУ создают в российском приграничье подо-
бие концлагерей, куда они под дулом автомата 
сгоняют беззащитных людей.

От пленного украинского военного стало 
известно, что готовилось нападение на граж-
данский пассажирский поезд с целью захвата 
заложников. Все эти факты, включая свиде-
тельства расправы над мирными гражданами, 
тщательно документируются. Только вот «циви-
лизованному миру» на эти злодеяния наплевать.

«ИМПЕРАТОР» НА ПОСТУ МОРСКАЯ МОЩЬ

ПОХИЩЕНИЕ КУРЯН
ЗА ГРАНЬЮ

МУЧНОЙ СПЕКСЯ НАСТУПЛЕНИЕ
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ЦИФРЫ
В течение недели под-

разделения группировки 
войск РФ «Север» уни-

чтожили свыше 3270 украин-
ских нацистов, группировка 
«Запад» - 2980, «Южный» - 

5140, «Центр» - 3880, 
«Восток» - 960, 
«Днепр» - 410.

Носителем гиперзвукового 
оружия может быть МиГ- - 
истребитель-перехватчик 
дальнего радиуса действия.

«КИНЖАЛЫ» В БРЮХО «ЛЕОПАРДАМ»
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ПРОРЫВ

МАКЕЕВКА 
БОЛЬШЕ 
НЕ «ФОРТЕЦИЯ»

Подводная лодка 
вооружена шестнадцатью 
баллистическими 
ракетами «Булава».
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■■ Боец■ из■ интернацио-
нальной■ бригады■ «Пят-
нашка»■ Дикой■ дивизии■
Донбасса -■о■том,■как■стал■
штурмовиком■и■за■что■он■
воюет.

РЕШИТЕЛЬНАЯ 
СХВАТКА
Интервью с командиром 

отряда «сармат» записывали 
в центре города. символично 
заревела сирена с оповеще-
нием о ракетной опасности. 
с одной стороны - мирная 
жизнь, но всего в нескольких 
десятках километров - фронт, 
где военные плечом к плечу 
отстаивают родные земли.

Интербригаду создали 
в 2014 году в дНр 
во время оже-
сточенных бо-
ев. почему  та-
кое название?  
все  просто. 
в  состав под-
р а з д е л е н и я 
вошли пят-
надцать до-
б р о в о л ь ц е в 
из бывших 
республик ссср, 
поэтому и «пятнаш-
ка». сейчас в   бригаде 
большое количество бойцов, 
и многие приехали из разных 
стран. всех их объединяет об-
щая цель - победа над укра-
инскими нацистами.

- Как пришел на фронт?
- Я не мог оставаться в сто-

роне. Исход спецоперации 
сыграет очень важную роль 
для будущего поколения. Ког-
да я пришел на фронт, мне 
было 23 года, и по оконча-
нии учебы в Южной осетии я 
вступил в ряды интернацио-
нальной бригады.

- А до этого чем занимал-
ся?

- Учился в Юго-осетинском 

государственном универси-
тете. основное образова-
ние у меня юриспруденция. 
окончил с отличием. А вто-
рое - международные отно-
шения. Здесь оно мне очень 
пригодилось.

- Как общаетесь с пар-
нями, которые не знают 
языка?

- всех иностранцев, кото-
рые прибыли в наши ряды, 
обучают русскому языку. 
основным моментам, сло-
вам, которые будут необхо-
димы в бою, чтобы понимать 
друг друга.

- А что из себя представ-
ляет «Сармат»?

- Это штурмовой отряд, ко-
торый создали в конце мая 
2023 года несколько парней 

из Южной и северной 
осетии. постепен-

но он развивался 
и уже в хороших 
масштабах сей-
час работает. 
Это  очень про-

фессиональное 
подразделение 
с боевым опытом.

- Быть штур-
мовиком опасно, 

не все на это реша-
ются.

- Каждое подразделе-
ние  выполняет свою роль 
на войне. да, конечно, штур-
мовиком быть очень опасно 
и риски  велики. Когда от-
правляешься на штурм, по-
нимаешь, что можешь не 
вернуться.

- Расскажи про самые тя-
желые участки, которые 
пришлось освобождать.

- в Авдеевке шла серьезная 
работа. Много крови было 
пролито. Это был очень важ-
ный участок, потому что всУ 
закрепились там и хорошо 
держались. Метр за метром 
мы освобождали ее ценой 
многих жизней.

НА ВОЛОСОК  
ОТ СМЕРТИ
- Какой самый запомина-

ющийся момент из зоны 
СВО?

- Мое ранение. Я был на во-
лоске от смерти. произошло 
все 20 января 2024 года. Мы 
шли на очередной штурм. 
отряд торопился, потому 
что другая группа понесла 
серьезные потери и лиши-
лась командира с позывным 
Макич. Там погибло несколь-
ко бойцов и было много ра-
неных. Мы поспешили им 
на помощь.

Я пошел впереди своей 
группы, чего нельзя делать 
командиру. он должен на-
ходиться посередине, чтобы 
контролировать ситуацию. 
Когда я подходил к позици-
ям врага, передо мной взор-
вался снаряд, выпущенный 
из танка. получил ранение 
в грудь, изо рта пошла кровь. 
Я захлебывался кровью, 
и  было очень тяжело  ды-
шать. соотечественники по-
могли мне, рискуя жизнью. 

Когда меня вынесли,  бойцы 
присели отдохнуть и не услы-
шали звук вражеского дрона-
камикадзе, он  попал по ним. 
один получил  ранение, 
а  второй погиб.  Это было 
очень тяжело.

- Проходил реабилита-
цию после ранения?

- сначала прибыл в ростов, 
потом меня перевезли в Мо-
скву. в столице сделали опе-
рацию и поставили на но-
ги. вернулся я через месяц, 
еще не до конца восстано-
вившись.

- Не было чувства, что не 
надо возвращаться?

- На мне лежала ответ-
ственность за людей, кото-
рые доверились мне. Я не 
мог их оставить.

после интервью при вы-
полнении боевой за-
дачи  Че  Гевара полу-
чил  еще одно  серьезное 
ранение  и  сейчас лечит-
ся  в  одной  из столичных 
больниц. пожелаем   ему 
скорейшего выздоровления 
и сил!

Штурмовик с позывным Че Гевара:

■■ ■Кочевник■приехал■из■солнечной■Колум-
бии■и■поделился■своей■историей.

- Сколько времени ты уже на фронте?
- около шести месяцев. у меня заканчивает-

ся контракт, и думаю остаться на второй срок. 
В основном работаю как боевой медик, но также 
много помогаю в вопросах логистики и доставки 
боеприпасов и оружия.

- Семья тяжело приняла решение отправить-
ся в зону СВО?

- а как должны реагировать отец и мать, узнав, 

что их сын собирается воевать, тем более если 
это не его война? тревога, боль, страдание. по-
следний раз я видел семью в начале года. наде-
юсь, что закончу второй контракт, приеду домой, 
проведу с ними некоторое время и вернусь, чтобы 
продолжать помогать россии.

- Был ли тяжелый случай, которым хотел бы 
поделиться с нами?

- когда мой брат и друзья были ранены в Дон-
бассе. я не смог с ними связаться в тот момент. 
Это удалось сделать только через пять или шесть 
дней.

■■ Боец■АК■приехал■в■Россию■
из■Китая.■Он■рассказал,■что■
мотивирует■его■в■трудную■ми-
нуту.

- Почему решил приехать на 
СВО?

- Чтобы бороться с фашизмом. 
Хочу сделать что-то значимое. 
особенно после того, как узнал 
об истории Донбасса. Хочу защи-
тить людей.

- Давно ты здесь и когда по-
следний раз был дома?

- на передовой уже три месяца. 
здесь каждый из нас одновремен-
но и воин, и командир. В зависимо-
сти от миссии можем играть любую 
роль. последний раз свою семью 
я видел полгода назад и очень 
скучаю по ним. когда все это за-
кончится, сразу поеду домой. Вот 
эту куклу мне подарил особенный 
человек. я ношу ее с собой все 
время. Это придает мне силы про-
должать идти вперед.

- Какой момент был самым за-
поминающимся?

- у меня было несколько встреч 
с вражескими дронами, но, к сча-
стью, все закончилось хорошо. Это 
современная война, и у противни-
ка тоже неплохая подготовка. на 
линии фронта тяжелая обстанов-
ка, но мы выигрываем эту битву.

- Сложно общаться с другими 
бойцами? (АК - это позывной - 
приехал из Китая. - Ред.)

- общаюсь с ними на английском 
и русском. учу ваш язык. Хотя для 
меня это немного сложно, буду 
продолжать.

борьба 

«семью ВиДел 
полгоДа назаД»

«Вернусь, ЧтобЫ помогать» соратник
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Несмотря на опасность,  
Че Гевара находится в хорошем  
расположении духа.

Строки из песни «Русский  
с китайцем - братья навек» снова  
актуальны.

Колумбиец - землякам: «Советую тем, кто хочет поехать воевать  
на стороне Украины, не делать этого, потому что их используют  
как пушечное мясо».

дИпЛОМ МЕждуНАРОдНИКА 
ОчЕНЬ пРИгОдИЛСЯ

с фашизмом
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Евгений ДАВУТОВ

 � Конфликт на Украине 
имеет гораздо большее зна-
чение, чем может показать-
ся на первый взгляд.

Об этом и многом другом - 
политолог, научный дирек-
тор и модератор Междуна-
родного дискуссионного 
клуба «Валдай» Федор Лу-
кьянов.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ 
ПОЗИЦИЯ
- СВО, война на Ближнем 

Востоке между Израилем 
и Ливаном - чем эти кон-
фликты отличаются от 
войн в Ираке, Сирии, Ливии?

- Это пока не настолько дра-
матично. Во-первых, я бы не 
сказал, что войны, которые 
были в конце ХХ - начале ХХI 
века - Балканы и потом Афга-
нистан, Ирак, Ливия, - воспри-
нимались как что-то далекое 
от нас. Как раз на-оборот. Ока-
залось, что потенциал проти-
востояния значительно при-
близился ко всем. Это можно 
сравнить с эпохой хо-
лодной войны, когда 
тоже было очень 
много локальных 
конфликтов, вклю-
чая очень крупные, 
такие как Вьетнам. 
А также очень мно-
го иных, в  Афри-
ке, в  Центральной 
Америке, в Азии. Вот как раз 
тогда, поскольку это все было 
под сенью некой большой кон-
фронтации сверхдержав и она 
была чрезвычайно опасна, 
очень хорошо урегулирована 
и базировалась на взаимном 
понимании пределов возмож-
ностей. Те конфликты не ощу-
щались как нечто, что может 
перекинуться на нас. А то, что 
происходило после холодной 
войны, стали воспринимать 
как что-то более актуальное 
для каждого, если говорить 
о нашей стране в частности.

Что касается сегодняш-
них конфликтов, здесь двой-
ственно. С одной стороны, 
да, конечно, - Украина, Па-
лестина. А Ливан все-таки - 

это ответвление большого 
противостоя ния вокруг па-
лестинского вопроса. Между 
этими двумя конфликтами, 
каждый из  которых очень 
важен и оказывает большое 
влияние на мировую ситуа-
цию, есть одна принципиаль-
ная разница.

- В чем она заключается?
- Конфликт вокруг Украины - 

это конфликт между Россией 
и Западом. Он очень 
важен для обеих сто-
рон по разным причи-
нам. Россия, будучи 
с какого-то момента 
уже не  в  силах тер-
петь игнорирование 
ее интересов безопас-
ности, которые мы 
пыталась отстоять 

иными способами на  про-
тяжении долгого времени, 
в конце концов поняла, что 
кроме как силой это сделать 
невозможно. Только так мож-
но заставить западных визави 
по-другому взглянуть на итоги 
холодной войны, отказаться 
от эйфорической позиции, что 
нас не интересует ничье дру-
гое мнение, мы делаем так, 
как считаем нужным. А для 
Запада это то же самое, только 
зеркально.

Там отстаивают свое право 
быть монополией в определе-
нии того, как надо рассматри-
вать вопросы безопасности 
и развития. Для России и для 
Запада, для США и их союз-
ников это конфликт принци-

пиальный. Но он не является 
таковым для всего остально-
го мира, который составляет 
значительное большинство. 
И с этой точки зрения укра-
инский кризис имеет боль-
ше отношения к прошлому 
международной политики, 
чем к будущему, потому что 
мы выясняем отношения, ко-
торые недовыяснили в свое 
время. Для нас очень важно, 
но  это не  значит, что весь 
остальной мир, затаив дыха-
ние, следит за тем, чем это за-
кончится.

Конечно, они ждут. И хотят 
понять, в чью сторону качнут-
ся качели. Но, по большому 
счету, любой исход украин-
ской кампании, если это, ко-
нечно, не будет ядерная вой-
на, кардинально направление 
развития мира не изменит. 
Он развивается, понятным 
образом, в сторону от запад-
ной гегемонии к гораздо бо-
лее сложной, многоуровневой 
и диверсифицированной си-
стеме. Ни успех России, ни, 
не дай бог, неудача не изме-
нят это. Темпы могут как-то 
корректироваться, но в прин-
ципе тренд остается.

НАБЛЮДАЮТ 
И ВЫГАДЫВАЮТ
- Что касается Палестины, 

здесь более интересно, по-
тому что мы  видим скорее 
другую раскладку  - это За-
пад против всех остальных. 
Причем дело же ведь не в том, 

к сожалению, что там все бо-
леют душой за палестинцев. 
Даже президент Эрдоган или 
арабские руководители стран 
Залива нельзя сказать чтобы 
прямо костьми ложились, же-
лая это все прекратить. Они 
тоже наблюдают и выгады-
вают свои интересы. Но де-
ло в том, что Запад, поддер-
живая Израиль, однозначно 
и безоговорочно, в общем-то, 
сам отрицает принципы, ко-
торые декларировал и про-
должает декларировать как 
обязательные для всех. И это 
заставляет их  совершенно 
иначе относиться к аргумен-
там, которые они слышат. 
Раньше этого в такой степени 
не было. И второе, что, навер-
ное, еще важнее, это то, что 
этот конфликт прошел внутри 
западных обществ, чего нет 
с Украи ной. Она или неин-
тересна, или все-таки Запад 
более или менее консолиди-
рован в восприятии России 
как плохой, а Украины - как 
хорошей.

- Палестинский конфликт 
отсек истеблишмент 
от общества. Почему так 
вышло?

- Потому что в  обществе 
растет возмущение действия-
ми Израиля, а истеблишмент 
жестко стоит на стороне изра-
ильского руководства, испы-
тывая все меньшую радость 
от этого. И поэтому конфликт 
в некотором смысле больше 
повлияет на дальнейшее.

 � Президент Беларуси 
создал суверенное госу-
дарство, отвергнув ради-
кальный национализм.

- В этом году исполни-
лось тридцать лет правле-
нию Александра Лукашенко. 
В чем сила Президента Бе-
ларуси?

- Он благодаря своему по-
литическому таланту и умению 
пережил смену разных про-
цессов. Насколько я помню, 
Александр Лукашенко тогда, 
тридцать лет назад, приходил 
как кандидат альтернативный, 
остро оппозиционный, крити-
ковавший тогдашнюю власть, 
а она была перелицевавшаяся 
власть советская.

И он уловил одну главную 
вещь. Была ли она интеллек-
туально осознана или интуи-
тивно, потому что Лукашенко, 
конечно, силен политическим 
чутьем, - не важно. Так или 
иначе, он уловил то, что не уло-
вили многие другие лидеры 
новых республик: если встать 
на колею противопоставления 
себя России, ничего не полу-
чится. В Туркмении еще можно 
замкнуться. А здесь, учитывая 
связи, невероятную близость 
народов, государств, - не вый-
дет. Но он ведь с самого на-
чала делал ставку на близкие, 
тесные отношения с Россией. 
Именно на отношения, а не 
слияние с ней.

И мы это видим до сих пор, 
что РФ и РБ государства чрез-
вычайно близкие, но разные: 
и устроены они по-разному, 
и  справляются по-разному. 
И дело не в том, как Лукашен-
ко повлиял на мир, а в том, что 
он, избрав изначально опреде-
ленное направление, не менял 
его под воздействием влияний 
извне. Он опытный политик. 
Мы его видели разным за эти 
годы. И в отношениях с Рос-
сией было, как мы прекрасно 
помним, всякое. Мы тоже были 
настроены не всегда одина-
ково в отношении Беларуси. 
Но как бы то ни было - мы по-
следовательны в отстаивании 
национальной самобытности, 
потому что выкрикивание на-
ционалистических лозунгов 
и радикальных требований да-
леко не всегда лучший путь 
к укреплению национальной 
государственности.

Это показала постсоветская 
история очень явственно во 
многих странах. Александр 
Григорьевич в общем-то соз-
дал собственное суверенное 
государство. Его могло бы и не 
быть, если бы, например, тог-
да, тридцать с лишним лет 
назад, возобладала нацио-
налистическая линия, схожая 
с теми, что победили в неко-
торых других странах-сосед-
ках.

 � России приходится сдерживать 
оппонентов, чтобы не допустить ка-
тастрофы.

- Можно ли сказать, что мы на пути 
к ядерной войне?

- Есть риск, связанный с нашими отно-
шениями с Западом. Видим, как взвин-
чивают риторику. Неприятно и то, что 
мы вынуждены использовать уже доволь-

но крайние аргументы, и их не вполне 
воспринимают с той стороны всерьез - это 
большой риск. Я бы не сказал, что эти 
конфликты прямо грозят перевернуть мир 
и взорвать его, в особенности если гово-
рить о Палестине. Посмотрите на те же 
самые Израиль, Иран, Ливан. Все, что 
мы наблюдаем, - слова, жесты, симво-
лические действия, - свидетельствует, 
что по большому счету никто не хочет 

столкновений. Все боятся его результа-
тов, боятся даже не за поражение в пря-
мой войне. 

В Израиле крайний внутренний раз-
драй. У нас есть все основания быть 
обес покоенными происходящим. 
Но надо понять, что мы вступили в эпоху 
отсутствия порядка. Параллельно все-
таки появляются зачатки техники без-
опасности. Вот как себя вести, чтобы, 
сохраняя лицо и свой интерес, не со-
рваться?

ВЗГЛЯД

ДОРОГИ РАЗНЫЕ - 
ЦЕЛЬ ОДНА

ЭПОХА БЕЗ ПОРЯДКА УГРОЗА
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Раньше нам казалось, что многие 
конфликты локальны и ничем 
нам не грозят. Сейчас пришло 
понимание, что это не так.
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Любовь АРБАТСКАЯ, 
Светлана КАМЕКА

■■ После■посещения■Алек-
сандром■ Лукашенко■ сто-
лицы■ Восточной■ Сибири■
Беларусь■получит■больше■
алюминия■ и■ среднемаги-
стральных■лайнеров,■а■об-
щий■торговый■оборот■уве-
личится■в■разы.

«НЕ ЛЮБЛЮ ЖАРУ»
- Иркутск наш! И не думайте 

даже, что он далекий и не бе-
лорусский, мы договорились 
с губернатором, что это будет 
общий узел нашего единого 
Отечества при двух суверен-
ных государствах. Сказочное 
место. Вы в раю живете, - про-
изнес Президент■Беларуси■
Александр■Лукашенко, при-
летев вот так запросто в При-
ангарье.

В сентябре 2020 года глава■
Иркутской■области■Игорь■
Кобзев был в Минске и пригла-
сил Александра григорь евича 
посетить регион и уникаль-
ную жемчужину России - озеро 
Байкал. глава Беларуси давно 
хотел там побывать. И сдержал 
слово, нашел время в плотном 
графике!

В день прилета, как по за-
казу, небо затянуло тучами, 
моросил дождь.

- Это моя погода. Я не лю-
блю жару, - с улыбкой сказал 
президент, сойдя с трапа.

Делегация сразу отправи-
лась на священное озеро. 
глава государства с удоволь-
ствием совершил прогулку на 
корабле вдоль Кругобайкаль-
ской железной дороги. Еще 
во времена царской России 
ее протянули вдоль берега и с 
тех пор сохранили в перво-
зданном виде, со всеми виа-
дуками и многочисленными 
туннелями. Зарядился энер-
гетикой Байкала. А теперь - 
к деловым вопросам!

ДАВНИЕ 
ОТНОШЕНИЯ
В Иркутске к приезду ува-

жаемого гостя подготовились. 
В центре города появились 
баннеры с надписью «Рос-
сия и Беларусь - сильнее вме-
сте!». У здания правительства 
регио на собрались почетные 
жители города, ветераны вой-
ны и труда, фольклорный ан-
самбль «Оберег» и Иркутское 
товарищество белорусской 
культуры имени Яна Черско-
го. Встречали Александра 
Лукашенко тепло, с хлебом-
солью и народными песнями. 
А он искренне благодарил 
всех, кто пришел, общался 
с горожанами (оказывается, 
у многих родственники живут 
в Беларуси) и фотографиро-
вался на память.

Затем он провел совещание 
с губернатором региона Иго-
рем Кобзевым.

Иркутскую область и Бе-
ларусь связывают давние 
партнерские отношения. Со-
глашения о сотрудничестве 
подписали еще в 2016 - 2017 
годах. Республика - ведущий 
торгово-экономический парт-
нер Приангарья и занимает 
вторую позицию в структуре 
ее внешнеторгового оборота 
среди стран СНг.

- У нас с Иркутской обла-
стью в последние два года 
очень интенсивно развива-
ется сотрудничество. По на-
шему экспорту в регион мы 
фактически вернулись на до-
ковидный уровень, но прези-
дент сказал, что нужно уве-
личивать обороты в два-три 
раза, - поделился Дмитрий■
Крутой.

Что везут? Из Приангарья 
в Беларусь - алюминий и изде-
лия из него, машины и обору-
дование, древесину. А в обрат-
ном направлении - продукцию 
химической промышленно-
сти, металлы и, конечно же, 

машиностроительную про-
дукцию. Большинство фер-
меров региона работают на 
белорусской технике! За по-
следние пять лет объем това-
рооборота в сфере агропро-

мышленного комплекса вырос 
в 2,7 раза.

- Во время встречи обсужда-
ли, как увеличить спрос со сто-
роны белорусских партнеров 
на продукцию алюминиевой 
промышленности, произве-
денной в Иркутской области, - 
сообщили в правительстве 
региона. - Вопрос наращива-
ния торгово-экономического 
сотрудничества в части по-
ставок алюминиевой продук-
ции  на белорусский рынок, 
популяризацию в Беларуси 
отечественного алюминия, 
в  том числе с использова-
нием инноваций, предложи-
ли обсудить на федеральном 
уровне.

■■ Но■даже■ими■потенциал■взаимодействия■не■исчер-
пывается.

и это, конечно, еще не все, что может связывать республику 
и сибирский регион. перспективы, по словам главы иркутской 
области, есть в обмене опытом по здоровьесберегающим тех-
нологиям, в реализации молодежных программ и проектов, 
в том числе связанных с патриотическим воспитанием, а еще 
в сфере туризма. приангарье готово проводить ознакомитель-
ные туры для представителей сферы туризма из беларуси.

- нас разделяют большие расстояния, но, несмотря на это, 
мы очень близки. - отметил игорь кобзев. - уверен, надежные 
и плодотворные отношения между иркутской областью и горо-
дами, областями беларуси - это залог успеха многих добрых 
дел во благо наших стран.

■■ Главной■темой■визита■стали■совместные■проекты■
Беларуси■и■России■в■авиастроении.

александру лукашенко провели экскурсию по иркутскому 
авиационному заводу, показали этапы производства военной 
техники (здесь, кстати, делают самолеты для белорусских 
Военно-воздушных сил) и сборки пассажирского лайнера 
мс-21, все комплектующие которого, включая двигатель, 
производят в россии.

- авиастроение - для нас новая отрасль. александр лукашенко 
очень подробно об этом рассказывал. Два наших предприятия - 
558-й авиационный ремонтный завод в барановичах и 407-й 
завод гражданской авиации в минске - активно сотруднича-
ют, в частности, с пао «яковлев». по деталям и компонен-
там они имеют хорошие программы. здесь же тема закупок 
новых среднемагистральных лайнеров мс-21 для беларуси, 
для нашей компании «белавиа». очень много запросов на 
региональные перевозки, поэтому покупка самолетов для нас 
важна. президент эту тему тоже обозначил, - рассказал посол 
беларуси в россии.

белорусы уже помогают российским партнерам, поставляя 
комплектующие, ремонтируя и модернизируя авиатехнику, но 
перспективы гораздо шире.

- мне надо новейшие технологии, то есть мы хотим быть 
вмонтированы в ваши процессы по высоким технологиям. 
и это должно быть наше общее - беларусь и россия не должны 
делить. как мы часто говорим, товар союзного государства. 
Давайте уравняем в правах белорусские и российские товары, 
чтобы не было никаких проблем. и тогда исчезнут разговоры, 
кто кого поглощает и объединяет. Экономика все поглотит, - 
сказал глава государства.

на заводе александру лукашенко подарили модель истре-
бителя су-30см2.

- мой любимый самолет, - сказал президент.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

поДарили самолет

туризм, патриотика, молоДеЖка
ПЕРСПЕКТИВЫ

Бе
лТ
А
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А

«ИРКУТСК БУДЕТ 
ОБЩИМ УЗЛОМ ЕДИНОГО 

ОТЕЧЕСТВА»

Специалисты признают, 
что МС-21 - лучше, 
чем Boeing и Airbus.

«Здесь место силы», - сказал 
Александр Лукашенко о Байкале.
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Елена РОДИОНОВА

■■ Народному■артисту -■де-
вяносто! Что■сам■Олег■Ва-
лерианович■говорит■о■себе,■
о■ своем■долголетии■и■«боль-
ших■маленьких■радостях» -■
в материале■«СВ».

отец не одобрил 
выбор
Иду по опустевшим про-

сторным комнатам с остат-
ками старинной мебели. Так 
и вижу тени тех, кто когда-то 
обитал в этих бывших изы-
сканными интерьерах.

И в дальнем помещении 
с большим окном, сквозь ко-
торое красиво пробиваются 
лучи солнца, в дряхлом крес-
ле сидит кумир миллионов. 
С книгой в руках. В полном 
 уединении от остальных. 
И так органично смотрится 
в этой старинной усадьбе.

- А как еще проводить время 
в ожидании? - Актер сдержан-
но улыбается. - Актерская про-
фессия требует терпения, что 
еще делать в паузах? Читать. 
Книги со мной всю жизнь.

Олег Валерианович настоль-
ко органичен, что кажется, 
перевоплощение дается ему 
без труда.

А ведь он мог выбрать и дру-
гую профессию! Отец не одоб-
рил его выбор, считая актер-
ство несерьезным занятием.

- Он хотел, чтобы я посту-
пил в Бауманское училище, - 
рассказывал актер. - Сказал: 
«Хочешь красить себе губ-
ки - крась, но не за мой счет!» 
И только когда увидел меня 
в спектаклях БДТ на гастролях 
в Москве, я услышал: «Свои 
обвинения снимаю, ваш театр 
делает нужное дело».

Как представить Олега Ба-
силашвили математиком, 
которым бы он стал после 
Бауманки? Учитывая, что 
математику в школе едва вы-
тягивал. Или музыкантом? 
В детстве его отдали в консер-
ваторию по классу виолонче-
ли, потому что отдавать детей 
«на музыку» в те годы было 
принято. Бабушка таскала 
за внуком огромный инстру-

мент. Конечно эта история за-
кончилось пшиком. Не увиде-
ли мы афиш «Виолончелист 
Басилашвили», зато бежим 
в кино или театр, если в ак-
терском составе есть его имя. 

А однажды мама отвела ше-
стилетнего сына на спектакль 
«Синяя птица».

- Меня поразило Царство 
Ночи, с  Ужасами, которые 
вырывались из пещер, При-
зраками, бродящими в  по-
лутьме, - рассказывал актер 
в автобиографии. - Помню, 
как заколотилось сердце, ког-
да распахнулась стена, засия-
ло голубое небо, и птицы… 
тысячи птиц замелькали бе-
лым в этом небе!

Так мама, сама того не подо-
зревая, невольно определила 
будущее сына.

тиХиЙ, 
интеллиГентныЙ 
МАлЬЧиК
Про него говорят: ни одной 

проходной роли!
«О бедном гусаре замолвите 

слово», «Служебный роман», 
«Вокзал для двоих», «Осенний 
марафон», «Мастер и Марга-
рита»... Басилашвили как буд-
то играет сам себя, но в то же 
время разный.

Фактура узнаваемая. 
Интеллигент, мечется, 
влюбляется, проявляет 
слабость и сам же страда-
ет, иногда карьерист... 
Некоторые даже 
подумали, что 
сценарий напи-
сан про него.

Олег Вале-
рианович 
утверждает, 
что все свои 
роли любит 
одинаково. 
А вот эмо-
ции бывают 
разные.

- Когда впервые 
вижу свою рабо-

ту на экране, ничего, кроме 
чувства удивления, не испы-
тываю, - признается актер. - 
И это не самокритичность, 
я просто вижу себя со сторо-
ны. Первое впечатление ужа-
сающее, потом привыкаешь...

Он спокойно смотрит фильм 
со своим участием, если его 
показывают по телевизору, 
канал не переключает. Просто 
отмечает, что можно было бы 
сыграть и лучше. 

Последний такой фильм вы-
шел в 2019 году, это был сери-
ал «Не ждали».

Актер объясняет: и зовут 
уже реже, наверное, из-за 
возраста, и сам иногда отка-
зывается.

По его жизни тоже впол-
не можно было бы снять се-
мейную сагу. Самое что ни 
на есть крестьянское проис-
хождение со стороны отца: се-
ло Корби Горийского района 
Грузии, вполне зажиточные 
земледельцы, потом лишения, 
мытарства... Дедушка мамы - 
священнослужитель, его сын 
окончил семинарию, но стал 
архитектором. Например, 
по его проекту еще до рево-
люции возвели храм святых 

мучеников Адриана 
и Наталии в Бабуш-

кине. Родители же-
ны были не слиш-
ком довольны, 
когда к  дочери 

Ирине посва-
тался гру-

зин Вале-

риан Ношреванович. Отец 
ушел на войну. Семья уехала 
в эвакуацию в Грузию. Чуж-
бина, грязное, тесное жилье. 
А главное, голод. Однажды 
мальчик нашел на дороге за-
пыленную конфету. Бабушка 
срезала грязь бритвой, кон-
фету поделили на три части - 
ему, бабушке и маме, и пили с 
этим убогим угощением чай. 

Врачи обнаружили у школь-
ника голодный туберкулез.

- Это последствия военного 
детства, - объяснял мне Олег 
Валерианович.

Время от времени, при обо-
стрении, актеру приходится 
ложиться в больницу. Но сила 
воли помогает все преодоле-
вать.

Басилашвили даже коро-
навирус перенес дважды, но 

выкарабкался. После дет-
ских болезней орга-

низму уже ничего не страшно.
В эвакуации тихий, интел-

лигентный мальчик даже 
драться научился!

- Среди местных ребят было 
обычным делом бить тех, кто 
помладше и послабее, - рас-
сказывает в автобиографии 
Басилашвили. - Причем поби-
тый обязан был стать слугой, 
рабом, исполнять любое при-
казание. А я был маленький 
и слабый...

Столичному мальчуга-
ну предложил защиту мест-
ный  верзила. Но однаж-
ды, увидев слезы бабушки, 
юный  Басилашвили ре-
шил: с него хватит. И отхле-
стал троих обидчиков по гла-
зам ремнем, одному разбил 
голову.

- Я пошел на него с камнем, - 
вспоминал актер. - Алая волна 
мести за все ослепила меня, 
отупила мозг... Я был готов 
на все.

Внутренняя сила мелкого 
мальчугана испугала бугая.

Олег БАСИЛАШВИЛИ:

■■ Он■давным-давно■отказался■от■шумихи■во-
круг■юбилеев.

проводит этот день только в кругу близких. и никаких 
торжеств в театре. нет настроения устраивать что-то 
грандизное и сейчас. 

- Должен признаться, что эта дата, девяносто лет, не вы-
зывает у меня большого энтузиазма, - признается актер.

Десять лет назад, перед 80-летним юбилеем, нам 
говорил так:

- я рабочая лошадь. подумываю уйти со сцены, устал.
наверно, тогда было такое настроение, или чувстовал 

себя не лучшим образом.
зато сейчас на вопрос об уходе более оптимистичен:
- мы с алисой бруновной играем спектакль «лето 

одного года». я даю концерты, работаю и никуда не 
собираюсь уходить. Вот помру, тогда и уйду!

■■ Ему■всегда■казалось,■что■
особых■шансов■при■знаком-
стве■с■женщинами■он■не■име-
ет.■Но■это■было■ложное■чув-
ство.

и тем не менее сначала на 
него обратила внимание первая 
красавица школы-студии мХат 
татьяна Доронина, ставшая его 
первой женой, а затем галина 
мшанская, вторая жена, любовь 
всей его жизни, как показало 
время.

- я человек застенчивый, ин-
троверт, как говорят психологи, - 
признается артист. - мне очень 
трудно было привыкать к новому 
коллективу, новому месту. Все 
казалось, что я недотягиваю до 
уровня актеров этого театра...

Дотянули, олег Валерианович, 
еще и многих переплюнули.

однажды он увидел по телеви-
дению ведущую программы «те-
левизионный клуб молодежи». 
и сказал себе: я на ней женюсь. 
Журналист галина мшанская, 
дочь советской оперной певи-
цы ольги мшанской, стала его 
второй женой. Вместе они уже 
больше шестидесяти лет.

- Что во мне привлекло галю? - 
задавался вопросом олег Ва-
лерианович. - Внешняя стать? 
скажу честно, глядя в зеркало, 
никогда не приходил от себя 
в восторг. Вот так и подмывает 
сказать, что, дескать, она раз-
глядела во мне талант, который 
тогда еще не проснулся...

ну, женщины знают, что им 

важно разглядеть в мужчине: 
любовь и надежность. и доброту.

а где все это есть, там крепкий 
брак и хорошие дети.

Вы можете себе представить 
олега басилашвили меняющим 
пеленки дочерям? а это было!

Дай бог каждому ребенку та-
кого папу, и совсем не важно, 
актер он или нет. просто хоро-
ший человек.

и разумеется, никогда не кри-
чал на детей и не наказывал.

- я с ними разговаривал как 
с равными,  - говорит басила-
швили. - не из каких-то педа-
гогических устремлений, про-
сто так получалось, и все. а как 
иначе-то? только так и можно. 
Видимо, и меня так же воспи-
тывали.

Артем КИЛЬКИН/kpmedia.ru

КниГи со МноЙ всю жизнЬ

НЕПОКОЛЕБИМЫЙ

«Даю концерты.  
уХоДить не собираюсь»

ЧелоВек застенЧиВый СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

После блистательного исполнения роли Мерзляева в народе стали  
называть нехороших людей «мерзяевыми»..

Мастер уверяет, что все свои 
работы любит одинаково.



4 - 10 октября / 2024 / № 4414 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Павел РОДИОНОВ,  
Андрей МОШКОВ

■■ Допустив■ трансгенде-
ров■на■Игры,■МОК■открыл■
ящик■Пандоры.

РАСШИРЯТ  
И УГЛУБЯТ
Шок от олимпийского шаба-

ша в париже вроде бы про-
шел, но послевкусие осталось.  
кислое и тревожное одновре-
менно. тревожное за будущее 
игр.

поганец бах «постарался», 
конечно. открыл, так сказать, 
новую эру в истории олимпиз-
ма. Впервые в главных стар-
тах четырехлетия официаль-
но участвовали трансгендеры. 
В боксерском турнире среди 
женщин на ринг вышли, по су-
ти, два мужика, прикинувшиеся 
тетками. и занялись натураль-
ным избиением соперниц. то, 
за что дают тюремный срок, 
в париже вознаграждалось ме-
далями. маразм, да и только. 
но для баха все пучком. нет, 
говорит, научного способа от-
личить мужчину от женщины. 
и вообще - у нас теперь сво-
бода и равенство, никакой дис-
криминации, и значит - добро 
пожаловать!

какие, к черту, олимпийские 
идеалы и принципы. бах все 
это выбросил в помойку. рас-

пахнул ящик пандоры. и те-
перь на голубом глазу спокой-
но умывает руки. В следующем 
году перевыборы президента 
мок. он свою кандидатуру 
выставлять не будет. но это 
не повод расслабляться. где 
гарантия, что ему на смену не 
придет еще более радикаль-
ный реформатор? который 
«расширит и углубит», как 
говорил горбачев, процесс, 
начатый бахом с трендом на 
равенство. и тогда парижский 
маразм покажется лишь цве-
точками.

трансгендеров на олимпий-
ском пьедестале мир уже ску-
шал. пример, даже дурной, 
заразителен. а что, если на 
волне  провозглашен-
ного равенства включе-

ния в программу игр потребуют 
представители своеобразных, 
мягко говоря, дисциплин?

Журналисты «сВ» немного 
пофантазировали на эту тему.

дУРной ПодХод
Вот вам вариант: совершенно 

здоровый мужик или женщина 
заявятся на паралимпиаду как 
чувствующие себя инвалидами. 
«Вот богом клянусь, - заявит 
какой-нибудь атлет сэм смит. - 
у меня нет ноги. Это вам ка-
жется, что она есть, а по моим 
ощущениям ее нет».

так как у нынешнего ру-
ководства мок нет мозгов, 
то возражать они не станут. 
и пойдут здоровяки отжимать 

«золото» у действительно по-
страдавших.

КТо-То нАЗЫВАЕТ 
ЭТИ ПЛЕВоЧКИ 
ЖЕМЧУЖИной?
 ◆ отличная новая дисципли-

на - плевки в длину. на свих-
нувшемся западе и в Штатах 
таких «верблюдов» на двух 
ногах пруд пруди. каждый год 
устраивают международные 
турниры.

 ◆ а еще харкаться можно куз-
нечиками. Это мы не придума-
ли, реально такое есть. «кубок 
Жуков» выдумал энтомолог 
том турпин из университета 
пердью в штате индиана. один 
доплевался до 9,766 метра.

 ◆ но это не все. есть любите-
ли плеваться овечьим навозом. 
В британии недавно прошел 
мировой чемпионат на одной 
из ферм. В ход шел кизяк, со-
бранный в ближайшем овине. 
одному из претендентов на по-
беду овца испражнилась прямо 
в рот. он и выиграл турнир, 
плюнув дальше всех. пишем 
это, аж самих тошнит...

 ◆ с приветом из россии мо-
жем предложить метание 
поприличнее - «Веселый ко-
ровяк». В пермском селе кры-
лово уже не первый год под та-
ким названием проводят фест, 
где кидают коровьи лепешки.

оКУРКоМ В цЕЛь
 ◆ а есть еще профессионалы 

по метанию унитазных колец. 
или - окурков. В Штатах они 
который год проводят свою 
олимпиаду. Это у нас бычки 

кидать - штраф получать. а там 
и награду хорошую подгонят.

 ◆ В Финляндии швыряют на 
дальность мобильные теле-
фоны - придумали на заводе 
«нокиа». В германии и вовсе 
пуляют компьютерные серве-
ры, но только айтишники.

дА-дА, И ЕЩЕ 
ЗЕМЛЯнЫМ 
ЧЕРВЯКоМ!
а как вам - мировой чемпио-

нат по сбору дождевых червей? 
есть такой. проходит ежегодно 
в англии. В каждой команде 
по три человека. ползают по 
полю на коленках, выковыри-
вают из земли извивающихся 
беспозвоночных. на все дается 
час. Выиграет тот, кто больше 
наковыряет.

доСТАЮ 
ИЗ ШИРоКИХ 
ШТАнИн...
Хорька! Живого. В ричмонде 

есть затейливый конкурс «Хо-
рек в штанах». надо удержать  
пушистика, который задыха-
ется и пытается выбраться - 
царапается и кусается. ре-
корд - пять с половиной часов 
мучений животного.

«СВЕТЛОЕ» ЗАВТРА

И ПоСКАЧУТ дЕРЕВЯннЫЕ ЛоШАдКИ
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■■ В■мире■полно■странных■и■ори-
гинальных■чемпионатов.

 ✔ имитация хрюканья свиньи в париже
 ✔ питье пива стоя на голове в Чехии
 ✔ по поеданию крапивы, по экстремаль-

ному глажению, по кривлянию, снорклинг 
в болоте, сырные гонки в глостере, пинки 
по голеням - это все в англии

 ✔ метание тунца, марихуановая 
олимпиада, гонки на газонокосилках 
в австралии

 ✔ имитации секса в японии
 ✔ конкурс поедания бычьих яиц, лет-

ние игры жлобов, или олимпиада де-
ревенщины, - в сШа

 ✔ Чемпионат по переноске жен  -  
в Финляндии

 ✔ Чемпионат по привлечению пчел - 
в китае

 ✔ рафтинг на надувных секс-кук- 
лах -  в петербурге

 ✔ гонки на лопатах - в пермском крае.

■■ Вопрос■лишь■в■том,■как■скоро■
это■произойдет■и■будем■ли■мы■
в этом■участвовать.

а теперь представьте - вся эта эк-
зотическая публика вместе с копате-
лями и плевателями заявится толпою 
в мок и потребует, чтобы их тоже 
включили в программу олимпий-
ских игр. иначе - караул, дискрими-
нация! почему трансгендерам можно,  
а им  - нет? и поскачут по аренам  
игр деревянные «чапаевцы» с ко-
шачьими хвостами,   закопошатся 
на лужайках собиратели червей. 
а в секторах на олимпийском ста-

дионе привычных классиков потеснят 
метатели сортирного очка и сигарет-
ных бычков.

смех смехом, но лично мы не по-
ставили бы пиджак против пуговицы, 
что в будущем программа игр не по-
полнится какой-нибудь экзотикой. еще 
лет десять-пятнадцать назад никому 
и в голову не могло прийти, что будут 
солировать, получая золотые медали, 
бабомужики. и вот - невероятное ста-
ло очевидным.

а тот, кто когда-то смеялся над та-
ким вариантом, теперь озадаченно 
чешет репу. и гадает, что же дальше 
ожидать от мок. Действительно, что? 
поживем - увидим. скорее всего, про-
должения «сюрпризов».

«ЧапаеВЦЫ» с ХВостами  пей пиВо 
и Хрюкай от ДуШи
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КАРЕТой ЗоЛУШКИ  
По ГоЛоВЕ
есть чемпионат по киданию гнилы-

ми помидорами - «томатина» в  ита-
лии. мы бы дополнили метанием 
соленых огорцов. спортсменам под 
водочку хорошо зайдет.

В американском бриджвилле есть 
целый чемпионат мира по бросанию 
тыкв. стреляют из самодельных пу-
шек и катапульт. мы бы в таком со-
стязании сразу выиграли. москвич 
александр Чусов вырастил тыквочку 
весом 817 кг! такой пульнешь - мало 
не покажется.

ЛЮдИ - ВЫ ЗВЕРИ
квадроберы - слыхали про таких? Это подража-

тели животным. бегают на четвереньках, прыгают, 
имитируют движения кошек, лис, собак и прочей 
живности. как правило, в звериных масках и с  пу-
шистыми хвостами, пришпиленными сзади.

популярный тренд среди молодежи. папы с ма-
мами в ужасе, детишкам - в кайф. Взрослые тоже 
участвуют. придумал японец кеничи ито, бывший 
легкоатлет-спринтер. установил мировой рекорд - 
пробежал таким макаром стометровку за 15,7 се-
кунды.

есть еще хоббихорсеры. скачут на деревянной 
палочке с игрушечной лошадиной головой. Через 
барьеры перепрыгивают. со стороны выглядит как 
детская забава. однако приверженцы таких скачек 
на полном серьезе считают, что это тоже спорт. как 
и квадробика. Даже правила придумали.

идея от «Вече»: взять их и объединить - хобби-
хорсеры могут кататься на квадроберах, которые 
считают себя конями.

ДИКОСТИ преДела неТпОДВОДЯ ИТОГ

станут на Вес золота Это какие-то 
неправильные 
пчелы...

Такой тыквочкой  
по тыковке пульнешь -  
и награды не надо будет.

Олимпийский девиз переделаем 
на «быстрее, дальше, сильнее».

ПоКУВЫРКАТьСЯ  
В СЕнЕ
обязательная дисциплина 

будущего - плавание в речке-
грязнотечке. ну чтобы воню-
чая дизентерийная сена ста-
ла традицией, а не досадным 
парижским исключением. по-
бедит тот, кого больше стош-
нит и кто проведет больше 
времени в туалете.

мем Из ИнТернеТа

Квадроберы. 
Начало.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- В России и Бела-
руси предусмотрены 
равные права на ме-
дицинское обслуживание. 
Подскажите, если я прошел 
очередное медосвидетель-
ствование для водителей 
в Беларуси, то будет ли дей-
ствительна полученная мной 
медсправка в России при по-
лучении водительского удо-
стоверения? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно положениям 
статьи 3 Соглашения между 
Правительством Республики 
Беларусь и Правительством 
Российской Федерации «О по-
рядке оказания медицинской 
помощи гражданам Республи-
ки Беларусь в учреждениях 
здравоохранения Россий-
ской Федерации и  гражда-
нам Российской Федерации 
в учреждениях здравоохра-
нения Республики Беларусь», 
граждане РБ, постоянно про-
живающие в РФ, так же как 
и граждане России, постоян-
но проживающие в Беларуси, 
имеют равные права на полу-
чение медицинской помощи, 
включая бесплатное лечение в 
государственных учреждениях 
здравоохранения.

Что же касается иных услуг, 
не относящихся к оказанию 
медпомощи, то это регулиру-
ется законами, подзаконными 
либо нормативными актами 
наших стран.

В Российской Федерации 
и в Республике Беларусь при 
получении или замене води-
тельского удостоверения либо 
при прохождении обязательно-
го медицинского переосвиде-
тельствования действительна 
лишь справка определенной 
формы.

В России она утверждена 
приказом Министерства здра-
воохранения Российской Фе-
дерации № 344н от 15.06.2015 
года. В Беларуси - Постановле-
нием Министерства здравоох-
ранения Республики Беларусь 
от 5 сентября 2022 г. № 95.

Поэтому белорусы и россия-
не должны проходить медос-
видетельствование в своих 
странах.

Выдать же справку для ГАИ 
может любая медицинская ор-
ганизация, прошедшая серти-
фикацию и имеющая соответ-
ствующую лицензию. 

Для получения справки не-
обходимы сведения, что вы 
не состоите на учете в нарко-
логическом и психоневроло-
гическом диспансере. После 
заключения терапевта можно 
получить заключение медко-
миссии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 

(12+)
14.35 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Катерина Новикова 
(с субтитрами)» (12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сможет ли союзная 
экономика справиться без 
мигрантов?» (12+)

22.15, 03.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» 
(12+)

23.40, 04.40 «Фабрика кино. 
Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм» 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Платон 

Беседин (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» 

(12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм»

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Сергей 

Радченко (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Пейджеро-
терроризм: принять или 
противодействовать?» (12+)

22.15, 03.10 «ВАНЕЧКА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дарья 

Донцова» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

«Леннаучфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Хрюша». Мультфильм (0+)
07.45 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ВАНЕЧКА» (16+)
17.35 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.30 «Наши люди. Владимир 

Березин» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+). 

В прошлом веке, в семьдесят 
первом году жили-были в Молдавии 
Первый и Второй Секретари 
Коммунистической партии, 
и Второй был главнее Первого, 
потому что дружил с Царем всего 
Советского Союза Леонидом 
Брежневым...

22.45 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

02.50 «Карта Родины. Новогрудок 
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Владимир 

Березин» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
17.10 «МАКАРОВ» (16+)
19.00 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

22.40 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

02.50 «Карта Родины. Коломенское 
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 
СТРАХА» (12+)

05.05 «Наши люди. Наталья 
Карчевская» (12+)

11 октября 12 октября 13 октября

7 октября 8 октября 9 октября 10 октября
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

О чем говорят мужчины? Турне Зеленского по 
США. Ливан и Израиль - мир на пороге глобального 
конфликта. Недолюбленные женщины в политике: 
от Хиллари до Харрис.

Историк Евгений Спицын рассказал, почему 
именно Москва стала столицей. Зачем Петр Пер-
вый создал новый стольный город. И не пора ли 
столицу срочно переносить в Сибирь.
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2. ПАРК 
ЧЕЛЮСКИНЦЕВ

Когда жители Минска устают 
от шума и хотят подышать све-
жим воздухом, спешат в этот 
лесной массив на проспекте 
Независимости. Среди вековых 
сосен, дубов и кленов можно 
словить дзен и отдохнуть в ти-
шине. Прелесть парка Челю-
скинцев в том, что он сохра-
нил удивительную советскую 
атмосферу - величественные 
арки, длинные скамейки, пло-
щадки для шахмат и шашек.

Если же, наоборот, ищете 
острых ощущений, то смело 
идите в его западную часть. Тут 
сосредоточены многочислен-
ные аттракционы, а также ла-
вочки с вкусняшками и детские 
площадки. Очередь всегда на 
легендарные горки «Супер-8», 
которые вошли в историю бла-
годаря песне «Хали-гали» груп-
пы «Леприконсы».

1. ГОРОДСКОЙ 
САД

Год основания - 1835! Сад - 
ровесник Брестской крепости. 
Еще в XIX веке он был излюб-
ленным местом отдыха горо-
жан: действовал летний театр, 
работали питейные заведения 
и буфеты, а влюбленные про-
хаживались по аллее «Охов-
вздохов» (о ней сохранились 
многочисленные воспомина-
ния современников). В брест-
ском городском саду гулял мо-
лодой штабс-капитан Дмитрий 
Карбышев, который занимался 
строительством фортов кре-
пости перед Первой мировой. 
А композитор Сергей Рахмани-
нов дал грандиозный концерт 
под открытым небом, заглянув 
в город по дороге в Европу.

Сегодня в саду, как и прежде, 
звучит живая музыка - играет 
городской духовой оркестр. 
Пары кружатся в вальсе - ро-
мантика! Аллеи с ретрофона-
рями ведут прямиком к новой 
благоустроенной набережной 
на реке Мухавец.

3. ФРАНЦУЗСКИЙ 
АРОМАТ

Это сердце старого Грод-
но. Мимо точно не пройдете. 
Парк обязан своим названи-
ем французу Жану Жилиберу. 
В XVIII веке он основал бота-
нический сад, который насчи-
тывал около двух тысяч рас-
тений и был одним из самых 
крупных в Европе. Студенты-
медики буквально ходили сю-
да на пары.

За 250 лет тут 
многое измени-
лось, ботаниче-
ский сад стал го-
родским парком. 
Но ароматы дивных 
цветов по-прежнему 
кружат голову и навевают 
мысли о прекрасном. Фонта-
ны, скульптуры, мосты через 
реку Городничанку - все в луч-
ших традициях прошлого. Из 
современного - зона с аттрак-

ционами. Самый популярный - 
колесо обозрения, на котором 
советуем прокатиться в вечер-
нее время.

5. ДВОРЦОВО-ПАРАДНЫЙ 
АНСАМБЛЬ

Вот-вот дворец Румянцевых-Паскевичей в Гомеле 
начнет утопать в золотой листве. Поэтому советуем 
запастись орешками для белок и отправляться в путь. 
Роскошное родовое гнездо на высоком берегу реки 
Сож в свое время построил генерал Петр Румянцев. Его 
потомки возвели неподалеку величественный Петро-
павловский собор. А в 1834-м поместье у Румянцевых 
выкупил генерал-фельдмаршал Иван Паскевич и разбил 
вокруг огромный парк с диковинными растениями. Пре-
лесть этого места в том, что оно сохранилось в перво-
зданном виде. Кажется, что вот-вот к парадному входу 
подкатит карета и из нее выйдут нарядные господа…

На заметку туристам: за пару белорусских рублей 
можно взглянуть на дворцово-парковый ансамбль с вы-
соты птичьего полета. Для этого придется подниматься 
по узкой, длинной лестнице на старой башне. Когда 
вдоволь нагуляетесь снаружи, заглядывайте во дворец. 
Здесь хранятся подарки от монархов, трофеи военачаль-
ников, произведения искусства и раритетная мебель.

4. ПОДНИКОЛЬЕ
Этот парк заложен всего де-

сять лет назад, но жители Могилева им 
очень гордятся. Оно и понятно: уютно, 
современно, отсюда не хочется уходить 
даже в плохую погоду. Везде пешеходные 
и велосипедные дорожки, стильные бе-
седки и скамейки, детское игровое обо-
рудование.

Главное украшение Подниколья - уни-
кальная лестница с каскадом фонтанов, 
которую открывали к Форуму регионов Бе-
ларуси и России несколько лет назад. 250 
ступеней дружбы - высота сооружения, как 
у семиэтажного дома. Но подниматься по 
ней легко и приятно: на пролетах есть ска-
мейки, а надежную опору дают кованые 
перила. Кстати, к совсем молодому парку 
примыкает древний Свято-Никольский мо-
настырь. Его не раз посещал с семьей по-
следний российский император Николай II.

Бе
лТ

А

ПЯТЬ МЕСТ БЕЛАРУСИ 
ДЛЯ ОСЕННИХ 
ФОТОСЕССИЙ
Софья АРСЕНЬЕВА

 � Прогулки под дождем с яр-
кими зонтиками, шуршание 
листьев под ногами и неожи-
данно нагрянувшее бабье ле-
то. Рассказываем, где искать 
хорошее настроение.

ИД «Беларусь сегодня»

Бе
лТ

А

Рябину лучше не срывать, 
а оставить птицам

Дышать всей грудью, 
стоять под листопадом - 
вот оно, счастье!

Время прощаться 
с фонтанами.
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Алена МАРКИНА

Государство и бизнес 
объединили усилия 
по подготовке 
молодых специалистов 
для приоритетных 
отраслей экономики.

КАДРОВЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

По поручению Президента Рос-
сии система образования должна 
подготовить 1 млн специалистов 
рабочих профессий до 2028 года. 
Причем выпускникам необходимо 
обладать такими компетенциями 
и знаниями, которые позволят 
сразу включаться в работу и при-
носить пользу на производстве. 
Как же готовят будущие кадры 
в колледжах и что поменялось в 
сфере среднего профессиональ-
ного образования за последние 
несколько десятков лет?

- Если в 1940 - 1950-е годы про-
изводство и образование тесно 
сотрудничали (ремесленные учи-
лища яркий тому пример), то при 
переходе к рыночной экономике 
эта связь постепенно распалась, - 
констатирует проректор ФГБОУ 
ДПО «Институт развития про-
фессионального образования» 
Даниил Суханов. - 90-е годы 
стали сложным временем для си-
стемы СПО: оборудование уста-
ревало, не обновлялись програм-
мы обучения, педагоги в большей 
степени были теоретиками, а не 
практиками. Произошел перекос 
в сторону таких направлений, как 
юриспруденция и экономика, где 
резко возросло число поступаю-
щих. Получается, что набор про-
водился под запрос родителей и 
школьников, а не в соответствии 

с реальными потребностями эко-
номики.

Но, пережив сложный период, 
система СПО начала постепенно 
трансформироваться. В 2022 го-
ду стартовал федеральный проект 
«Профессионалитет», ставший 
флагманом качественных изме-
нений этой ступени образования. 
Партнеры проекта - крупнейшие 
предприятия страны - РЖД, «Рос-
тех», «Северсталь», «Росатом» и 
многие др. На текущий момент - 
это более 1800 опорных пред-
приятий, которые тесно сотрудни-
чают с 1250 образовательными 
организациями в 79 регионах.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Сегодня создано уже 370 кла-

стеров «Профессионалитета» по 
24 приоритетным отраслям эко-
номики, которые объединяют кол-
леджи, техникумы и предприятия. 
Кластерная модель подготовки 
кадров дает свои преимущества 
всем участникам. Предприяти-
ям - профессионалов, готовых 
сразу приступить к работе с не-
обходимыми знаниями и навыка-
ми. Выпускникам колледжей - га-
рантированное рабочее место и 
достойную заработную плату. А 
также возможность учиться на 
том же оборудовании, что стоит 
на предприятиях, в мастерских и 
лабораториях, обновленных по 
нацпроекту «Образование». 

- Мы совместно с госкорпо-
рацией «Росатом» начали тру-
доустраивать наших студентов, 
начиная с первого курса. И тем 
самым, когда они проходят у нас 
производственную практику, по-
казывают себя на предприятии, 
знакомятся, есть возможность, 
если работодатель говорит: 

«Этот студент у нас хорошо себя 
показал, переведите его на ин-
дивидуальный график обучения 
для того, чтобы мы его подклю-
чили в производственный про-
цесс». И у нас действительно 
есть такие студенты, которые у 
нас и учатся, и работают непо-
средственно на предприятии. И 
по результатам этого уже у не-
го более практическая подготов-
ка, - рассказал директор ГБПОУ 
«Озерский технический кол-
ледж», сопредседатель отрасле-
вой ассоциации образовательно-
производственных центров 
(кластеров) Сергей Шварев.

ПОДДЕРЖКА 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

Важным шагом в модерниза-
ции системы среднего профес-
сионального образования стали 
актуализация знаний и поддерж-
ка педагогов и мастеров произ-
водственного обучения. Препо-
даватели колледжей постоянно 
повышают квалификацию, актуа-
лизируют знания и обменивают-
ся лучшими практиками.

Для работы по новым програм-
мам многие преподаватели, а 
это более 40 тыс. в 2022 го-
ду, прошли программы повыше-
ния квалификации. Педагогам 
и мастерам производственно-
го обучения удалось не только 
улучшить свои компетенции и 
навыки, но и сформировать про-
фессиональное сообщество.

Отдельное внимание уделили 
Всероссийскому конкурсу «Ма-
стер года».

- Конкурсные задания застав-
ляли думать нестандартно: как 
решить проблему конфликта в 
коллективе за ограниченное 
время, а еще провести откры-
тый урок для студентов, кото-
рые учатся по другой специаль-
ности, плюс «влюбить» в свою 
профессию людей, которые с 
ней никак не связаны. Мы много 
общались с коллегами из дру-
гих регионов, и это очень по-
лезно: у нас большая страна, а 
мы обычно погружены в работу 
в своем регионе. Такие конкурсы 

дают возможность выйти за 
границы привычного, - уверен 
преподаватель Тюменского тех-
никума строительной индустрии 
и городского хозяйства, победи-
тель Всероссийского конкурса 
«Мастер года - 2023», советник 
министра просвещения Рос-
сии на общественных началах 
Иван Зарубин. 

ВСЕРОССИЙСКОЕ 
ЧЕМПИОНАТНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ

Всероссийское чемпионатное 
движение включает Чемпионат по 
профессиональному мастерству 
«Профессионалы» и Чемпионат 
высоких технологий. Оба чемпио-
ната проводятся при поддержке 
федпроекта «Профессионалитет». 

Главная задача движения - под-
держка талантливых молодых спе-
циалистов и их трудоустройство 
в ведущие российские компании, 
среди которых госкорпорации 
«Рос атом», «Роскосмос», «Ростех», 
ОАО «РЖД», Фирма «1С» и другие.  

Также этот год станет юбилей-
ным для Чемпионата по профес-
сиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья 
«Абилимпикс». Уже десять лет 
Чемпионат содействует трудо-
устройству и расширяет список 
новых профессий для людей с 
инвалидностью, а также разви-
вает социокультурную инклюзию 
в обществе.

Упор 
на практику: 
Как в России 
меняется среднее 
профессиональное образование

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

В ЧЕМ ПОЛЬЗА 
БИЗНЕСУ ОТ СИСТЕМЫ 
СРЕДНЕГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ?
Ева ПОЛЬНИКОВА, 
начальник отдела 
по работе 
с учебными 
заведениями 
ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА»:

- Мы более 80 лет сотруд-
ничаем с Верхнесалдинским 
авиаметаллургическим кол-
леджем им. Евстигнеева в 
Свердловской области. В кол-
ледже готовят студентов по 
востребованным для Корпора-
ции направлениям: технология 
машиностроения, обработка 
металлов давлением, метал-
лургия цветных металлов и 
др. Когда мы вместе в 2022 
году вошли в программу «Про-
фессионалитет», в колледже 
провели ремонт, закупили 
современное оборудование, 
наши сотрудники начали чи-
тать лекции и вести некото-
рые практические занятия, 
плюс в колледже открыли но-
вые направления, например, 
«Строительство и эксплуата-
ция зданий и сооружений», 
тем самым обеспечив кадра-
ми нашу Корпорацию. Более 
80% студентов приходят к нам 
на оплачиваемую практику. А 
число трудоустроенных у нас 
выпускников этого колледжа 
за последние пару лет удвои-
лось. Сейчас мы работаем с 
15 разными колледжами в ре-
гионе, в мае мы заключили 
новые соглашения, так что в 
ближайшее время их число 
увеличится.
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НА ЗАМЕТКУ

 Педагог
 Монтажник

 Специалист по сбору авиационной техники
 Специалист электрохимического производства
 Наладчик аппаратных и программных средств 

инфокоммуникационных систем.

Топ-5 профессий, специалисты 
по которым будут наиболее востребованы 
в ближайшие три-четыре года:

Талантливые 
молодые 

специалисты 
могут 

одновременно 
учиться 

и строить 
карьеру.

Современные 
студенты 

колледжей 
учатся на том же 
оборудовании, 
на котором им 

предстоит 
работать.

Выбрать 
колледж 
мечты 
можно 
на портале 
ЯПРОФ.РФ
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Когда я собирала материал 
для этого репортажа, к горлу 
то и дело подступала тошно-
та. Окровавленные детские 
руки, ноги и даже языки, по-
резы с вывернутыми ранами. 
Множество кровавых детских 
фото и даже видео.

Такие фото в Сеть выкла-
дывали участники одной из 
«групп смерти». В которой 
школьникам давали задания, 
которые со временем стано-
вятся все более жестокими 
и рискованными. Финал - 
убийство.

НАПАДЕНИЯ НА ШКОЛЫ
16 сентября 13-летний уче-

ник коррекционного класса 
в Челябинске пришел в шко-
лу с двумя молотками, ножом 
и муляжом пистолета. И на-
чал избивать одноклассни-
ков молотком. Пострадали 
две девочки, мальчик и учи-
тельница. Как выяснилось, 
агрессивный подросток со-
стоял в одной из «групп смер-
ти».

Неделю спустя подобный 
инцидент произошел в по-
селке Балаганск Иркутской 
области. 13-летний школь-
ник принес в школу моло-
ток и нож. В раздевалке перед 
уроком физкультуры он стал 
орудовать молотком. Двое 
ребят получили травмы рук, 

у одного пробита голова. По 
счастью, рядом был учитель 
физкультуры, который бы-
стро обезвредил нападавше-
го.

Подросток состоял в той же 
«группе смерти».

КОШКА С АВТОМАТОМ
Когда появилась эта груп-

па с ее «играми», точно неиз-
вестно. Но первые ее обзоры 
датируются сентябрем 2023 
года.

В основном канале груп-
пы публиковались посты про 
оружие, яды, убийства, на-
силие. А в отдельном канале 
давались различные задания. 
Начиналось все с практиче-
ски безобидных вещей - на-
пример, нарисовать граффи-
ти. Но чем дальше, тем более 

жестокими становились эти 
задания, и «проколоть шины 
соседу» (одно из таких пору-
чений участникам) кажется 
детским лепетом…

Нахожу в Сети инструкцию 
для участников группы с ал-
горитмом действий. От про-
читанного становится трудно 
дышать.

Например, в одно из сооб-
ществ предлагалось вступить 
начинающим скинхедам, по-
тенциальным террористам 
и идейным серийным убий-
цам. В другую группу зазы-
вали начинающих маньяков, 

в третью - тех, кому ин-
тересна тема самоубий-

ства.
Изучаю опублико-

ванные участниками 
фото - «результаты» 
игры. От крови крас-
неет в глазах.

На одном из фото - 
окровавленная рука. 

Сверху на руке лежит 
листок бумаги, на кото-

ром изображена анимешная 
кошка. В ее лапе - вздернутый 
кверху автомат. Рисунок тоже 
весь в крови.

При взгляде на это фото 
мне тут же вспоминается 
трагедия, произошедшая 
в декабре 2023 года в Брян-
ске. Ученица восьмого класса 
гимназии № 5 открыла огонь 
из дробовика по школьникам. 
Пострадали пять человек, од-
на девушка погибла. Как вы-
яснилось, стрелявшая 
девочка была жертвой 
травли в школе. Связь 

с «группами смерти» устано-
вить тогда не удалось.

ПО СЛЕДАМ «ГРУПП 
СМЕРТИ»

После того как связь под-
ростков из Челябинска и Ир-
кутской области с «группой 
смерти» была предана огла-
ске, все каналы, связанные 
с этим сообществом, и их бот 
стали недоступны.

Тем не менее я нашла одно-
именную группу и вступила 
в нее. На тот момент в груп-
пе было более 1100 участни-
ков, в основном подростки. 
За день участников стало на 
сотню больше.

Писать сообщения в груп-
пе запрещено. Надолго ли? 
И вообще, писать в общий чат 
необязательно, ведь курато-
ры могут связаться с каждым 
участником и обрабатывать 
его индивидуально…

«Комсомольская правда» об-
ратилась к администрации со-
циальной сети с требованием  
заблокировать эту и другие по-
добные группы. О результатах 
мы сообщим читателям.

Sh
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Чаще 
общайтесь 

с детьми, пусть 
ваши отношения 

будут доверительными. 
Подростки, которые 

получают в семье мало 
тепла, часто становятся 

несчастными 
и агрессивными.

Подростков снова 
втягивают в виртуальную 
игру, результат которой - 

убийство. Почему 
возвращение «синих 

китов» стало возможным?

Травят в интернете 
взрослые и дети: 

чем опасен буллинг 
и как бороться 

с издевательствами в коллективе или 
онлайн - на сайте

- Что заставляет детей на-
носить себе увечья и нападать 
на других? - спрашиваю клини-
ческого психолога, кандидата 
психологических наук Юлию 
Кочетову.

- Такое часто происходит 
в семьях, где ребенка постоян-
но ругают. Подростки, которые 
это делают, практически всегда 
ощущают, что это единственный 
выход из ситуации. Как правило, 
они верят, что им не к кому обра-
титься, никто им не поможет, их 
никто не поймет. Часто они верят, 
что если они расскажут кому-то 
о своих проблемах, то им станет 
еще хуже.

Контент групп в соцсетях, посвя-
щенных депрессивной или агрес-
сивной тематике, привлекает под-
ростков, которые чувствуют себя 
непонятыми, одинокими. Они пыта-
ются найти круг людей, которые 
их поймут, поэтому такой контент 
выглядит для них привлекательно.

Нанесение увечий себе  - это 
проявления аутоагрессии. Аутоа-
грессия, или агрессия, направлен-
ная на себя, является механизмом 
психологической защиты, при ко-
тором высокий уровень агрессии 
не может быть выражен вовне 
из-за страха получить негатив-
ные последствия. Единственным 

безопасным каналом для вы-
ражения агрессии становит-
ся сам человек. Он живет 
с ощущением, что только 
на себя можно выразить 
агрессию безопасно. По-
тому в момент причинения 
себе вреда такой человек 
чувствует облегчение.

- А если агрессия направле-
на на других?

- Здесь ребенок находится в тя-
желой ситуации, часто он - жерт-
ва буллинга и т. п. Он начинает 
ненавидеть обидчика, а также 
свидетелей несправедливости, 
желает мести. Часто все начина-
ется с фантазий о мести, которые 
выглядят все более привлекатель-
ными, после чего наступает пери-
од планирования и реализации 
замысла агрессии.

Такие дети живут в невыноси-
мой обстановке, не испытывают 
надежды на разрешение ситуации, 
верят, что все станет только ху-
же. Поэтому очень важно, чтобы 
психологическая служба школы 
и учителя выявляли случаи травли, 
буллинга или домашнего насилия, 
для того чтобы детям могла быть 
оказана своевременная помощь.

Также важно, чтобы родители 
не боялись обратиться к специа-
листу, психотерапевту или психиа-

тру. Такие поступки совершают 
как нормотипичные дети (без про-
блем с психическим здоровьем. 
- Ред.), так и дети, которые могут 
иметь какое-то психическое рас-
стройство. В этом случае важно 
вовремя купировать его (это рас-
стройство. - Ред.).

К сожалению, существуют 
общественные механизмы, под-
держивающие распространение 
такого поведения. Во-первых, та-
кие случаи предаются огласке, 
называются виновные в травле 
жертвы, которая впоследствии 
стала агрессором. Она испыты-
вает удовлетворение от мести. 
Во-вторых, проблема поднимает-
ся в искусстве и этим романти-
зируется (например, песни про 
стрельбу в школе и т. п.). Более 
того, в интернете появляются по-
клонники убийцы. Все это при-
водит к тому, что идея агрессии 
находится «на виду», романтизиру-
ется и может показаться кому-то 
очень привлекательной.

«Такое часто происходит 
в семьях, где ребенка 
постоянно ругают»

 � МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

Если дети убивают, значит,      это кому-нибудь нужно?
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И это еще самая безобидная 
из картинок, которые 

выкладывают дети 
в «группах смерти»...

Как предлагают защитить детей от опасностей современного мира читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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ОПРОС «КП»

8%

9%

9%

20%

Нынче в школе в первый класс - 
только с телефоном
Папы и мамы часто жалуются, что дети погрязли 
в смартфонах. Между тем больше половины из них сами 
покупают им первый аппарат еще в начальной школе.

Опрос 
проведен 

в социальных сетях 
«Комсомольской правды, приняли участие 4,4 тысячи человек.

В КАКОМ ВОЗРАСТЕ У РЕБЕНКА
ПОЯВИЛСЯ  ПЕРВЫЙ

СМАРТФОН

54%
в 6 - 8 лет,

как раз 
к школе

ребенок сам 
купил, когда 
начал 
зарабатывать

в 3 - 5 лет, 
он еще 
в сад 
ходил

в 10 - 12, 
когда подрос

в 13 - 16
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Как понять, что ребенок увлекся подоб-
ными группами и что делать взрослым? 
На наши вопросы отвечает эксперт по 
информационной безопасности департа-
мента образования и науки группы ком-
паний InfoWatch Денис ДЕНИСОВ.

КАКИЕ БЫВАЮТ 
ДЕСТРУКТИВНЫЕ ГРУППЫ?

- Существует несколько типов деструк-
тивных сообществ. Одни пропагандируют 
определенные взгляды и идеологию - чаще 
всего это криминальные, экстремистские 
и националистические сообщества. Другие 
ставят своей целью подтолкнуть подростков 
к опасным поступкам - самоубийствам, на-
падениям в учебных заведениях и другим 
подобным действиям, к ним и относятся 
«группы смерти».

Кураторы «групп смерти» обычно дают за-
дания, которые ребенок должен выполнять 
строго в определенное время, как правило, 
ночью или рано утром. Такой распорядок 
позволяет кураторам, с одной стороны, 
добиться контроля над ребенком, и с дру-
гой стороны, состояние постоянного недо-
сыпа притупляет критичность мышления и 
делает подростка более восприимчивым 
к влиянию.

КАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО ПОДРОСТОК

В ГРУППЕ РИСКА?
- Современные подростки чаще всего 

очень самостоятельны, но близким взрос-
лым важно обращать внимание на их пове-
дение, чтобы вовремя заметить тревожные 

признаки. Одним из первых можно назвать 
замкнутость  - подросток становится не-
разговорчивым, может начать проявлять 
внезапную агрессию по отношению к ро-
дителям, меньше общается со сверстника-
ми, ухудшается успеваемость в школе. При 
этом проводит все больше времени в Сети.

Еще один тревожный признак - неожи-
данное увлечение ребенка вопросом или 
предметами, к которым он раньше не про-
являл интереса. Например, ребенок вдруг 
начинает интересоваться оружием, лекар-
ственными препаратами или радикальными 
идеями. Это должно насторожить роди-
телей - вполне возможно, что подросток 
попал под деструктивное влияние.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
- Важно поддерживать с ребенком 

доверительные отношения, быть в курсе его 
школьной жизни и социального окружения. 
Именно изменение социального окружения 
может быть первым признаком того, что с 
ребенком что-то не так.

Нужно предупреждать подростка об угро-
зах. Найти в Сети несколько историй и обсу-
дить их с ребенком - к каким последствиям 
приводит увлечение «группами смерти», что 
происходит с детьми, которые поддались 

влиянию, и с их семьей. Живые примеры 
гораздо эффективнее общих слов.

Также стоит использовать программы ро-
дительского контроля («Экранное время», 
«Где мои дети», Kaspersky Safe Kids, «Се-
мья рядом» и т. п. - Ред.). Они позволяют 
ограничить время работы в Сети (общую 
продолжительность и определенное время 
суток) и контролировать, какие ресурсы 
посещает ребенок.

Если ситуация уже очень запущенная, то 
может помочь вариант совместного отдыха 
с ребенком - 2 - 3 недели, когда подросток 
будет постоянно находиться рядом и в кон-
такте с родителями.

Это даст возможность ослабить или со-
всем разорвать связь с деструктивным 
сообществом, и еще это возможность по-
говорить - почему ребенок вместо отдыха 
и развлечений стремится уединиться со 
смартфоном.

МОЖЕТ, ВООБЩЕ 
НЕ ПУСКАТЬ ЕГО 

В ИНТЕРНЕТ?
- Совсем лишать доступа к Сети и отби-

рать смартфон - сомнительный метод, по-
тому что ребенок может отреагировать на 
это очень резко и, например, уйти из дома. 

В этом случае оградить его от потенциаль-
ной опасности будет гораздо сложнее. Ре-
бенку можно предложить выбор: смартфон 
с оговоренными функциями родительского 
контроля (ограничения лучше, чем полное 
лишение) или простой кнопочный телефон.

Важно объяснить, что такой контроль - 
это не вмешательство в личную жизнь и 
не желание лишить его свободы, а забота 
о его безопасности и помощь в защите от 
угроз, с которыми он может столкнуться 
и вовремя не осознать опасность.

 А ЕСЛИ ВЫ ТОЧНО ЗНАЕТЕ, 
ЧТО РЕБЕНОК ВСТУПИЛ 
В ТАКУЮ ГРУППУ?

- Если родители однозначно понимают, что 
ребенка втянули в некую опасную группу, 
то необходимо направить обращение адми-
нистраторам социальной сети или мессен-
джера. Модераторы, которые выявляют и 
блокируют деструктивные сообщества, не 
всегда успевают находить такие группы и 
принимать необходимые меры.

В целом в вопросах безопасности очень 
большую роль играет общение родителей и 
детей - важно быть вовлеченным в жизнь ре-
бенка, обсуждать с ним возможные угрозы, 
проговаривать риски, объяснять, почему 
не стоит выкладывать слишком много ин-
формации в социальные сети. Также важно 
слышать ребенка и давать ему обратную 
связь - чтобы он не боялся рассказать о лю-
бых попытках заставить его что-то сде-
лать. Предупредить трагедию проще, чем 
бороться с ее последствиями, и это тоже 
необходимо объяснять.

деструктивные группы в соцсетях

?

?

?

?

?

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ - 4 октября

1970
Есенин уже не «упаднический поэт и кулац-

кий подпевала», а «гордость России». Статьи 
к 75-летию со дня его рождения написали 
литературовед Павел Антокольский и поэт 
Константин Ваншенкин.

Из заметки Ваншенкина:
«Право, странно, что ему могло быть сей-

час только семьдесят пять лет - возраст по 
нынешним временам далеко не самый пре-
клонный - так давно его нет и так давно и 
прочно вошел он в наше сознание, в нашу 

жизнь. Слава его поистине беспредельна. 
Это одно из имен, без которых уже невоз-
можно представить Россию».

Полностью 
интервью, 

посвященное 
«черному 

октябрю» 1993-го 
и расстрелу 

«Белого дома», 
читайте на сайте

Как Маяковский громил заграничное барахло 
и продвигал отечественного производителя

2013
Номер выдался богатый, начиная с обложки - «При обыске 

в квартире фигурантки дела «Оборонсервиса» Евгении 
Васильевой изъяли 51 000 драгоценных камней и 19 ки-
лограммов золота и платины».

А еще:
- подвиг четырех солдат-срочников: «15 часов, стоя по пояс в 

воде, держали брезентовую стену на границе реки и суши, чтобы 
не прорвало дамбу в Комсомольске-на-Амуре»;

- страсти вокруг репинской картины «Иван Грозный и сын его 
Иван», которую активисты требуют убрать из Третьяковки;

- и гвоздь номера - интервью военного обозревателя «КП» Вик-
тора Баранца с командиром группы из отряда спецназначения 
«Вымпел» Анатолием Ермолиным, который в октябре 1993-го за-
чищал «Белый дом» от его защитников.

1927
В номере бенефис нашего поэти-

ческого корреспондента Владимира 
Маяковского. На первой полосе - 
«Письмо к любимой Молчанова, бро-
шенной им, как о том сообщается в 
№ 219 «Комсомольской правды» в 
стихе по имени «Свидание». Тему 
борьбы с «мещанством» и преклоне-
нием перед заграницей продолжает 
поэма «Маруся отравилась». 

Понравился Маруське
один
        с недавних пор:
Нафабренные усики,
расчесанный пробор.
Он был
         монтером Ваней,
но...
         в духе парижан,
себе
        присвоил званье:
«электротехник Жан».

* * *
Он с ней
       расстался
                    ровно
через пятнадцать дней,
за то,
      что лакированных
нет туфелек у ней.

* * *
Короткой

        жизни
                точка.
- Смер-тель-ный
      я-яд
           испит...
В малиновом платочке
в гробу
       Маруся
             спит.

Безжалостно обрисовав ситуацию, 
поэт принимается хлестать нэпма-
нов: «обноски буржуев у нас на теле». 
И приходит к выводу:

Но нет
      на свете
          прекрасней одежи,
чем бронза мускулов
          и свежесть кожи.
И если
          подыметесь
                чисты́ и стройны́,
любую
      одежу
         заказывайте Москвошвею,
и...
Лучшие
       девушки
              нашей страны
сами
      бросятся
             вам на шею.
Агитка и реклама Москвошвея, но 

гениальная.

Если дети убивают, значит,      это кому-нибудь нужно?
5 главных вопросов 

от родителей
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Ирина ВИКТОРОВА

Маэстро говорил: 
«Я инвалидом 
себя не считаю!»

Еще в 2017-м Вячес-
лав Добрынин жаловал-
ся на здоровье. Шалило 
давление, были и другие 
сердечно-сосудистые про-
блемы. В 2018-м, в 2020 
году и в нынешнем сентя-
бре народный артист РФ 
перенес инсульты. После 

этого маэстро редко по-
являлся на публике. Одна-
ко вопреки слухам он не 
стал отшельником: песни 
писал, за жизнь борол-
ся  - активно лечился, 
регулярно ездил на реа-
билитацию в санаторий. 
Принимал целый список 
назначенных лекарств: 
не пропускал и понимал 
важность лечения. По-
лучил инвалидность, но 
говорил: «Я инвалидом 
себя не считаю!»

Постоянно об-
щался с друзьями. 
И на ТВ иногда вы-
бирался. К примеру, 
в 2021 году пришел 
в студию программы 

«Суперстар. Возвраще-
ние», где участники пели 
его хиты. Бывал в эфи-
ре программы «Песни от 
всей души». А последний 
его телеэфир случился 
минувшей весной в те-
лепередаче «Хорошие 
песни».

Вячеслав Григорьевич 
медленно ходил, разгова-
ривал не так быстро, как 
раньше, но с мышлением 
было все в порядке. Фа-
тальным для него стал 
третий инсульт - компози-
тор больше не мог гово-
рить, его парализовало. 
Скончался Добрынин на 
фоне многочисленных 
осложнений.

Александр ГАМОВ

Народный артист Вя-
чеслав Добрынин умер 
1 октября на 79-м году 
жизни. О своем друге 
вспоминают коллеги, в 
том числе Лев Лещен-
ко.

- Лев Валериано-
вич, песни Вячесла-
ва уже 50 лет с нами. 
Они останутся жить.

- Пока звучат песни, 
он будет всегда со свои-
ми слушателями, с Оте-
чеством, которое очень 
любил. Потому что Сла-
ва написал для народа 
много яркой, интерес-
ной музыки, придумал 
своеобразный жанр, 
соединив шансон и поп-
музыку.

Но главное, что До-
брынин был любимцем 
народа, его песни знает 
каждый. «Все, что в жиз-
ни есть у меня»… Или - 
«Прощай, от всех вок-
залов поезда», «Родная 
земля»… И еще масса...

- Многие из них вы 
пели и поете.

- Я записал около 40 
песен Добрынина. Уход 
Славы, наверное, самая 
большая утрата и потеря 
в моей жизни. Мы были 
друзьями. Прошли по од-
ним и тем же жизненным 
маршрутам. Справляли 
праздники, ходили на 
стадион «Динамо», мы 
оба  - болельщики этой 
команды. На матче «Ди-

намо» и «Спартака» 
(игра прошла 2 октября) 
объявили минуту молча-
ния в честь самого боль-
шого любителя коман-
ды, человека-легенды.

- Добрынин - компо-
зитор не одного поко-
ления, а всех сразу. 
Чем это объяснить?

- Тем, что он жил и 
творил, 50 лет не рас-
ставаясь со своими слу-
шателями, зрителями, 
начиная с 70-го года, 
даже раньше, по сегод-
няшний день. Ведь его 
песни звучали везде  - 
на всех праздниках, во 
всех лучших залах на-
шей страны...

- А вот есть са-
мый яркий эпизод, 
когда Добрынин
помог Лещенко в 
творчестве?

- Дело в том, что я 
работал на радио, и 
в основном там все 
песни были лирико-
гражданского звучания. 

А мне хотелось всегда 
петь что-то современ-
ное. Я встретил Славу, 
мы познакомились в 
«России» (был в Москве 
такой концертный зал. - 
Авт.). Добрынин пришел 
на какой-то концерт. 
Высокий, стройный, 
черноволосый юноша 
в красном пиджаке, он 
произвел на меня огром-
ное впечатление. И по-
том мы сделали мою 
первую запись. Моя пер-
вая пластинка, гибкая 
еще тогда, вышла имен-
но с его песней, «Всё от 
тебя» она называлась. А 
вскоре уже появились 
и «Ни минуты покоя», и 
«Прощай», и «Все, что 
в жизни есть у меня», и 
дальше…

Я вообще-то не пишу 
стихи, но единственный 
композитор, с кем напи-
сал три песни, это был 
Слава Добрынин. У нас 
даже есть альбом «Пес-
ня на двоих».

Ирина ВИКТОРОВА

Кому достанется 
наследство 
Добрынина?

Прощание с народным 
артистом РФ Вячеславом 
Добрыниным состоит-
ся 4 октября в 11 утра на 
Троекуровском кладбище.

Знакомых «доктора шля-
гера» интересует, появится 
ли на прощании с Добры-
ниным его внебрачный и 
официально не признан-
ный сын. Композитор был 
счастлив во втором бра-
ке - с супругой Ириной 
они прожили 39 счаст-
ливых лет. Первый брак 
Вячеслава Григорьевича 
был недолгим, но в нем ро-
дилась любимая дочь маэ-
стро. 46-летняя Екатери-
на Добрынина-Макгаффи 
больше 25 лет живет в Аме-
рике: вышла замуж за аме-
риканца, ее дочери Софии 
24 года, сыну Александру 
17 лет. Екатерина сохрани-
ла с отцом прекрасные от-
ношения, поэтому друзья 
композитора надеются, 
что она прилетит на по-
хороны.

«ЕГО ЗОВУТ АЛИК»
Прилетит ли непризнан-

ный сын музыканта Аль-
берт Вячеславович Штефан 
в Москву - пока не ясно. С 
ним Добрынин отказался 
общаться - долго раздумы-
вал, но не решился.

Лишь однажды Вячес-
лав Добрынин (задолго 
до первого инсульта) ре-
шил ответить на вопрос о 
внебрачном ребенке: «Да, 
так оно и есть. Это было 
связано с моей поездкой 
в Сибирь в составе орке-
стра Лундстрема в 1970 го-
ду. Ее звали Светлана, 
она сидела в первом ряду, 

смотрела на меня. Очень 
сильно полюбила. Езди-
ла за мной потом по всем 
городам. Ребенок родился 
в 1971-м, я знаю. Это бы-
ло подтверждено многими 
обстоятельствами: пись-
мами, фактами, приездом 
сюда той девушки. Но к 
тому времени я фактиче-
ски уже был помолвлен со 
своей первой женой… Я 
его не видел (внебрачного 
ребенка. - Авт.). Только на 
фото: сначала в возрасте 
2 - 3 лет, потом - 18. Его зо-
вут Алик, Альберт. Знаю, 
что у него самого уже дети 
есть. А насчет фамилии… 
Мне ведь тогда было 24 го-
да, еще и Добрыниным-то 
не был…» При рождении 
будущую звезду звали Вя-
чеслав Галустович Антонов, 
а когда он начал карьеру на 
эстраде, то там уже наби-
рал популярность другой 
Антонов - Юрий. Поэтому 
Вячеслав взял псевдоним.

«УЖЕ ЕСТЬ НЕВЕСТА»
Сама Светлана лишь 

8 лет назад рассказала сыну 
Альберту, кто его биологи-
ческий отец, - расчувство-
валась в тот момент, когда 
на ТВ повторяли концерт 
к 70-летию Добрынина. 
Альберта воспитывал муж 
Светланы, он носил его от-
чество. Парень получил 
два высших образования, 
создал семью. Штефан жи-
вет в городе Железногор-
ске Красноярского края, 
работает руководителем 
IT-отдела. Альберт не 
сразу поверил в историю 
мамы, только со временем 
все осознал: «Мама была 
обижена на Добрынина. 
Узнав о беременности, на-
писала ему письмо, пере-
дала через подругу. Не до-
ждавшись ответа, поехала 
в Москву по оставленному 

адресу. Там ее встретила 
мать Вячеслава Анна Ива-
новна и сказала: «У Славы 
гастрольная жизнь, он пе-
вец, семья будет ему ме-
шать, ты извини». Мама 
будущей звезды выпрово-
дила беременную незна-
комку, позже Светлана 
увиделась с Добрыниным, 
но тот сообщил, что у него 
уже есть невеста…

52-летний Альберт че-
тыре последних года пы-
тался связаться с отцом 
и сестрой: писал им че-
рез соцсети, но ответа не 
получил. Тогда принял 
предложение и побывал 
на ток-шоу Андрея Мала-
хова, который предвари-
тельно связывался с самим 
Добрыниным. Компози-
тор ответил: «Он на меня 
не похож, но я подумаю». 
В итоге Добрынин встре-
чаться не захотел.

ЧТО В ЗАВЕЩАНИИ?
Альберт неоднократно 

публично заявлял: пре-
тендовать на наследство не 
собирается, хочет только 
познакомиться, общаться. 
Штефан сменил отчество 
на Вячеславович, а также 
ездил в Армению - позна-
комился с племянником 
Добрынина, побывал на 
могиле отца композитора.

Скорее всего, Добрынин 
составил завещание, рас-
пределив имущество меж-
ду женой и дочерью, чтобы 
никто больше не смог пре-
тендовать на имущество 
его семьи. Возможность 
признать или не признать 
сына, сделав ДНК-тест, у 
мэтра была, но он от нее 
отказался.

Композитор 
так и не встретился 
с внебрачным сыном

Перенес три инсульта
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Такими Вячеслав Добрынин и Лев 
Лещенко были в 1992-м. На юбилейном 

концерте Льва Валерьяновича «50 не 50». 

Лев ЛЕЩЕНКО:

Только Славе 
я доверял свои стихи

При первой встрече 
композитор 

произвел на певца 
огромное впечатление.

О творческом пути 
композитора читайте 

на сайте KP.RU

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ
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Вячеслав Добрынин 
считал, что Альберт 
Штефан не похож 
на него внешне.
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Егор ЖАРИКОВ 

В Приморье 
прошли учения ВС 
России и Народной 
армии Лаоса. 

Под грохот гранатометов и 
танковых орудий, вой ракет 
штурмовиков и рев двигате-
лей бронетранспортеров рос-
сийские и лаосские военные 
освобождали захваченный 
террористами населенный 
пункт и громили вторгшие-
ся подкрепления боевиков. 
К счастью, все это проис-
ходило только на полигоне 
«Сергеевский» в Приморье 

в рамках совместных учений 
войск Восточного военного 
округа и подразделений На-
родной армии Лаоса «Ла-
рос-2024», состоявшихся с 
18 по 26 сентября.

По легенде учений, груп-
па хорошо вооруженных 
террористов ворвалась в 
населенный пункт и захва-
тила его жителей. Чтобы 
обезопасить мирное насе-
ление, военные вступили в 
переговоры с бандитами, 
смогли договориться об ос-
вобождении заложников и 
эвакуировали жителей в 
безопасный район.

После этого поселок 
заблокировали подраз-
деления мотострелков, 
а штурмовые группы под 
прикрытием огня миноме-
тов и бронетранспортеров 
на багги, квадроциклах и 
мотоциклах ворвались в 
него, сломив сопротивле-
ние противника, и начали 
преследование оставшихся 
боевиков.

После зачистки населен-
ного пункта в него вошли 
подразделения спецназа, 
которые вместе с саперами 
обезвредили заложенные 
бандитами бомбы, разы-
скали схроны с оружием, 
боеприпасами и взрывчат-
кой. Одновременно с этим 

лаосские танкисты уничто-
жили и рассеяли резервную 
группировку террористов.

Во время второго этапа 
учений с помощью воз-
душной разведки были вы-
явлены крупные скопления 
живой силы террористов, 
по которым нанесла удар 
штурмовая и армейская 
авиация - самолеты Су-25, 
вертолеты Ка-52 и Ми-8 
АМШТ.

После этого был сброшен 
десант из спецподразде-
лений Вооруженных сил 
России и Народной армии 
Лаоса. После подавления 
огневых средств противни-
ка огнем танкового и ми-
нометного взводов штур-
мовая рота уничтожила 

оставшиеся силы противни-
ка и овладела назначенным 
рубежом.

Командующий войска-
ми Восточного военно-
го округа генерал-лей-
тенант Михаил Носулев 
и замначальника гене-
рального штаба Народ-
ной армии Лаоса гене-
рал-лейтенант Пхансен 
Бунпан подчеркнули, что 
подразделения обеих стран 
в ходе учений показали вы-
сокий уровень боевой под-
готовки и слаженности 
действий, а также успеш-
но обменялись передовым 
опытом ведения боевых 
действий в условиях со-
временных вооруженных 
конфликтов.

В последний день учений 
прошло их торжественное 
закрытие, в ходе которого 
участники получили памят-
ные и ведомственные награ-
ды обеих стран за укрепле-
ние боевого содружества.

Как отметил помощник 
командующего войска-
ми Восточного военного 
округа по международ-
ному военному сотруд-
ничеству полковник 
Иван Тараев, вооружен-
ные силы России и Лаоса 
намерены продолжать во-
енное сотрудничество и об-
мен опытом в сфере защи-
ты национальных интересов 
обоих государств.

Фото: Пресс-служба 
ВВО

Армия
Альберт РУБЕНЯН

Подразделения морской 
пехоты ТОФ успешно 
освобождают Курскую 
область и Донбасс.

Подразделения морской пехоты Ти-
хоокеанского флота смело и умело 
сражаются на полях СВО, уверенно 
вытесняя вторгшиеся украинские 
подразделения из Курской области 
и освобождая все больше населенных 
пунктов в Донбассе.

Военнослужащие 155-й отдельной 
гвардейской ордена Жукова брига-
ды морской пехоты Тихоокеанского 
флота с 10 сентября ведут успешную 
контрнаступательную операцию по 
освобождению Курской области от 
попытавшихся вторгнуться на ее 
территорию украинских боевиков. 
Противник уже выбит из более чем 
десяти населенных пунктов. Огром-
ными потерями для украинских войск 
закончились и безуспешные попытки 
вновь прорваться через границу на 
территорию России.

За 12 часов с начала штурмовых 
действий морпехи 155-й отдельной 
гвардейской бригады освободили по-
селки Гордеевка, Викторовка, Вне-
запное, Бяхово, Апанасовка, южную 
и восточную части Снагости, вошли 
в Обуховку.

Благодаря смелости и решитель-
ности военнослужащим морской пе-
хоты удалось быстро занять важные 
стратегические позиции.

Первыми в населенные пункты вхо-
дили колонны бронетехники с десан-
том. Под прикрытием артиллерии 
боевые машины уверенно продвига-
лись к назначенным точкам, военнос-
лужащие стремительно освобождали 
населенные пункты. Позже стало из-
вестно, что в некоторых местах про-

тивник не стал дожидаться сокруша-
ющего удара морпехов и предпочел 
второпях покинуть позиции.

Впрочем, уйти удалось немногим. 
Боевиков, пытающихся скрыться в 
лесопосадке, морпехи настигали ог-
нем из 30-миллиметровой пушки, а 
расчеты дронов-камикадзе не оста-
вили врагу ни малейшего шанса, ра-
ботая круглосуточно.

Тем временем бойцы 40-й отдель-
ной гвардейской Краснодарско-Хар-
бинской дважды Краснознаменной 

бригады морской пехоты ТОФ об-
ратили противника в бегство и уста-
новили Андреевский флаг над еще 
одним освобожденным населенным 
пунктом Донбасса.

Штурм Пречистовки начался на 
рассвете, когда противник не ожи-
дал атаки. В поселок вошло сразу 15 
штурмовых групп по восемь морских 
пехотинцев. Первыми шли танки 
Т-80БВ, оснащенные тралами для 
прокладки проходов в минно-взрыв-
ных заграждениях. Они же подавили 

огневые точки противника.
По словам штурмовиков, враг пы-

тался огрызаться, но хватило его не-
надолго. Меньше чем за четыре часа 
морпехи стремительным ударом «сби-
ли» противника с позиций и погнали 
его из села. Причем «отступали» под-
разделения ВСУ в такой спешке и 
панике, что бросили системы радио-
электронной борьбы, противотанко-
вые комплексы, противопехотные 
мины - к слову, почти все, предостав-
ленное им западными «партнерами».

Потеряв село, боевики тут же обру-
шили на него огонь артиллерии, так 
что первым делом штурмовикам при-
шлось срочно эвакуировать из Пре-
чистовки местных мирных жителей.

В свою очередь, Камчатское со-
единение морской пехоты ТОФ на 
южно-донецком направлении при 
поддержке огня артиллерии развивает 
наступление на позиции нацистов за 
поселком Урожайное. За последние 
несколько дней расчет только одной 
«Акации» с закрытых огневых пози-
ций поразил более десяти целей, в том 
числе американскую боевую машину 
пехоты «Брэдли».

Освобождение Пречистовки, рас-
положенной юго-западнее Угледара, 
и Водяного на северо-востоке от го-
рода позволило войскам группировки 
«Восток» перерезать пути снабжения 
украинских боевиков, поставив их в 
критическое положение, что позво-
лило российским бойцам 2 октября 
освободить Угледар.

Андреевские флаги 
над освобожденными селами

Боевые машины уверенно продвигались к назначенным 
точкам под прикрытием артиллерии.

  В СТРОЙ!

Тренировки бок о бок и слаженность действий

Бойцы Народной армии Лаоса на боевой позиции.

лаосские танкисты уничто-

Саперы обезвредили 
«взрывчатку». 

Совместный десант. 
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Камила Валиева, 
пока шли суды, 
блистала в шоу 

«Руслан и Людмила», 
где победили всех 

злодеев.

Евгений НЕСЫН

Федеральный 
суд Швейцарии 
отклонил 
апелляцию 
по делу 
фигуристки.

2 октября 2024 го-
да, спустя два с по-
ловиной года после 
того как на Олим-
пиаде-2022 в Пеки-
не вспыхнул допинг-
с к а н д а л  в о к р у г 
фигуристки Камилы 
Валиевой, в деле бы-
ла поставлена точка. 

Официально Феде-
ральный верховный 
суд Швейцарии от-
клонил апелляцию 
по делу Камилы Ва-
лиевой на решение 
Спортивного арби-
тражного суда о дис-
квалификации сроком 
на четыре года. При 
этом Валиевой нужно 
будет еще возместить 
судебные издержки - 
7 тысяч швейцарских 
франков. Более того, 
по 8 тысяч франков 
 пойдут в копилку ВА-
ДА и ISU. Итого фи-
гуристка задолжала 
23 тысячи франков, 
или 27 тысяч долла-
ров.

Документ показы-
вает, что Спортив-
ный арбитражный 
суд (CAS) при рас-
смотрении дела фи-
гуристки нарушений 
не допустил, а зна-
чит, повторного суда 
не будет. Все, в де-
ле поставлена точка. 
Камила до 24 декабря 
2025 года будет «доси-
живать» свое 4-летнее 
наказание.

Представители Все-
мирного антидопин-
гового агентства после 
решения ушли в несо-
знанку.

- На данный мо-
мент WADA не мо-
жет это прокоммен-
тировать, - цитирует 
РИА.

А вот российский 
юрист Анна Анцели-
ович считает, что у 
Валиевой остается 
шанс - подать жало-
бу в Европейский суд 
по правам человека 
(ЕСПЧ).

- ЕСПЧ рассма-
тривает дела по 
н а р у ш е н и ю 
Конвенции по 
правам чело-
века. Если 
есть хотя 
бы по-
тенци-
альная 
возможность того, 
что права Валиевой, 
как права человека, 
в чем-то были нару-
шены, чисто теорети-
чески она может туда 
обратиться. Больше 
ничего сторона Ка-
милы сделать не смо-
жет, - говорит Анце-
лиович.

Заслуженный тренер 
Татьяна Тарасова от-
метила, что во всем 
этом допинг-скандале 
с самого начала над 
фигуристкой просто 
издевались.

- Для нас понятно, 
что Камила невино-
вна, а от них ничего 
хорошего я не жда-
ла. А про то, что суд 
еще обязал Валиеву 
покрыть затраты, то 
если им надо - пусть 
сами этим занимают-

ся. Кто они вообще 
такие, чтобы обязы-
вать? Издевательство 
над  Камилой было с 
самого начала, - воз-
мущается Татьяна 
Анатольевна.

Олимпийская чем-
пионка Светлана Жу-
рова отметила, что у 
ВАДА всегда особые 
отношения к юным 
спортсменам. Но это 
правило не распро-
страняется на Ками-
лу Валиеву.

- Больше всего ме-
ня возмущает в ее си-
туации, что в подоб-
ных случаях, даже 
более серьезных, 
спортсмены по-
лучали меньший 
срок дисквалифи-
кации. Камиле же 

дали срок, который 
предусмотрен за очень 
жестокое нарушение 
правил, как, напри-
мер, если бы она пу-
блично встала, взяла 
горсть анаболических 
стероидов и у всех 
на глазах их приня-
ла. При этом у ВАДА 
есть особое отноше-
ние к несовершенно-
летним спортсменам, 
но только не в случае 
с Камилой, - отметила 
Журова.

Спорт

Сергей КИРИЛЛОВ

Семикратный чемпион 
«Формулы-1» Михаэль Шу-
махер впервые после тяже-
лой черепно-мозговой травмы 
показался на публике. Леген-
дарный автогонщик посетил 
свадьбу своей дочери Джины-
Марии и наблюдал, как ее ве-
дут к алтарю. Церемония со-
стоялась на семейной вилле 
Шумахеров на Мальорке, где 
гостям было запрещено про-
носить мобильные телефоны.

Никаких подробностей с 
торжества, куда было при-
глашено около 100 человек, 
неизвестно. Дочь гонщика опу-
бликовала в соцсетях лишь 
один свой снимок с мужем 
Йеном Бетке.

Напомним, что в декабре 
2013 года Шумахер во время 
катания на горных лыжах в Ме-
рибеле упал и сильно ударил-
ся головой о камень. Послед-
няя достоверная информация 
о его состоянии, полученная 
от родственников, появилась 
в сентябре 2021 года, когда 
был выпущен до-
кументальный 
фильм о гон-
щике. В нем 
его родной 
брат и то-
же извест-
ный гонщик 
Ральф Шу-
махер говорит, 
что Михаэль уже 
никогда не может са-
мостоятельно передви-
гаться и общаться.

А в апреле 2023 го-
да разразился гром-
кий скандал. На об-
ложке журнала Die 
Aktuelle появилось 
фото автогонщика с 
подписью: «Михаэль 
Шумахер, первое ин-
тервью!». В статье об-
суждалось, как тра-
гедия кардинально 
перевернула жизнь 

его близких. Главной сенса-
цией стало то, что все интер-
вью было полностью создано 
с помощью искусственного 
интеллекта.

Хайпануть и подзаработать 
на трагедии за последние 10 
лет пытались многие. К при-
меру, совсем недавно аре-
стовали бывшего охранника 
швейцарского дома Шумахе-
ров, который пытался продать 
снимки с мобильника за 15 
млн евро… Семья Шумахеров 
за эти годы при помощи по-
лиции и дорогих юристов пре-
секла еще несколько подоб-
ных попыток проникновения в 
частную жизнь, но кое-какая 
информация все же просачи-
валась.

- Шумахер не разговари-
вает. Он общается глазами. 
Его могут видеть только три 
человека. Они переехали в Ис-
панию, и его жена обустроила 
госпиталь дома, - проговори-
лась в прошлом году бывшая 
жена экс-руководителя 
«Рено» Флавио Бриаторе 
Элизабетта Грегорачи.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

 � ЭХО ТРАГЕДИИВалиева осталась 
должна 27 тысяч 
долларов
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Дочь Михаэля 
Шумахера Джина-

Мария очень 
похожа на своего 

отца. На правом 
фото она со своим 

мужем.

«Михаэль Шумахер 
общается глазами»
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Александра ЗАЙЦЕВА

Мужчины, запи-
сывайте. Если вы до 
сих пор подходите 
на улице к девушкам 
с вопросом «А как 
пройти туда-то?», вы 
вызываете как мини-
мум подозрения. По-
тому что из кармана у 
вас торчит смартфон 
с навигатором. Еще 
хуже, если вы это де-
лаете в темное время 
суток (а темнеет сей-
час уже около 7 вече-
ра). Тут, даже если у 
вас чистейшие наме-
рения, любая барыш-
ня заподозрит, что вы 
ищете приключений 
на одну ночь.

Знакомиться в оф-
лайне сегодня счи-
тается старомодным. 
Вся наша жизнь проч-
но перешла в цифро-
вой формат - начиная 

от покупок и заканчи-
вая отношениями. 

Еще лет десять назад 
тот, кого застукали на 
сайте знакомств, крас-
нел и мычал что-то 

вроде «не виноватый 
я, просто мимо про-
ходил и случайно за-
кинул сюда анкету». 
Но теперь этих сай-
тов десятки, и лю-

ди сидят в таких ме-
стах осознанно и не 
стесняясь.

А в новой реально-
сти - новые правила 
игры.

Мужчина и женщина
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Сайты знакомств: 
новые игры - 
новые правила

Судьба к вам благосклонна - она дарует вам са-
мые широкие возможности для реализации. Не 
жадничайте - используйте их и будьте за них благо-
дарны, а амбиции пока пусть подождут. А еще не 
забывайте о пользе коллективной деятельности - 

с единомышленниками вы добьетесь большего.

Задумайтесь о вашем окружении. Если кто-
то удобно устроился у вас на шее, а в ответ на 

просьбы палец о палец не ударяет… Зачем вообще 
общаться с этими людьми? Не растрачивайте себя 
на тех, кто этого недостоин, и будьте с теми, ко-

му действительно есть до вас дело.

Близнецам поступит информация или 
интересное предложение от человека 

издалека. Тут важно проявить бдительность - это мо-
жет быть действительно выгодная для вас история, 
а может быть и пшик, грозящий неприятностями. 

Поэтому проверяйте все тщательнейшим образом.

Раки привыкли осторожничать, однако на этой не-
деле осторожность нужно сочетать со смелостью. Она 

города берет - вас ждет успех, если проявите реши-
тельность. А ваша фирменная предусмотрительность 
позволит избежать многих ошибок. Особенно эти 

качества помогут в вопросах финансов.

Львам хорошо бы заняться собственным здоровьем 
и физической формой. Вы в последнее время уделяли 
этому слишком мало внимания. Так что постройте 
правильный режим, пересмотрите питание, найдите 
время для физкультуры и спорта. Это обязательно 

нужно сделать, даже если трудно и лень.

Тише едешь - дальше будешь. Не торопитесь, не 
принимайте внезапных решений, на дорогах будьте 
внимательны, отложите любой экстрим. Споров то-
же пока стоит избегать, они не принесут пользы, 
а беспокойства будет много. Справиться со всем 
помогут способность к анализу и хладнокровие.

Не ссорьтесь по пустякам и не лезьте в бутылку. 
Может оказаться, что вы ошибались, а признать 
это и исправить довольно проблематично. Избе-
гайте радикальных решений. Внимательно следите 
за обязательными платежами, чтобы не было 

просрочек. Все должно быть оплачено вовремя.

Скорпионам лучше работать в команде. 
Безусловно, вы лучше всех знаете, что и 

как нужно делать, но чисто физически не можете 
быть в нескольких местах одновременно. Поэто му 
не стесняйтесь просить о помощи, что-то делегиро-
вать и действовать сообща с единомышленниками.

Стрельцам предстоит выполнить непростую 
задачу. С одной стороны, это время подходит 

для работы над личными проектами. С другой - надо 
не забыть про коллег и общую работу. Придется 
находить время и для того и для другого. Но если 

поймете, что сил не хватает, дайте себе передышку.

Не то чтобы вас распирали творческие 
идеи, вам в целом ближе надежные и прове-

ренные подходы. Но эта неделя потребует нестан-
дартных решений, любое творчество приветствует-
ся. Если у вас были нетипичные для вас задумки, 
именно сейчас можно воплотить их в жизнь.

Необязательно всегда быть впереди на 
лихом коне, иногда можно и отдохнуть, по-

наблюдать за происходящим со стороны. Не пере-
напрягайтесь, физические нагрузки должны быть 
умеренными. Это время вам дано для накопления 
энергии. Со следующей неде ли она вам понадобится.

Отдыхать Рыбам будет некогда. Закатывайте 
рукава - и в бой! Дела, идеи, проекты - вы мо-

жете заниматься всем, что важно и интересно. 
А вот хандру гоните прочь, она свяжет по рукам 
и ногам, и время пройдет впустую. Печаль ным 
мыслям в вашей голове не место.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

7 - 13 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

9 типичных 
ошибок 

при поиске 
пары 

в интернете.

Воронка 
продаж 
на брачном 
рынке

Изменился не только способ искать 
пару. Сами свидания теперь выгля-
дят иначе. В стародавние времена 
их назначали друг другу люди уже 
знакомые. То есть оба примерно по-
нимали, что собой представляет при-
глашающий/приглашенная. Согласие 
встретиться фактически было согла-
сием перейти от простого знакомства 
к ухаживаниям и прочим ритуалам.

Сейчас на свидания ходят не со 
знакомыми, понятными людьми. И да-
же вовсе не с людьми, а с удачными 
интернет-профилями. Профиль счи-
тается удачным, если успешно воз-
действует на выбранную им целевую 
аудиторию. И постоянно притягивает 
поток ухажеров. Обладатель такого 
профиля назначает десятки свиданий, 
толком не зная кому, в поисках «той 
самой». По сути, это обычная марке-
тинговая воронка продаж. Да, вот так 
цинично теперь устроена романтика.

Удачные профили оттягивают на 
себя сливки брачного рынка. Задача 
дебютанта - отточить свой профиль 
и перетянуть поток на себя. Иначе 
придется вернуться к устаревшему 
малоэффективному способу - высма-
тривать себе пару на улице и под-
ходить к ней с вопросом «Который 
час?». И только потом, может быть, 
рассчитывать на свидание.

Впрочем, обладали удачных про-
филей  - люди не жадные и охотно 
делятся секретами, как привлечь 
внимание. И вот что они советуют 
новичкам.

� Фотография  - это первое, 
что создает впечатление о вас. 
Плохие идеи: размытый снимок, 
фото 15-летней давности, голый 
торс и прочие обнаженные части 
тела, кадр со спины, а то и вовсе 
мультяшный аватар. Скрытое тем-
ными очками лицо тоже наведет на 
мысль, что вам есть что скрывать. 
Фото должно быть удачным, тогда 
оно не вызовет ненужных подо-
зрений. Но и дорогая студийная 
фотосессия  - с профессиональ-
ным светом, ретушью, всеми эти-
ми тенями-контрастами - тоже не 
лучший вариант. Ведь выбравший 
вас человек рано или поздно уви-
дит вас живьем и сравнит с вашим 
же изображением. И если вы не 
уверены, что всегда выглядите 
как девушка (парень) с обложки 
журнала, есть риск проиграть 
собственному профессионально 
сделанному портрету.

� Незаполненный профиль или, 
наоборот, забитый ненужными под-
робностями. То и другое в равной 
степени подозрительно. Никто не 
хочет получить ни кота в мешке, 
ни болезненные откровения. Рас-
скажите, кто вы, чем занимаетесь 
и чем интересуетесь, но оставьте 
немного места для интриги.

� Писать кому-то, не прочитав 
его анкету. Например, человек ста-
рался, рассказывал о своей рабо-
те, об оконченном вузе. А вы ему: 
«Ты совершеннолетний?» Выглядит 
странно, на грани грубости. Вы не 
дали себе труда изучить, к кому об-

ращаетесь, собеседника 
это наверняка обидит.

� Назначать встречу в первый 
же день или, наоборот, тянуть и 
тянуть со свиданием.

� Писать с вопиющими ошибка-
ми или, наоборот, зацикливаться 
на каждой запятой.

� Строчить сообщения понра-
вившемуся человеку каждые пол-
часа и обижаться (а то и оскор-
блять), если не отвечает сразу. 
У него своя жизнь, и он пока не 
решил, впускать ли в нее вас.

� Забывать, что в интернете 
можно почти все, а в реальной 
жизни куча ограничений, назы-
ваемых приличиями. Ведите себя 
корректно, если рассчитываете на 
встречу в офлайне.

� Избегать видеосвязи. А ведь 
это лучший способ получить до-
стоверную информацию, и как 
собеседник выглядит, и как себя 
держит, какая реальность его окру-
жает. При видеосвязи людям слож-
нее врать или грубить друг другу, а 
ведь это едва ли не главные риски, 
на которые можно нарваться на 
сайте знакомств (исключая, конеч-
но, мошенников, но про них нужно 
говорить отдельно).

� Бояться. Интернет  - пока 
еще во многом дикое поле. Могут 
быть отказы, иногда даже грубые. 
Могут быть неудачные свидания, 
неподходящие варианты и про-
чие неожиданности. Как в лю-
бом деле, удача здесь приходит 
с практикой.

P. S. Как видим, ошибкой может стать что угодно. 
Но ведь виртуальное знакомство - это лотерея. 

Как, впрочем, и не виртуальное.

Плохие идеи
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Куда паломники приезжа-
ли к ясновидящей Ванге? 8. 
Кто на подделках зараба-
тывает? 9. Оружие с роко-
вой пушкинской дуэли. 10. 
Основатель первой федера-
ции карате в СССР. 11. По-
крытие укладки. 14. В чем 
«смысл жизни» фильтра? 
15. Прибыль, но иначе. 17. 
Киноактер ... Хабаров. 19. 
Крайность во вред делу. 20. 
Услуга ателье. 23. Выхлоп 
облегчения. 24. Обычное 
место для дачи. 26. Какой 
напиток пробудил у Волка 
из мультфильма «Жил был 
пес» желание спеть? 27. 
Надувной зверь с обложки 
альбома Animals группы Pink 
Floyd.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Сокамерник Марко Поло, 

записавший за великим пу-
тешественником его знаме-
нитую книгу. 2. Какой при-
бор усовершенствовал ан-
гличанин Роберт Гук? 4. Кто 
валькириями командовал? 
5. Чин казачьего значения. 
6. За что нельзя садиться 
подшофе? 7. Крымский 
курорт с зоопарком кро-
кодилов. 9. Пилот из цик-
ла рассказов Станислава 
Лема. 12. Интриган без 
чувства меры. 13. Во что 
превращает воду двуокись 
углерода? 16. Советский 
мультфильм «Карусельный 
...». 18. Над чем колдует 
маникюрша? 19. Европей-
ский ... волхвов. 21. Три 
христианских праздника. 
22. Кто из героев сериала 
«Друзья» любит жевать во-
лосы? 25. Загородный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Болгария. 8. Жулик. 9. Пистолет. 10. Штурмин. 
11. Лак. 14. Очистка. 15. Навар. 17. Антон. 19. 
Перегиб. 20. Пошив. 23. Вздох. 24. Пригород. 26. 
Горилка. 27. Свинья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рустичано. 
2. Микроскоп. 4. Один. 5. Гетман. 6. Руль. 7. Ялта. 
9. Пиркс. 12. Каверзник. 13. Газировка. 16. Лев. 
18. Ноготь. 19. Пирог. 21. Спас. 22. Фиби. 25. Дом.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елена УШКОВА, 
25 лет, Москва:

- Учусь на 
маркетолога, 

увлекаюсь 
психологией. 

Обожаю фитнес, 
путешествия 
и искусство.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Синий 
электрик + 
рыжие локоны = 
прекрасное сочетание. 
Немного солнца 
в холодной воде. 
Немного лета 
в октябрьских буднях.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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- Умеете ли вы коптить реб-
рышки?

- Конечно! Сигаретой, 
изнут ри...

✱  ✱  ✱
Мы так давно жена-

ты, что жена может до-
говаривать мои фразы. 
Начало тоже придумы-

вает она и еще что-то 
добавляет от себя в 
середине. 

✱  ✱  ✱
- Вы на следующей 

остановке выходите?
- Да.
- Замечательно, а то на-

доел уже.
✱  ✱  ✱

Как правило, студент 
перед экзаменом знает 
предмет на два, надеется 
на три, сдает на четыре... 
И удивляется: почему не 
пять?

✱  ✱  ✱
Почему нитка, которой со-

единены новые носки, креп-
че, чем нитки, из которых 
сделаны носки?

✱  ✱  ✱
На корпоративе Пе-

трович всегда грустно 
сидел один и вспоминал 
бывшую. Потому что за-
кодирован… Потому что 
бывшая - водочка…

✱  ✱  ✱
Я был так пьян, что танце-

вал под аудиокнигу.
✱  ✱  ✱

Когда физрук 
заснуть пытался,

Овечки становились
 в строй.

И блеяли послушно: 
«Первый…

Второй…»
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ночью днем
Владивосток +12°…+14° +17°…+19°
Находка +7°…+10° +18°…+19°
Уссурийск +4°…+9° +18°…+21°
Астраханка +5°…+8° +17°…+21°
Терней +7°...+9° +16°...+17°

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма - 756)
Относительная влажность 
воздуха - 69% (норма - 80%)
Ветер - юго-западный,  
             3-5 м/с

Восход - 07.15  Луна
Закат - 18.47    растет

Прогноз погоды на завтра, 5 октября

облачно пасмурно

дождь снеггроза

ясно


